
ФИНАНСЫ Fitch сохранило 
позитивный прогноз 
по рейтингам России

Кредиторы 
за нас спокойны

Игорь Зубков

АГЕНТСТВО Fitch подтвердило долгосрочные кредит-
ные рейтинги России на инвестиционном уровне «BBB-» 
с позитивным прогнозом. 

Его аналитики отметили, что российская экономика в 
целом успешно справилась с апрельским раундом аме-
риканских санкций, хотя угроза их расширения создает 
«риски для гибкости государственных финансов, досту-
па частного сектора к международному финансирова-
нию». Позитивный прогноз, говорится в сообщении 
Fitch, отражает «продолжающийся прогресс в укрепле-
нии основ экономической политики, основанной на гиб-
ком обменном курсе, твердой приверженности 
к таргетированию инфляции и продуманной 
бюджетной стратегии».

КОШЕЛЕК Торговые сети 
намерены сдерживать  
рост цен на продукты

Розницу сажают 
на диету

Евгений Гайва

НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ рынке начинается борь-
ба между поставщиками и продавцами продуктов питания. 
Производители убеждают торговые сети повысить заку-
почные цены, продавцы сопротивляются как могут. Что в 
итоге будет с ценами, в интервью «Российской газете» рас-
сказал председатель президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Сергей Беляков.

Сергей Юрьевич, к чему готовиться покупателям?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Мы стараемся сдержать повышение. Рост 
розничных цен всегда меньше, чем оптовых, потому что в 
конце всей цепочки покупатель. Но в опте цены растут. С 
начала этого года, например, по мясным товарам — свини-
на, говядина, телятина, баранина — среднее удорожание 
для ретейла составило от 8—10 до 60 процентов. Похожая 
картина, но с меньшим разбросом, в сегменте мяса птицы.

Мы не можем не отреагировать на рост оптовых цен. 
Но, во-первых, это будет с временным лагом — цены по-
высятся через месяц-полтора. Во-вторых, рост цен в роз-
нице будет меньше, потому что мы заинтересованы в со-
хранении объемов продаж. К тому же рост может быть 
краткосрочным, потому что факторы, которые 
привели к повышению оптовых цен, носят ярко 
выраженный временный характер.

«Локомотив» 
наконец 
забил гол 
и одержал 
первую 
победу 
в сезоне

Зельфира Трегулова 

рассказала 

о важнейших проектах 

Третьяковской галереи, 

которые начинаются 

осенью
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Визит Владимир Путин обсудил с Ангелой Меркель реализацию 
Минских соглашений, «Северный поток-2» и будущее Сирии

Берлинский экспресс

Ирина Жандарова

С 
декабря в России начнут 
действовать новые правила 
проектирования общежи-

тий и хостелов. Они станут ком-
фортнее и просторнее. Правда, 
это касается только тех зданий, 
которые будут строить с ноля или 
реконструировать.

Жильцов старых и непригод-
ных строений документ заставит 
изрядно поволноваться. Ведь при 
реконструкции здание нужно бу-
дет привести в соответствие с но-
выми нормами, а если это сделать 
невозможно — выселить из него 
всех жильцов. Куда они пойдут? 
Законодательством, конечно, 
предусмотрены варианты рассе-
ления, но нынешние обитатели 
общежитий уверены, что многие 
из них окажутся на улице.

Основные изменения ждут 
именно общежития. По новым 
правилам на одного проживаю-
щего должно приходиться не ме-
нее 6 метров жилой площади. 
Цифра объяснима, говорят эк-
сперты, это требование Жилищ-
ного кодекса. «Но 6 метров — это 
для общежитий рабочих и служа-
щих, а в общежитиях для студен-
тов на каждого необходимо про-
ектировать до 7,5 метра площади, 
для аспирантов каждая комната 
должна быть не менее 10 квадрат-
ных метров», — поясняет ведущий 
юрисконсульт направления «Го-
родское хозяйство» фонда «Ин-
ститут экономики города» Дмит-
рий Гордеев. Требования к проек-
тированию устанавливают и мак-
симальное число проживающих: 
три человека в комнатах общежи-
тий постоянного проживания, 

если же жильцы приезжают мень-
ше, чем на три месяца, в комнате 
могут разместиться и четверо.

Для семей комнаты в общежи-
тиях будут больше напоминать 
маленькие квартиры. Метраж - не 
меньше 12 метров, обязательна 
5-метровая кухня, а также сану-
зел с ванной, унитазом и умы-
вальником. 

В старых правилах предпола-
галось не менее 6 метров на чело-
века для всех категорий. Теперь 
для студентов — 7,5, для аспиран-
тов — 10 метров. Если раньше на 
трех студентов нужно было 18 ме-
тров, то теперь 22,5 метра.

Каждый блок общежития дол-
жен иметь кухню и санузел (умы-
вальные, туалеты), а также комна-

ты для занятий и отдыха, душевые 
(последние помещения могут 
быть общими для нескольких бло-
ков). В нынешних правилах жи-
лые комнаты должны быть сгруп-
пированы в блоки (не более 10 
жилых комнат при коридорной 
системе и не более трех комнат 
при квартирной системе). В но-
вых правилах в квартирном блоке 
не более двух комнат. Соответст-
венно кухонь и туалетов должно 
быть больше. К душевым требова-
ния не изменились — они могут 
быть рассчитаны на несколько 
блоков сразу.

Новые общежития станут ком-
фортнее, но есть еще очень много 
старых, запущенных, давно не ре-
монтировавшихся и устаревших 
зданий. Новые правила 
ставят их существова-
ние под вопрос.

Владимир Кузьмин, Берлин

Г
азопровод «Северный 
поток-2» удовлетворит 
потребности Европы 
дважды. Он не только по-
кроет растущий спрос 

европейских стран на газ, обра-
тил внимание партнеров прези-
дент Владимир Путин, но и не за-
кроет возможности его транзита 
через Украину.

В субботу российский лидер 
прилетел в Германию, чтобы об-
судить с канцлером этой страны 
Ангелой Меркель ряд острых во-
просов мирового масштаба. Си-
рия, Украина, разного рода сан-
кции и сотрудничество в их усло-
виях — эти темы составили осно-
ву переговоров, местом для кото-
рых принимающая сторона вы-
брала небольшой городок Мезе-
берг в 60 километрах к северу от 
Берлина. Здесь расположен одно-
именный барочный дворец XVIII 
века, используемый федераль-
ным правительством Германии в 
качестве официальной резиден-
ции для почетных гостей. 

Меры безопасности в округе 
были приняты соответствующие. 
На дорогах несколько кордонов 
полиции проверяли весь тран-
спорт, на улицах запретили пар-
ковать машины, в небо был под-
нят вертолет правоохранитель-
ных органов. Мезеберг встречал 
российского лидера плакатом: 
«Президент Путин, добро пожа-
ловать в Мезеберг у друзей. Рос-
сия, вперед!» Менее восторжен-
ными были ожидания от перего-
воров. Накануне Меркель при-
знала, что и сама не ждет особых 
результатов, но сейчас значение 
имеет диалог. Даже заявление для 
прессы — обычно на них подводят 
итоги — лидеры стран сделали пе-

ред началом встречи, прошедшей 
в формате рабочего обеда. Разго-
вор лидеров России и Германии 
растянулся на три часа.

Канцлер Германии дала по-
нять, что ценит возможность 
продолжить диалог, начатый три 
месяца назад в Сочи. Прежде все-
го она выделила ситуацию во-
круг Украины. Работа идет дол-
гая, в ее основе — Минские дого-
воренности. «Хотя надо конста-
тировать, что у нас пока нет ста-
бильного перемирия, — признала 
Меркель. — Надеюсь, что сейчас, 
к началу нового учебного года, 
сделают новую попыт-
ку обеспечить переми-
рие». 

СТРОЙКА Новые правила минстроя позволят расселить устаревшие общежития 

Вместе — не тесно

03
Минтранс 
предлагает 
вдвое увели-
чить число 
видеокамер 
на дорогах 
за шесть лет

04
С 1 сентября 
в Москве 
начнут ходить 
электробусы

05
У компаний-
экспортеров 
не станут 
изымать 
сверхдоходы

05
В России наме-
рены создать 
свою систему 
шифрования 
сим-карт

06
В Японии 
обнародованы 
новые докумен-
ты по делу 
разведчика 
Рихарда Зорге

08
Интуристы 
смогут бесплат-
но подключать-
ся к городскому 
Wi-Fi

ФУТБОЛ

МУЗЕЙ

На пресс-конференции перед переговорами Владимир Путин и Ангела Меркель заявили о готовности обсудить все интересующие вопросы.

Акцент

 Канцлер Германии дала понять, 
что ценит возможность 
продолжить диалог
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Австралийский доллар  48,7123
Азербайджанский манат  39,4198
Армянский драм**  13,8674
Белорусский рубль  32,6701
Болгарский лев  39,0128
Бразильский реал  17,1213

Венгерский форинт**  23,6210
Вон Республики Корея***  59,5244
Гонконгский доллар* 85,1931
Датская крона*  10,2335
Доллар США  66,8757
Евро  76,1848

Индийская рупия**  95,3324
Казахстанский тенге**  18,5647
Канадский доллар  50,9296
Киргизский сом**  96,4322
Китайский юань*  97,1875
Молдавский лей*  40,1415

Новый туркменский манат  19,1347
Норвежская крона*  79,0007
Польский злотый  17,7521
Румынский лей  16,3907
СДР  92,6864
Сингапурский доллар  48,7113

Таджикский сомони*  71,0310
Турецкая лира  11,4936
Узбекский сум***  85,8481
Украинская гривна*  23,9226
Фунт стерлингов  85,0993
Чешская крона*  29,6770

Шведская крона*  72,9161
Швейцарский франк  67,1713
Южноафриканский рэнд*  45,5181
Японская иена**  60,4062

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.08.18
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Импортное вино 
за август-сентябрь, 
по оценкам экспертов, 
серьезно подорожает — 
примерно на 10 процентов

Патриарх Кирилл 
начал свой визит 
по северным епархиям 
с Новой Земли
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Почему создатель термина 
«виртуальная 
реальность» призывает 
всех удалить свои 
аккаунты в соцсетях

Какие испытания за рубежом 
ждут таксистов 
с иностранными 
правами 
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КОМПЕТЕНТНО

«ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ» НЕ БУДЕТ
Александр Рар, 
немецкий политолог: 

— Встреча лидеров РФ и ФРГ имела огромное значение, поскольку закрыла саму 

тему новой «холодной войны» между Европой и Россией, повторения которой 

многие всерьез опасались. Мы видим, что из негатива наши страны постепенно 

выруливают в позитивную плоскость. На Западе четко осознали, что без России 

ни одну мировую или важную региональную проблему решить невозможно, а 

Владимир Путин со своей стороны опять прорубил маленькое «окно в Европу» и 

также показал заинтересованность Москвы в диалоге.

Все наблюдатели отметили, что политики не стремились комментировать пу-

блично итоги встречи. Думаю, это неслучайно: разговор был слишком серьез-

ным. Именно поэтому президент Путин и канцлер Меркель решили сначала 

провести пресс-конференцию и объяснить, о чем они попытаются договорить-

ся, ну а потом перешли в режим «закрытой дипломатии». Какими будут практи-

ческие шаги Москвы и Берлина по результатам этих переговоров, покажет вре-

мя. Но я не сомневаюсь, что мы эти результаты увидим. Уже сейчас можно ска-

зать, что энергетический альянс между Россией и Европой спасен. И это одно из 

главных достижений саммита. Очевидно, что американцы настойчиво пытались 

этот альянс сломать, оказать на европейцев давление с тем, чтобы они впослед-

ствии перешли на импорт сжиженного газа из Соединенных Штатов. Однако 

Германия, подтвердив приверженность реализации проекта «Север-

ный поток-2», тем самым напомнила всему миру, что энергетическое 

партнерство между Европой и Россией длится вот уже полвека.
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Акцент

 Для семей комнаты 
в общежитиях будут 
больше напоминать 
маленькие квартиры
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АРМИЯ Ядерные комплексы
ушли в патруль

«Ярс» спрятался 
в Сибири

Юрий Гаврилов

СРАЗУ три дивизии РВСН, дислоцированные под Иркут-
ском, Барнаулом и Новосибирском, отправили пусковые 
установки подвижных ракетных комплексов стратегиче-
ского назначения «Тополь-М» и «Ярс» на маршруты бое-
вого патрулирования.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в минобороны, 
их экипажи не просто выведут технику на полевые пози-
ции, но и проведут там инженерные работы, потрениру-
ются в маскировке своих ракет и организуют их боевое 
охранение. На обычных автострадах тяжелые многоо-
сные «МАЗы» с ядерными ракетами вы, конечно, не уви-
дите. Их маршрут проложен в стороне от обжитых мест. 
Это не только обеспечивает скрытность перемещения 

«стратегов», но и по-
зволяет им в дороге 
отрабатывать раз-
личные вводные. 
Хотя современные 
защитные средства 
делают ядерные 
комплексы практи-
чески невидимыми с 
воздуха, а в местах 
их нахождения рабо-
тают станции радио-
электронной борь-
бы, спутники-шпио-
ны НАТО все равно 

попытаются разглядеть «Тополя» и «Ярсы» с орбиты. За-
дача космической разведки — определить координаты и 
направление движения наших ракет. Если противнику 
удастся сделать это в военное время, следующим шагом 
станет удар по колонне или позициям «стратегов». 

Когда нет возможности достать их огневыми средст-
вами, в рейд посылают военный спецназ или диверсан-
тов. Они сделают все возможное, чтобы предотвратить 
запуск ядерных ракет и уничтожить комплексы РВСН 
еще на стадии подготовки к стрельбе. Поэтому защите 
пусковых установок на марше и в полевых лагерях уде-
ляют особое внимание. Соответствующим образом стро-
ится охранение колонн и позиций, моделируются раз-
личные варианты отражения атак. 

Все это проигрывается и сейчас — во время вывода 
комплексов со стационарных баз, марша, рассредоточе-
ния агрегатов, инженерного оборудования, маскировки 
и боевого охранения позиций. А для борьбы с условными 
диверсантами ракетчики пустят в ход боевые машины 
«Тайфун-М», оснащенные беспилотниками. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума обсудит
вопрос субсидий
на диверсификацию
предприятий ОПК

Настрой 
на «гражданку»

Галина Мисливская, Ковров

ДОЛЯ продукции гражданского назначения на предпри-
ятиях российского оборонно-промышленного комплекса 
должна увеличиваться и к 2030 году сравняться по объе-
му с военной. О том, какие законодательные меры необ-
ходимо для этого предпринять, говорили в пятницу в Ков-
рове участники совещания с участием спикера Госдумы 
Вячеслава Володина и главы «Ростеха» Сергея Чемезова.

Местом встречи стал Ковровский электромеханиче-
ский завод. По части диверсификации продукции КЭМЗ 
числится в передовиках даже среди предприятий «Росте-
ха», где уже достигнут целевой показатель 2025 года — 
30%. При том, что в 
среднем по России 
гражданская про-
дукция составляет 
17%. «Мы с вами ви-
дим, что это высоко-
технологичная про-
дукция, — отметил 
Володин. — Крайне 
важно, когда мы го-
ворим о выпуске 
гражданской продукции, чтобы она не была ширпотре-
бом, это не был возврат в 90-е годы, когда предприятия 
ОПК пытались перенастроить на выпуск посуды».

Помимо технологического аспекта в деле диверсифи-
кации продукции ОПК «есть вопросы, которые имеют от-
ношение к Госдуме», отметил Володин. «Внесение измене-
ний в законодательство, связанное с кооперацией при вы-
пуске сложной продукции, поможет войти на этот ры-
нок», — считает он. По мнению спикера Госдумы, здесь 
крайне важно минимизировать финансовые риски, ведь 
чем больше подрядчиков, тем выше вероятность, что кто-
то из них обанкротится или сорвет сроки. 

«Мы надеемся уже сейчас, при обсуждении бюджета в 
нулевом чтении, а затем при рассмотрении его в Госдуме 
обратить внимание правительства и посмотреть, насколь-
ко возможно субсидирование высокотехнологичной про-
дукции гражданского производства предприятий ОПК», — 
заявил Володин. Бюджетные средства, по его словам, мо-
гут пойти на страхование рисков и на формирование при-
влекательных цен. Для разработки конкретных предло-
жений в Госдуме создадут рабочую группу.

ЧАСТНЫЙ ВИЗИТ

НА СВАДЬБУ СО СВОИМ САМОВАРОМ
Владимир Кузьмин

П
еред встречей с канцлером 
Германии Владимир Пу-
тин ненадолго заехал в со-

седнюю Австрию, где проходила 
свадьба министра иностранных 
дел этой страны Карин Кнайсль. 
Президент вручил новобрачным 
памятные подарки, потанцевал с 
невестой, а также кратко побесе-
довал с канцлером Австрии Се-
бастьяном Курцем, который так-
же был гостем на торжестве.

Свадьба проходила в австрий-
ском городе Грац. Приглашение 
на нее президент России получил 
во время своего визита в Вену в 
июне и не стал отказывать неве-
сте. Правда, на торжествах глава 
российского государства про-
был недолго, около часа, но 
успел потанцевать с Кнайсль, а 
перед отъездом оставил на ма-

шине новобрачных поздрави-
тельную надпись. 

Подарком от президента Рос-
сии стало выступление группы 
солистов Кубанского казачьего 
хора. Гости, рассказал пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков, творчество артистов 
оценили по достоинству. Также 
Путин подарил молодоженам 
картину с сельскими мотивами, 
старинную масловыжималку и 
тульский самовар. Также Путин 
произнес поздравительную речь 
в честь новобрачных на немец-
ком языке, пожелав им долгих 
совместных лет, счастья в семье.

Сам президент свою поездку 
назвал «очень хорошей, доброй», 
а Песков заявил, что критику по 
поводу этого частного визита в 
Кремле не воспринимают: Пути-
на пригласили — и Путин пригла-
шение принял.

Берлинский экспресс

Также Меркель хотела 
поговорить с россий-
ским лидером об учре-

ждении миссии ООН, которая 
могла бы играть свою роль в мир-
ном процессе. «Германия готова 
здесь нести ответственность», — 
заверила канцлер.

«Мы, конечно, будем говорить 
об Украине, — подтвердил Влади-
мир Путин, — в контексте урегу-
лирования украинского кризиса, 
которое, к сожалению, никак не 
продвигается, имея в виду под-
черкнуть безальтернативность 
Минских соглашений, отметить 
нашу заинтересованность в ра-
боте в рамках нормандского фор-
мата, готовность и далее оказы-
вать содействие специальной мо-
ниторинговой миссии ООН».

Стороны были вынуждены 
констатировать, что процесс им-
плементации Минских догово-
ренностей пробуксовывает то-
тально. «Выражалась обеспоко-
енность в связи с неясными пер-
спективами продления истекаю-
щего закона об особом статусе 
Донбасса, что является достаточ-
но важным элементом Минских 
договоренностей», — рассказал 
по итогам пресс-секретарь рос-
сийского лидера Дмитрий Пе-
сков.

Оградить «Поток»
С Украиной связана и реализа-

ция проекта газопровода «Север-
ный поток-2». В том, что он будет 
проложен, федеральный канцлер, 
кажется, нисколько не сомнева-
ется, но беспокоит Европу буду-
щее Киева как транзитера газа. 
«Даже после запуска «Северного 
потока-2» Украина должна иг-
рать свою роль в газовом транзи-
те в Европу, — заявила Ангела 
Меркель. — Я довольна, что нам 
удалось начать переговорный 
процесс по этой тематике вместе 
с Европейским союзом».

 «Это исключительно экономи-
ческий проект, и он не закрывает 
возможности продолжения тран-
зитных поставок российского газа 
через территорию Украины», — 
снова попробовал Путин успоко-
ить европейских партнеров. 

Строительство газопровода, 
перечислил он преимущества 
проекта, позволит также усовер-
шенствовать европейскую газо-
транспортную систему, диверси-
фицировать маршруты поставок 
и минимизировать транзитные 
риски. «А главное, удовлетво-

рить растущий спрос Европы на 
энергоресурсы», — добавил Пу-
тин аргумент.

В прошлом году Россия только 
в Германию поставила 53,8 млрд 
кубометров газа, что покрыло бо-
лее 30 процентов от потребности 
немецкого рынка. В этом году за-
прос Германии вырос уже на 13 
процентов. Миллиарды кубоме-
тров российского газа через не-
мецких партнеров поступают в 
другие европейские государства.

И это сотрудничество продол-
жается полвека, заметил россий-
ский лидер. В июне исполнилось 
50 лет с начала поставок газа из 

Советского Союза в Западную 
Европу. «На протяжении всего 
этого периода времени наша 
страна надежно обеспечивала 
бесперебойное энергоснабже-
ние, вносила и вносит весомый 
вклад в энергобезопасность всего 
европейского континента», — 
обратил внимание Путин.

Клин в это многолетнее со-
трудничество сейчас стараются 
вбить США, готовые пойти даже 
на санкции против компаний, 
строящих «Северный поток-2». 
По словам Пескова, стороны со-
шлись в том, что проект должен 
быть завершен. «Поэтому необ-
ходимо принять меры, чтобы ог-
радить его от возможных некон-
курентных и незаконных нападок 
со стороны третьих государств с 
тем, чтобы в конечном итоге вый-
ти на завершение этого проекта, 
который является абсолютно 
коммерческим и соответствует 
интересам всех», — подчеркнул 
он. «И Путин, и Меркель сошлись 
в том, что абсолютно неправиль-
но каким-то образом политизи-
ровать этот проект», — сказал Пе-
сков.

Не обошли лидеры вниманием 
и общее положение дел в мировой 
торговле, высказав обоюдную 
обеспокоенность непредсказуе-
мыми, особенно в тарифной об-

ласти, решениями ряда госу-
дарств. «Есть опасения, что по-
добные решения могут иметь в 
конечном итоге весьма негатив-
ные последствия в целом для си-
стемы международных торгово-
экономических отношений», — 
пояснил пресс-секретарь Путина.

Домой, в Сирию
Важной темой переговоров 

стала Сирия, где нужно активно 
преодолевать гуманитарную ка-
тастрофу. «Мы видим уменьше-
ние боевых действий, но это пока 
еще не означает, что у нас есть 
там мир и порядок, — сказала Ан-

гела Меркель. — Поэтому Герма-
ния делает особую ставку на то, 
чтобы сейчас продвинуть вопрос 
о возможных выборах, конститу-
ционной комиссии».

Российский лидер тоже счита-
ет приоритетом гуманитарную 
составляющую сирийской про-
блемы, призывая помогать тем 
районам, куда могут вернуться 
беженцы, особенно находящиеся 
в соседних странах. А это милли-
он сирийцев в Иордании, милли-
он в Ливане, сразу три миллиона 
в Турции. «Это потенциально ог-
ромная нагрузка на Европу, поэ-
тому нужно сделать все, чтобы 
эти люди могли вернуться до-
мой», — указал Путин. Для этого 
требуется сделать самые элемен-
тарные, по его словам, вещи: вос-
становить водоснабжение, кана-
лизацию, медицину.

Президент России призвал ЕС 
внести свой вклад в процесс воз-
вращения беженцев, чтобы при-
дать этому процессу необрати-
мый характер. 

Говоря об Иране, президент и 
канцлер сошлись в желании со-
хранить ядерную сделку с Теге-
раном. 

Встреча Владимира Путина и Ангелы Меркель проходила во дворце Мезеберг в формате рабочего обеда.

На свадьбе главы МИД Австрии Владимир Путин потанцевал с невестой — Карин Кнайсль.

Акцент

 Путин и Меркель сошлись 
в том, что политизировать 
проект «Северный поток-2» 
абсолютно неправильно

Свои ядерные ком-
плексы отправили 
на маршруты боево-
го патрулирования 
сразу три сибир-
ские дивизии РВСН

Гражданская про-
дукция предприя-
тий ОПК в среднем 
составляет 17%

Вячеслав Володин осмотрел цеха Ковровского завода 
и выставку мирных достижений предприятий оборонки.
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РЕЗОНАНС

Что пишут
СМИ о встрече
в Мезеберге

РУКА ПОМОЩИ 
КАНЦЛЕРУ

Игорь Дунаевский, Екатерина 
Забродина, Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

РАЗУМЕЕТСЯ, переговоры 
Владимира Путина и Ангелы 
Меркель стали одной из цен-
тральных тем мировых СМИ.

Германия
«Немного перезагрузки» — с 

таким заголовком вышел репор-
таж из Мезеберга на портале 
«Шпигель онлайн». «Кризисная 
дипломатия в немецкой провин-
ции: на встрече в конфиденци-
альной обстановке президент 
Путин и канцлер Меркель пыта-
ются вновь пойти на сближение, 
— признает обозреватель изда-
ния. — Несмотря на все споры, 
немцы заинтересованы в том, 
чтобы наладить отношения с 
Россией, особенно перед лицом 
растущих противоречий с прези-
дентом США. Несомненно, меж-
ду Россией и Германией что-то 
пришло в движение… Очевидно 
желание сторон продвигать то, 
что их объединяет, не замалчи-
вая при этом расхождений. В не-
котором смысле это нормаль-
ный дипломатический процесс. 
Прогресс».  Газета «Франкфур-
тер альгемайне цайтунг» напо-
минает, что российский лидер и 
канцлер ФРГ не далее как три ме-
сяца назад виделись в Сочи: 
«Это индикатор того, что каж-
дый из переговорщиков призна-
ет собеседника важнейшим иг-
роком для продвижения собст-
венных внешнеполитических 
интересов».

Франция
Парижские СМИ в первую 

очередь отмечают «прагматич-
ное сближение»  двух стран после 
определенного охлаждения, свя-
занного с украинским кризисом.  
Как пишет «Монд»,  «экономика 
есть тот самый мотор», который 
укрепляет контакты между дву-
мя странами. Недаром, подчер-
кивает газета, Владимир Путин в 
Мезеберге сделал особый акцент 
на «качестве экономических свя-
зей с Германий, которая является 
одним из основных потребителей 
российских энергоносителей».   
Франс Пресс обращает внима-
ние на призыв российского пре-
зидента к странам ЕС принять 
участие в восстановлении ин-
фраструктур в Сирии с тем, что-
бы активизировать процесс воз-
вращения миллионов беженцев, 
покинувших страну во время бо-
евых действий. Как отмечает 
агентство, «миграционный кри-
зис нанес серьезный удар не 
только по единству ЕС, но и по 
политическому реноме Ангелы 
Меркель». Хотя о каких-либо 
конкретных договоренностях 
сообщено не было, российское 
предложение, как считают в Па-
риже, можно рассматривать в 
качестве руки помощи, протяну-
той европейцам и канцлеру ФРГ 
в частности.

США
«Нью-Йорк таймс» вышла с 

заголовком: «Спустя годы тре-
ний в словах Меркель и Путина 
звучат прагматичные ноты». 
«Встречу двух лидеров не стоит 
рассматривать как фундамен-
тальный сдвиг в немецко-рос-
сийских отношениях, — цитиру-
ет газета мнение экспертов. — 
Это отражение надежды на то, 
что стороны могут найти ком-
промисс по Сирии, энергетике 
и другим ключевым вопросам, 
сохраняя разногласия по роли 
России в конфликте на Украи-
не». В публикации «Вашингтон 
пост» отмечается: если ранее 
встречи Путина и Меркель «фо-
кусировались на Украине», то 
теперь на первый план выходят 
и другие вопросы. Сближению 
стран может поспособствовать 
общая обеспокоенность одно-
сторонними решениями До-
нальда Трампа и его админи-
страции в торговой, энергети-
ческой и иных сферах. Среди 
других тем, где позиция Мо-
сквы и Берлина идет вразрез с 
линией Вашингтона, называет-
ся сделка по ядерной програм-
ме Ирана. По мнению автора, 
союзниками Россию и ФРГ про-
возглашать не стоит. Ни одна из 
сторон «существенных уступок 
не сделала», но «лидеры посы-
лают сигнал, что не будут под-
даваться давлению Трампа». В 
целом, как отмечается в статье, 
для отношений Путина и Мер-
кель характерен жесткий торг 
для отстаивания национальных 
интересов».

Между Россией 
и Германией что-то 
пришло в движение

Фото и видео смотрите
на сайте
rg.ru/sujet/1560

КОМПЕТЕНТНО

«ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ» НЕ БУДЕТ
Это один из важнейших мостов на континенте, и разрушить его ре-

шительно невозможно. Поскольку наше стратегическое партнер-

ство в энергетике не прерывалось, то и говорить о его возобновле-

нии было бы некорректно. Но, без сомнения, лидеры РФ и ФРГ закрепили его 

своей встречей и, судя по всему, обсудили, как двигаться дальше в этом на-

правлении.

Что касается сирийской повестки, то здесь открываются широкие перспективы. 

Стало очевидно, что в Сирии можно совместными усилиями работать над вос-

становлением разрушенного региона, его экономической и социальной жизни. 

И если этот опыт будет успешным, он способен послужить хорошей моделью и 

для Ирака, и для Афганистана, и для других «горячих точек». Многие на Западе 

думали, что сирийский президент Башар Асад проиграет войну и должен будет 

уйти. Сейчас даже самые наивные романтики понимают: арабская весна в САР 

не пройдет. Это отрезвление к европейцам приходило долго. Но зато сейчас они 

осознали, что нужно более прагматично работать над стабилизацией региона 

вместе с Москвой. Если проблему не решить, в Европу снова хлынут миграцион-

ные волны, начнется хаос, который спровоцирует развал многих государств по 

принципу домино. Теперь позицию России приходится принять как фактор, как 

политическую реальность.

Думаю, что России и Евросоюзу также под силу разрешить и иранскую пробле-

му, если они останутся в одной упряжке, противодействуя американскому «ков-

бойскому» давлению. Подвижки могут быть и по Украине, но для этого надо ре-

шить все детали по «голубым каскам» — отправке миссии ООН в Донбасс. Оче-

видно, об этом тоже шла речь.

В целом встреча Путина и Меркель принесла больше позитива, чем негатива. 

Негатив же состоит в том, что Германия на самом деле не может говорить за всю 

Европу, как бы она себя ни позиционировала. Внутри ЕС остается группа стран, 

выступающих за жесткий конфронтационный курс с Москвой. Поэтому, к сожа-

лению, ни ФРГ, ни Австрия, ни одно другое государство не в состоянии прово-

дить суверенную политику в отношении РФ. Так что, я полагаю, немецкому пра-

вительству придется еще много работать с соседями по ЕС, чтобы переломить 

ситуацию. Чтобы все осознали нужду в стратегическом партнерстве с россия-

нами. Но это осознание неизбежно. Мир переживает новые реалии, он стано-

вится многополярным. И сталкивается с теми вызовами, которые реально ре-

шить только сообща.

Подготовила Екатерина Забродина
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Таким транспарантом встречал российского лидера городок Мезеберг, 
где прошли переговоры.
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СЛЕДСТВИЕ Возбуждено
новое уголовное дело 
по обстрелу Донбасса

Огонь 
без разбора

Юрий Гаврилов

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет России продолжает отсле-
живать преступления, которые украинские силовики со-
вершают на востоке страны. Стало известно, что Главное 
следственное управление СКР располагает новыми фак-
тами артиллерийских обстрелов населенных пунктов са-
мопровозглашенных Луганской и Донецкой народных 

республик. В резуль-
тате этих действий 
получили ранения 
мирные жители.

Официальный 
представитель ве-
домства Светлана 
Петренко рассказа-
ла, что 5 августа во-
еннослужащие и 
представители На-
циональной гвардии 
Украины прицельно 
били из тяжелых ви-
дов вооружения по 

гражданской инфраструктуре города Горловка. В СКР 
подчеркнули, что в качестве целей были выбраны объек-
ты, не имеющие военного назначения. И под огонь попал 
не участвующий в вооруженном конфликте мужчина 
1981 года рождения — он получил осколочные ранения.

А вот более свежий случай. 14 августа украинские во-
енные нанесли удар из артиллерийских орудий по селу 
Коминтерново Волновахского района. И опять не обо-
шлось без пострадавших. Один из осколков угодил в 
местную жительницу. 

— По данным фактам Главным следственным управле-
нием Следственного комитета России возбуждено уго-
ловное дело по признакам преступления, предусмотрен-
ного частью 1 статьи 356 УК РФ (применение запрещен-
ных средств и методов ведения войны), — сообщила Свет-
лана Петренко.

Она уточнила, что сейчас проводятся следственные 
действия и оперативно-разыскные мероприятия, кото-
рые помогут установить лиц, причастных к совершению 
этого преступления. Добавим, что список подобных уго-
ловных дел уже насчитывает не один десяток пунктов.

ТУРИЗМ Развитие экологических троп могут включить в нацпроект

Идите верной дорогой 
Елена Березина

О
бщероссийский народный 
фронт (ОНФ) направил в 
нацпроект по демографии 

предложения по развитию тури-
стической индустрии. Чтобы сфор-
мировать инфраструктуру и усло-
вия для ведения здорового образа 
жизни, как того требует майский 
указ президента, надо создать пять 
пилотных проектов национальных 
туристических троп, считают в 
ОНФ. Среди них — Транскавказ-
ская тропа, Большая крымская 
тропа, Большая байкальская тро-
па, Соляной путь (Карелия, Новго-
родская область), Золотое кольцо и 
малые города.

Начать эксперты предлагают с 
изменения природно-рекреацион-

ного законодательства. Оборудо-
ванные тропы на природных тер-
риториях доставляют туристов 
туда, куда не ведут дороги, — к гор-
ным хребтам, затерянным озерам. 
В России тропы есть только на фе-
деральных особо охраняемых при-
родных территориях, а их всего 
три процента от общей площади 
страны. Этого недостаточно.

«Природными территориями 
сегодня занимаются разные ве-
домства — минприроды, минэконо-
мразвития, минсельхоз, а за ту-
ризм отвечает минкультуры. Из-за 
такого распыления ответственно-
сти между ведомствами догово-
риться о единых правилах их обо-
рудования не получается. Поэтому 
важно начать с внесения в законо-
дательство поправок, которые да-

дут определение понятию «нацио-
нальная рекреационная тропа», 
определят требования к оборудо-
ванию троп и четко пропишут от-
ветственность, детализируют нор-
мативную базу природно-рекреа-
ционной деятельности», — сказал 
эксперт ОНФ и учредитель «Наци-
ональной туристической инициа-
тивы» Александр Железняк.

После этого уже можно присту-
пить к проектированию и созда-
нию пилотных троп. Любая тропа 
— это инженерное сооружение, ко-
торое включает в себя укрепление 
склонов, мостки, подпорные стен-
ки, навигацию, места отдыха, гор-
ные приюты и хижины, контейне-
ры для мусора, парковки и прочую 
инфраструктуру, которая должна 
компенсировать нагрузку на при-

роду и создать условия для привле-
чения малого и среднего бизнеса. 
«Энтузиасты пытаются пробить 
бреши в законодательстве, но это 
случаи, как правило, исключитель-
ные, а не системные. Иногда полу-
чается, но только если местные 
власти помогают», — пояснил Же-
лезняк.

Системное создание троп важ-
но еще и потому, что отсутствие 
оборудованных маршрутов приво-
дит к гибели туристов. «То есть это 
и вопрос безопасности, и вопрос 
экономического развития регио-
нов», — считает Железняк. Если 
предложения ОНФ не войдут в нац-
проект, общественники будут на-
стаивать на включении развития 
инфраструктуры для туризма в от-
дельную программу.

В Горловке под 
артобстрел попал 
не участвующий 
в вооруженном кон-
фликте мужчина 
1981 года рождения

РЕЛИГИЯ Патриарх Кирилл
побывал на Новой Земле

Яблочный Спас 
на севере

Елена Яковлева

«Я ОТКРЫВАЮ здесь то, что ни-
когда не увидеть из московского 
кабинета», — сказал Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл, 
начавший в пятницу свой визит 
по северным епархиям с Новой 
Земли и продолживший его в вы-
ходные (визит продлится до 21 
августа) посещением Нарьян-
Марской, Великоустюжской и 
Котласской епархий. «Провер-
ка... и закалка» — вот то главное, 
что происходит с человеком на 
Севере, который постоянно да-
рит, по словам Патриарха, 
«встречи с мужественными 
людьми».

На Новой земле будут постро-
ены новые храмы, сказал Патри-
арх на встрече с офицерами Цен-
трального полигона РФ. Он лич-
но одобрил проект их построй-
ки, подготовленный главой На-
рьян-Марской епархии еписко-
пом Иаковом, и предложил при-
сылать на Новую Землю моло-
дых священников «для испыта-
ния их в служении» и «проверки 
на духовную крепость». Пастыр-
ская проверка в условиях Край-
него Севера особенно полезна 
для собравшихся делать «цер-
ковную карьеру» и метящим в 
архиереи.

На встрече с верующими На-
рьян-Мара Патриарх также выра-
зил надежду на скорое заверше-
ние строительства Арктического 
собора и похвалил благоустрой-
ство столицы Ненецкого авто-
номного округа. «Нарьян-Мар 
порадовал меня красотой зданий, 
он не производит никакого гнету-
щего впечатления. Еще несколь-
ко лет назад все было совершенно 
иначе, по крайней мере, мне так 
представилось на фотографиях», 
— цитирует Патриарха РИА Ново-
сти. Жизнь Русского Севера из-
менилась к лучшему — это вывод, 
который Патриарх сделал после 
посещения всех северных обла-
стей от Сахалина до Мурманска. 
Эти регионы, по его словам, ско-
ро перестанут восприниматься 
людьми как места «где лучше бы 
и не жить».

«Везде сложно, но трудности 
— не вокруг нас, а в нашем созна-
нии, сказал он. — В Нарьян-Маре 
можно жить, служить Церкви, 
служить Отечеству с радостью».

Во время визита Патриарх 
Кирилл также впервые совершил 
службу в Великом Устюге. «Рань-
ше мне приходилось много чи-
тать об этом славном граде, ро-
веснике Москвы, с богатой исто-
рией и культурой, — сказал Па-
триарх, — не случайно именно 
здесь сияли почитаемые свя-
тые». Сегодня же, во времена не-
вероятно плотного информаци-
онного потока, в котором не от-
личить благо от яда, особенно 
важны вера и те идеалы, которые 
ею сохраняются, считает он.

В воскресенье, в праздник 
Преображения Господня, Патри-
арх отслужил литургию под от-
крытым небом на главной пло-
щади города Котласа в Архан-
гельской области. На проповеди 
во время службы он призвал рос-
сиян «укреплять веру, которая 
может преображать окружаю-
щий мир». 

«Пусть Господь укрепит нас 
сегодня силой своей благодати, 
дарует нам быть причастниками 
этого божественного света, 
иметь такую веру, чтобы мы мо-
гли передать ее детям, внукам, 
своим соседям. Чтобы народ наш 
сам преображался, восходя от 
худшего к лучшему, потому что 
только такое движение вверх, к 
небу, к Богу, человеческому со-
вершенству, есть подлинное пре-
ображение», — сказал Патриарх 
Кирилл. 

После богослужения он освя-
тил плоды — яблоки и виноград 
нового урожая, которые по тра-
диции приносят в храм на Прео-
бражение, получившее в народе 
название Яблочный Спас.

ЭКОЛОГИЯ Морские берега России
нуждаются в укреплении 

Каменный пляж

Марина Гусенко

РЕГИОНЫ могут обязать зани-
маться укреплением берегов мо-
рей. Правда, на средства феде-
рального бюджета. Такие по-
правки в Водный кодекс внесены 
в Госдуму.

Как пояснила «РГ» замна-
чальника департамента госре-
гулирования в области водных 
ресурсов Минприроды России 
Евгения Иляхина, поправки го-

товились при участии мини-
стерства, поскольку сейчас во-
прос берегоукрепления мор-
ских побережий «завис». По 
сути, сейчас этим никто не за-
нимается — ни региональные 
власти, ни федеральные, пото-
му что законодательно эта фун-
кция четко ни за кем не закре-
плена. В советские времена этот 
вопрос был в компетенции спе-
циального ведомства, но оно 
давно прекратило свое сущест-
вование.

Берегоукреплением рек и 
озер занимаются регионы. День-
ги на это им выделяются из феде-
рального бюджета, в частности, 
в рамках федеральной целевой 
программы «Вода России».

Как говорится в пояснитель-
ной записке к документу, в регио-
нах, где есть морские побережья, 
довольно остро стоит вопрос их 
защиты. Особенно это касается 
Санкт-Петербурга, Ленинград-
ской области, Краснодарского 
края. Например, в Ленинградской 
области большие разрушения бе-
регов наблюдаются в поселках 
Красная Горка, Лоцманское Селе-
ние. Неоднократно происходило 
подтопление автодороги Санкт-
Петербург — Ручьи в районе посел-
ков Большая Ижора и Лебяжье.

Не лучше обстоят дела на по-
бережьях Азовского и Черного 
морей, протяженность которых 
— 740 километров. В пояснитель-
ной записке отмечается, что 
средняя скорость размыва бере-
га достигает 3—4 метров в год, а 
максимальная — 6—8 метров.

Меры по стабилизации мор-
ского берега зачастую рассма-
триваются в комплексе с мера-
ми по закреплению прилегаю-
щих склонов, противооползне-
вой и противоселевой защита-
ми, что призвано предупредить 
возникновение чрезвычайных 
ситуаций природного и техно-
генного характера, безопа-
сность территорий при осущест-
влении градостроительной и 
иной деятельности.

Средняя скорость 
размыва берега 
достигает 3—4 
метров в год, 
а максимальная — 
6—8 метров

Север проверяет 
людей на духовную 
крепость

Патриарх Кирилл призвал россиян «укреплять веру, которая может прео-
бражать окружающий мир».

Татьяна Шадрина

М
интранс предлага-
ет вдвое увеличить 
число видеокамер 
н а  д о р о г а х  з а 
шесть лет. До 2024 

года министерство намерено 
внедрить новые стандарты об-
устройства автодорог. Об этом 
говорится в проекте паспорта 
нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги» (имеется в распоряжении 
«Российской газеты»).

На начало 2018 года на доро-
гах, по данным ГИБДД, установ-
лено девять тысяч стационарных 
камер. К концу следующего года 
их количество должно вырасти 
на 11 процентов, в декабре 2020-
го — на 33 процента от нынешнего 
числа, в 2022-м — на 66 процен-
тов, в 2023-м — на 88 процентов, а 
на 31 декабря 2024 года количе-
ство камер на дорогах должно 

вырасти на 211 процентов — до 18 
990 штук. Причем комплексы фо-
товидеофиксации планируется 
устанавливать не только на феде-
ральных трассах, но и на дорогах 
регионального или межмуници-
пального значения.

В 2020 году на федеральных 
трассах появятся 300 автомати-
ческих пунктов весогабаритного 
контроля транспортных средств. 
Параллельно в законодательство 
внесут поправки, чтобы в 2024 

году 60 субъектов РФ смогли ре-
ализовать региональные проек-
ты взимания платы.

А уже в сентябре 2019 года 
должна быть утверждена кон-
цепция внедрения технологий 
беспроводной связи устройств. 
С помощью цифровых техноло-
гий минтранс надеется изба-
виться от мест, где часто проис-
ходят дорожно-транспортные 
происшествия. К июлю 2020 
года будут приняты стандарты 

использования технологий бес-
проводной связи устройств в до-
рожном хозяйстве, а в июле 
2021-го на 35 участках дорог об-
щего пользования в пилотном 
режиме заработают технологии 
беспроводной связи. Развитие 
таких сетей связи позволит 
устанавливать пункты контроля 
нарушений правил дорожного 
движения (в том числе режима 
скорости, веса и габаритов) 
даже в тех местах, где сейчас это 
невозможно.

Эти меры направлены на со-
хранность дорог и повышение 
безопасности дорожного движе-
ния. Более точечные меры будут 
приниматься после проведения 
аудита безопасности дорожного 
движения. Порядок такого ауди-
та минтранс разработает к концу 
2019 года.

Транспорт Число камер на дорогах вырастет вдвое

Кинопробы 
для лихача

Акцент

 До 2024 года минтранс 
намерен внедрить
новые стандарты
обустройства автодорог

Уже к концу 2019 года количество 
видеокамер должно вырасти 
на 11 процентов.

ВЫБОРЫ ЦИК работает 
над поправками в законы,
чтобы расширить
возможности
общественного
наблюдения за выборами

Больше доверия

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ будет вносить предложения по со-
вершенствованию процедуры общественного наблюде-
ния на выборах, чтобы доверие к ним в обществе возра-
стало. Об этом в пятницу заявила глава комиссии Элла 
Памфилова в ходе Первого всероссийского конгресса об-
щественных наблюдателей.

Механизм общественного наблюдения на избира-
тельных участках вернулся в марте этого года, когда про-
ходили выборы президента. Тогда федеральная Общест-
венная палата и общественные палаты регионов подго-
товили порядка ста тысяч наблюдателей. Они имеют 
право мониторить также думские и региональные выбо-
ры и могут этим правом воспользоваться в Единый день 
голосования 9 сентября.

«Можно технически добиться небывалых высот, но 
если у людей не будет интереса и мотивации участвовать 
в выборах и контролировать их, то не будет смысла в 
этом прогрессе, — 
сказала Элла Пам-
филова, выступая 
перед участниками 
конгресса. — Поэто-
му ЦИК России бу-
дет инициировать 
необходимые пред-
ложения, чтобы 
устранять все не-
нужные барьеры и 
расширять общест-
венное наблюдение 
на выборах. Важно, чтобы интерес к ним был высокий. 
Выборы — не простая формальность».

В помощь наблюдателям и другим участникам выбо-
ров введено видеонаблюдение. 9 сентября оно будет ве-
стись в 42 регионах на 14 тысячах избирательных участ-
ков и в территориальных избирательных комиссиях. 
Элла Памфилова призвала наблюдателей максимально 
эффективно использовать этот инструмент для пресече-
ния нарушений.

«Мы попросили экспертов попытаться сформулиро-
вать все возможные виды нарушений, которые можно 
фиксировать с помощью видеонаблюдения, — сказала 
она. — Попросили проработать процедурные моменты, 
которые бы определяли внесение изменений в законы и 
нормативные акты, подумать о том, каким должно быть 
техническое обеспечение этого процесса».  

А вот международного наблюдения на ближайших вы-
борах не ожидается — иностранцы пока не выразили же-
лания присутствовать на участках, где будут проходить 
довыборы в Госдуму по семи одномандатным округам. 
Для региональных же кампаний международное наблю-
дение не предусмотрено. «Но общественные наблюдате-
ли могут сами пригласить иностранных экспертов», — 
напомнила глава ЦИК.

Зрелость развития гражданского общества в отноше-
нии избирательной системы выражается в гражданской 
активности, а именно в процедуре наблюдения, отмети-
ла Памфилова. «Мы повысили доверие людей к выборам, 
и нам очень важно не только удержать эту планку, но и 
развивать достигнутое. Поэтому ЦИК России открыта 
для любого взаимодействия и сотрудничает со всеми на-
блюдательными сообществами в России для того, чтобы 
гражданский контроль и общественное наблюдение 
вышли на новый качественный уровень», – сказала Элла 
Памфилова.

Напомним, 9 сентября состоятся прямые выборы гу-
бернаторов в 22 регионах, еще в 16 жители выберут де-
путатов законодательных собраний. Всего же по стране 
состоится почти пять тысяч избирательный кампаний 
разного уровня.
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На выборах 9 сентя-
бря видеокамерами 
оснастят избира-
тельные участки 
в 42 регионах
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МИНОБОРОНЫ За месяц наши
военные сбили в Сирии 
45 беспилотников

До цели 
не долетели

Юрий Гаврилов

РУКОВОДИТЕЛЬ департамента информации и массо-
вых коммуникаций Минобороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков рассказал журналистам, как боевики 
в Сирии пытаются использовать против наших военных 
разного рода беспилотные средства. Разговор состоялся 
не в кабинетной тиши, а на авиабазе Хмеймим, куда бое-
вики и направляют свои дроны. А среди слушателей Ко-
нашенкова было немало иностранных репортеров.

«За последний месяц 45 беспилотных летательных ап-
паратов, снаряженных самодельными взрывными устрой-
ствами, были уничтожены средствами ПВО базы или сред-
ствами радиоэлектронной борьбы», — отметил генерал. 
Эти дроны-самоделки нередко снабжены навигационны-
ми приборами, системами управления и сброса взрывного 
устройства. «Это однозначно позволяет сказать, что ка-
кая-то сторона, обладающая технологией производства 
подобных средств, предоставила их международным тер-
рористическим группировкам», — уверен Конашенков. 

Чтобы не быть голословным, он показал журналистам 
трофейные дроны, причем один из них был сделан из де-
рева. Оказалось, что у беспилотников внушительный 
размах крыльев — до 3,5 метра, они способны пролететь 
более 100 км и набирать высоту до 3,5 тыс. метров. Один 
аппарат может нести до 10 самодельных взрывных 
устройств, выполненных из алюминиевых сплавов и на-
чиненных металлическими поражающими элементами. 
При подлете к базе дроны нередко маневрируют по кур-
су и по высоте. А использование таких простейших мате-
риалов, как многослойная фанера, пленка, специальный 
пенопласт, говорит о том, что аппараты имеют очень ма-
ленькую эффективно отражающую поверхность, что 
усложняет процесс их обнаружения.

Предоставление террористам технологий сборки и 
эксплуатации беспилотников генерал назвал преступле-
нием. Ведь такие дроны представляют серьезную угрозу 
не столько для военных, сколько для гражданских объек-
тов. И не только на территории Сирии. 

Вместе — не тесно

Правила применяют-
ся для проектирова-
ния строящихся, ре-

конструируемых и капитально 
ремонтируемых общежитий, от-
мечает Гордеев. Это значит, что 
для общежития, которое было 
построено в середине прошлого 
века по всем действующим в то 
время нормам и сегодня может 
использоваться, новые правила 
не действуют. Но как только при-
нято решение о его реконструк-
ции, ситуация меняется. «Если 
здание нуждается в реконструк-
ции, то ее проект должен быть 
выполнен в соответствии с тре-
бованиями, прописанными в 
этом документе», — говорит Гор-
деев. Но, возможно, не все зда-
ния пройдут этот фильтр.

В документе, конечно, сдела-
ны поблажки для старых зданий. 
К примеру, сказано, что если из-
менить высоту потолков при ре-
конструкции невозможно, то 
можно и не делать этого. Но 
большинство требований долж-
но быть соблюдено. «Если не-
возможно выполнить требова-
ния, нужно принимать решение, 
что здание не может использо-
ваться как общежитие и собст-
венник, к примеру муниципали-
тет, должен принять решение, 
как этих людей расселить. Кто-
то получит места в других обще-
житиях, кто-то жилье по догово-
ру социального найма, а кто-то, 
возможно, субсидии на прио-
бретение квартир», — говорит 
Гордеев.

Жильцы сегодняшних обще-
житий очень боятся лишиться 
крыши над головой. Хотя усло-
вия проживания их не устраива-
ют. «Обшарпанная, разваливаю-
щаяся, заплесневелая общага — 
но наша крыша над головой», — 
говорит иногородний студент 
Дмитрий. Комнату он как может 
приводит в порядок сам, а вот 
жаловаться не советует. «Придет 
проверка Роспотребнадзора, 
скажет: какой кошмар, тут жить 
нельзя. И все мы окажемся на 
улице», — говорит он.

Опасения эти имеют под со-
бой основания. Есть категории 
жильцов, которых можно высе-
лить из общежития только с пре-
доставлением другого жилья: 
пенсионеры, члены семей умер-
ших и пропавших без вести со-
трудников или служащих воору-
женных сил, инвалиды, впрочем, 
не все. Но есть и другие люди, 
выселить которых можно без 
предоставления жилья.

«Наш вуз сейчас думает про-

водить реконструкцию общежи-
тия. Это года на два, и взамен мы 
вряд ли что-то получим. Вуз ска-
жет, мест нет, и все тут. Мы про-
тив. Конечно, здание старое, пло-
хое, но у нас нет денег снимать 
жилье. Это большой город, все 
очень дорого», — рассказывает 
мама студента Юлия.

Даже если жалоба на несно-
сные условия проживания за-
кончится не расселением, а вы-
говорами и предупреждениями, 
жильцы — самые незаинтересо-
ванные во всевозможных про-
верках люди. «Ну, спустят свер-
ху распоряжение: навести поря-
док! И забегает комендант по 
комнатам, будет драть всех и в 
хвост, и в гриву за трупы тарака-
нов под шкафом. Кому все это 
надо?» — вздыхает студент Дмит-
рий.

Новые правила касаются и 
хостелов. Так, новые хостелы, 
даже расположенные в составе 
многофункциональных зданий, 
то есть рядом с жилыми помеще-
ниями, должны быть обеспечены 
изолированными входами с ули-
цы. Расположение в одном подъ-
езде квартир и хостелов не пред-
усмотрено. Другое дело, что нор-
мы созданы для проектирова-
ния. Выселить хостелы из жилых 
домов с помощью этого доку-
мента не получится.

Документ также устанавлива-
ет требования к пожарной без-
опасности общежитий и хосте-
лов. Во вновь строящихся и ре-
конструируемых общежитиях и 
хостелах должна быть обеспече-
на доступность для маломобиль-
ных групп населения. Примене-
ние утвержденных требований 
позволит повысить их безопа-
сность и комфорт, указывает 
минстрой.

Розницу сажают 
на диету

Насколько в итоге вы-
растут цены на продо-
вольствие?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Ограничусь исклю-
чительно личным ощущением: 
рост может опередить официаль-
ную инфляцию в полтора-два 
раза. Мне хотелось бы этого избе-
жать. Но как выглядит подход к 
изменению розничных цен на 
полке? Поставщик с определен-
ной периодичностью приходит и 
просит пересмотреть цену закуп-
ки его продукции. Мы думаем, 
насколько можно пересмотреть 
цену. И часто убеждаем постав-
щика, что и он, и мы можем себе 
позволить поднять цену на мень-
шую величину, чем ему этого хо-
телось бы изначально.

Торговые сети всегда прила-
гали немало усилий для того, 
чтобы замедлить рост цен, с чем 
связано в том числе недовольст-
во части поставщиков. За счет 
того, что розница не принимала 
безоговорочно каждое повыше-
ние цен или повышала их на пол-
ке значительно позже роста за-
купочной цены, продуктовая 
инфляция по итогам 2017 года 
была рекордно низкой — на 
уровне одного процента. В кон-
це лета — начале осени прошлого 
года мы вообще отмечали про-
дуктовую дефляцию, то есть 
снижение цен на продовольст-
венные товары.

Какой сегмент просит о самом 
большом повышении цен — про-
изводители молочной, мясной 
продукции?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Сейчас мясники. 
Мне претит, когда пытаются 
скрыть этот факт и на публичных 
площадках говорят: «Мы ничего 
не повышаем». А потом приходят 
в сети и говорят: «Давайте пере-
смотрим условия договора на по-
ставки, потому что факторы, ко-
торые приводят к увеличению 
стоимости, носят объективный 
характер».

Какова вообще сейчас ситуация 
в торговле? Потребительский 
спрос растет?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Рост оборота тор-
говли очень слабый, но есть. 
Впервые за последние годы он по-
ложительный — три процента в 
этом году к 2016 году. Это хоро-
шо. Но в режиме онлайн мы ви-
дим очень тревожные симптомы 
— выручка с квадратного метра 
падает, снижается трафик поку-
пателей, уменьшается средний 
чек на продукты питания. Струк-
тура покупок в фуд-сегменте ме-
няется в сторону более дешевой 
продукции.

Куда уходит покупатель? Сети 
теснит интернет-торговля?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Мне кажется, что 
наши коллеги, некоторые эк-
сперты и законодательство как 
таковое очень сильно недооцени-
вают этот фактор. Например, 
одна из крупных площадок ин-
тернет-торговли уже начала до-
ставлять продукты на дом. Ко-
нечно, это вызов традиционной 
торговле. Торговые сети видят 
этот вызов, поэтому внедряют 

IT-технологии, сервисы по до-
ставке еды на дом. Это ответ на 
уже сформированный запрос на 
новую модель поведения потре-
бителя.

Традиционной торговле придет-
ся стать более специализирован-
ной, чтобы удержать клиента?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Да, это один из ва-
риантов выживания в высоко-
конкурентной среде. Кто не готов 
к изменениям, того завтра на 
рынке не будет. А кто предугады-
вает тренды и очень быстро ме-
няет бизнес-процессы, улавли-
вая и выстраивая схему в соот-
ветствии с трендами, остается на 
рынке.

Насколько нужна маркировка 
молочной продукции?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Мы заинтересова-
ны в том, чтобы информация в 
максимальном объеме доноси-
лась до покупателя. Мы видим в 
этом плюсы, связанные с устра-
нением существующих рисков. 
Например, срок годности. Из-
вестны случаи, когда на рынках, 

в ресторанах или в магазинах ма-
нипулируют со сроками годно-
сти и покупатель получает нека-
чественную продукцию. Но если 
ты штрихкод проводишь, касса 
видит, что срок годности истек, и 
товар просто не пропускает. Это 
хорошо, но надо сделать так, что-
бы эта система стала не альтер-
нативой «Меркурию», а самосто-
ятельной системой маркировки, 
апробированной в рамках пилот-
ного проекта.

Сколько вообще нужно систем, 
чтобы контролировать качество 
товаров?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Думаю, что все мы 
заложники желания пользовать-
ся новыми технологиями, пото-
му что они упрощают жизнь. Но 
это же и вопрос избыточного ре-
гулирования. С благими намере-
ниями мы можем выплеснуть ре-
бенка. В Италии, Швейцарии, 
Германии, Франции есть хоро-
шие примеры, когда локальные 
производители — провинция, 
земля, кантон или деревушка — 
имеют возможность через ма-
ленький магазин продавать свою 
продукцию в том объеме, в кото-
ром выпускает.

Зачем такому производителю 
подтверждать свое соответствие 
через дополнительные процеду-
ры, когда он на ограниченном 
рынке продает свою продук-
цию? Если вдруг завтра он про-
даст некачественный товар, у 
него просто перестанут поку-
пать, он разорится. А скорее все-

го это еще и будет предметом су-
дебного иска, и последует мно-
гомиллионный штраф. У нас та-
ких судебных решений нет. Про-
изводитель сам себя не контр-
олирует, и вот это нежелание са-
мого себя контролировать долж-
но быть компенсировано каки-
ми-то альтернативными спосо-
бами.

Почему наши потребители не от-
казываются от некачественных 
товаров?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: У нас нет, к сожале-
нию, привычки жить хорошо и 
предъявлять свои требования к 
качеству жизни и к тому, что это 
качество могло бы сформиро-
вать. Потому что это требует уси-
лий. Если столкнулся с некачест-
венной продукцией, ты должен 
открыть конфликт с магазином, 
предъявить свои права. Готовы 
мы на это идти, тратить время? 
Нет, потому что дома дети ждут. 
Подать заявление в суд мы гото-
вы? Нет, не готовы. Это иллюзия, 
что мы сейчас от всех проблем за-
щитим стеной эффективного 

контроля. Мы деньги огромные 
тратим на это, а чем больше 
контрольных функций, тем хуже. 
Я думаю, что ключевое звено тут, 
конечно, это мы с вами. Мы не го-
товы к этому.

В чем заключаются избыточные 
требования к торговле?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Внесение измене-
ний в закон о торговле — самый 
красочный пример избыточно-
сти регулирования. Пока мы не 
знаем, какие поправки будут 
внесены ко второму чтению, но 
уже много «замечательных» 
инициатив звучало. Например, 
установить предел торговой над-
бавки. Как это будет определять-
ся, непонятно, и почему нужно 
только один вид бизнеса ставить 
в такие условия — тоже неясно. 
Уже по первому чтению попра-
вок было заметно явно избыточ-
ное, как мне кажется, желание 
законодательно запретить такую 
форму отношений между постав-
щиком и сетями, как возвраты 
товара.

Что в этом плохого?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Во-первых, возврат 
товара — это результат соглаше-
ния сторон. Если возврат выго-
ден поставщику, а такое мы на-
блюдаем у трети контрагентов, 
тогда почему его надо запре-
щать? Во-вторых, навязывание 
пункта о возврате и так запреще-
но действующим законодатель-
ством. Если поставщик не заин-
тересован в присутствии этого 

пункта в договоре поставки, то 
он там не появится. Если запрет 
на возврат будет введен, это уда-
рит и по сетям, и по производите-
лю, и по покупателю. Мы будем 
закупать меньше продуктов, что-
бы не иметь риска утилизации. 
Странно, что сами поставщики 
этого не понимают. Сократится 
ассортимент и, вероятно, увели-
чится стоимость продукции. С 
рынка уйдут малые компании. 
Нужен нам такой эффект? Я ду-
маю, что нет.

Над какими инициативами сей-
час работает АКОРТ?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: У нас есть серьез-
ные вопросы к безналичным рас-
четам. На них приходится значи-
тельная доля транзакций. Они 
растут, но это достаточно обре-
менительно для нас из-за дорого-
го эквайринга. В непродовольст-
венных магазинах ставки дости-
гают 8—10 процентов. В продук-
товых сетях и в онлайн-торговле 
они меньше. Значит, искусствен-
но создаются конкурентные пре-
имущества другим магазинам. 
Мы хотим хотя бы паритета ста-
вок.

Маркировка товаров также 
требует комментария .Объем ле-
гального оборота меховых изде-
лий увеличился, но теневой сек-
тор как был, так и существует. С 
обувью то же самое. Очень важ-
но, внедряя новые технологии, 
проводить пилотное тестирова-
ние. Такие технологии не должны 
приводить к дополнительным из-
держкам для компаний, которые 
и так работают в белом сегменте. 
Надо обращать внимание не 
только на повышение эффектив-
ности работы тех, кто легально 
торгует, но и на сокращение те-
невого сектора.

Как этого добиться?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Во-первых, должен 
быть государственный контроль 
за исполнением законодательст-
ва. Кто-то просто закрывает глаза 
на серый рынок за вознагражде-
ние или в силу нежелания рабо-
тать. Нужно глобально изменить 
подход, перейти от попыток уже-
сточить требования к принципу 
законодательного урегулирова-
ния, направленного на расшире-
ние возможностей и на развитие 
отрасли. Если торговля приносит 
14,4 процента ВВП, наверное, 
надо создавать условия для ее 
развития. Прекратить видеть в 
ней исчадие ада.

Нужна оценка регулирующе-
го воздействия после изменений 
в законодательство, принятых в 
2016 году, и введение моратория 
на внесение изменений до того, 
как эта оценка будет проведена. 
Экспертиза покажет, какие поя-
вились проблемы, действительно 
ли они являются проблемами, и 
как, решая их, не создать кому-то 
еще большие проблемы. Только 
после такого аудита можно при-
нимать решение о целесообраз-
ности новых изменений в сфере 
торговли.

Специальная маркировка молочной 
продукции позволит донести макси-
мум информации до покупателя.

Акцент

 Кто-то просто закрывает глаза 
на серый рынок за возна-
граждение или в силу 
нежелания работатьРасположение 

квартир и хостелов 
в одном подъезде 
не предусмотрено. 
Последние должны 
иметь изолирован-
ный вход с улицы
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о публичных слушаниях материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) реа-
лизации объекта: «Рекультивация Ковровской городс-
кой свалки в Ащеринском карьере». Дата, время, место 
проведения слушаний: 25.09.2018 г. в 14.00, по адресу: 
г. Ковров, ул. Краснознаменная, д. 6, актовый зал администра-
ции г. Коврова. 

Материалы ОВОС объекта «Рекультивация Ковровской 
городской свалки в Ащеринском карьере» будут доступны для 
ознакомления с 24.08.18 г. по 24.09.18 г. по адресу: г. Ковров, 
ул. Краснознаменная, д. 6, пн-пт с 8.00 до 16.00 кабинет № 119, 
контактное лицо Гаричева М.А., тел. 8(49232)3-08-53, там же 
будут приниматься замечания и предложения от обществен-
ности и всех заинтересованных лиц.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— 9 (девяти) вакантных должностей судей Арбитражного 
суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Арбитражного суда г. Москвы принима-
ются 30 дней с момента опубликования в Квалификационной кол-
легии судей г. Москвы по предварительной записи в понедельник с 
14.00 до 18.00 и во вторник  с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена 
на должность судьи Арбитражного суда города Москвы принима-
ются в экзаменационной комиссии города Москвы по приему ква-
лификационного экзамена на должность судьи ежедневно (кроме 
четверга) с 14.15 до 17.00 по адресу: ул. Богородский вал, д. 8, 6-й 
этаж основного здания, кабинет № 624. Телефоны для справок и 
записи: 8 (495) 533-89-31.

Кредиторы
за нас спокойны

Решение Fitch сохра-
нить позитивный про-
гноз на фоне волатиль-

ности на развивающихся рынках 
и постоянных угроз усилить сан-
кционное давление на Россию 
первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов на-
звал «признанием устойчивости 
нашей экономики к внешним 
шокам и высокой оценкой каче-
ства макроэкономического ре-
гулирования в РФ». «По мере 
укрепления уверенности инве-
сторов в стабильности и устой-
чивости нашей экономики улуч-
шится и суверенный рейтинг 
России, для этого есть все пред-
посылки», — сказал Силуанов 
журналистам. 

Возвращение к профициту 
бюджета, значительные валют-
ные резервы и низкий государст-
венный долг означают, что Рос-
сия сможет противостоять сан-
кциям, ограничивающих право 
иностранных инвесторов на опе-
рации с новыми выпусками гос-
долга, хотя это увеличит стои-
мость привлечения финансиро-
вания, отмечает Fitch. При этом 
новые санкции США, ожидает 
агентство, не будут препятство-
вать обслуживанию существую-
щего госдолга. Долговая нагруз-
ка России в ближайшие три года 
останется одной из самых низ-
ких среди стран с аналогичным 
уровнем кредитного рейтинга 
(«BBB»).

С точки зрения кредиторов, 
бюджет в идеальном состоянии 
вне зависимости от перспектив 
экономического роста, суммар-
ный долг (внутренний и внеш-
ний) самый низкий среди стран 
с развивающимися рынками 
(13 процентов ВВП), его можно 
обслуживать без особого труда, 

это признание очевидности, объ-
ясняет главный экономист рей-
тингового агентства «Эксперт 
РА» Антон Табах. «Наверное, если 
бы не было угрозы ужесточения 
санкций и волатильности в Тур-
ции и Аргентине, рейтинг уже 
был бы повышен, — предполагает 
он. — Для рынка это не новость, 
потому что все давно сидит в цене 
активов и в оценке рисков, но хо-
рошо, что на рейтинговые агент-
ства уже меньше влияют нециф-
руемые страхи. Потому что если 
мы вспомним понижение рейтин-
гов России в 2015 году, оно было 
во многом обусловлено ростом 
дефицита бюджета, но при таком 
уровне долга надо очень долго 
ухудшать ситуацию, чтобы для 
кредиторов возникли какие-то уг-
розы».

Рейтинги России от Standart & 
Poor’s также находятся на уровне 
«BBB-» (с прогнозом «стабиль-
ный»), единственным агентством 
«большой тройки», которое до 
сих пор держит их на спекулятив-
ном уровне Ba1 (хотя и с позитив-
ным прогнозом), является 
Moody’s. 

Скорее всего, агентства «трой-
ки» займут выжидательную пози-
цию и не станут изменять уровень 
рейтинга в среднесрочной пер-
спективе, прогнозирует Антон Та-
бах. «Всем понятно, что у России 
с макроэкономической стабиль-
ностью все хорошо, но на фоне во-
латильности на развивающихся 
рынках делать какие-то положи-
тельные действия было бы стран-
но, для отрицательных нет моти-
вов», — объясняет он.

Другие агентства 
«большой тройки» 
также пока займут 
выжидательную 
позицию в отноше-
нии России

За ситуацией в Сирии следите на сайте
rg.ru/sujet/4536
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Читайте также: Сколько 
стоит жилье для студентов
rg.ru/art/1568437

ЦИФРА

2
ТРИЛЛИОНА
рублей — такой объем облигаций 
федерального займа находился в 
руках нерезидентов в июле. До 
апрельского пакета санкций 
объем госдолга РФ в руках ино-
странцев составлял 2,35 триллио-
на, или 34,5 процента

ТРАНСПОРТ Электробусы 
пойдут по Москве 
с 1 сентября 

Первые 
готовятся 
в дорогу

Светлана Батова

ЭЛЕКТРОБУСЫ начнут ходить в Москве с 1 сентября. 
Об этом сообщил журналистам заммэра по транспорту 
Максим Ликсутов. 

Запустить в этот день планируют десять электробусов. 
Это инновационный транспорт, собравший все лучшие 
наработки. Впрочем, признают городские власти, у новой 
машины могут быть «детские болезни», что бывает при 
запуске принципиально новой техники. Электробусы го-
род покупает по контракту жизненного цикла, поэтому 
все доработки будут производиться за счет производите-
ля, который несет полную ответственность за свою техни-
ку в течение 15 лет.

Напомню, в этом году два производителя — КАМАЗ и 
ГАЗ — должны поставить Москве по 100 электробусов. 
Первые экомашины выйдут на маршрут в районе ВДНХ. 
Кроме того, электробусы будут работать на маршрутах 
№ 7 (Парк Победы — Калужская площадь), № 34к (улица 
Кравченко — Киевский вокзал), № 43 (Рижский вокзал — 
Динамо), № 76, 36, 83, 73 и 80.

Первый месяц проезд в электробусах будет для пасса-
жиров бесплатным, пообещал мэр Москвы Сергей Собя-
нин. С 1 же сентября во всех автобусах снимут турникеты 
— порядка 6,5 тысячи «рогаток». На маршрутах будут ра-
ботать усиленные бригады контролеров, а водители будут 
напоминать о необходимости оплачивать свой проезд.

Сейчас без турникетов работают 80 маршрутов авто-
бусов, а также с июня они отключены во всех трамваях 
Москвы.

Между тем: в ночь с 18 на 19 в Москве поменялись ноч-
ные маршруты. Запустили № Н11 из аэропорта Внуково 
до Китай-города. Н1 теперь ходит от аэропорта Шереметь-
ево до Китай-города — прежде он проходил через весь го-
род и оканчивался на Озерной улице. Автобус Н3 теперь 
начал заезжать на Комсомольскую площадь, к трем вокза-
лам. Интервал движения всех автобусов — раз в 30 минут.
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АЛКОГОЛЬ Импортное вино 
готовится к подорожанию

Курс полез
в бутылку

Алена Узбекова

С НАЧАЛА августа импортеры тихих и игристых вин по-
высили цены на продукцию в среднем на 6—8 процентов. 
Об этом сообщили сами компании, поставляющие алко-
голь в Россию. Причин несколько, главная — очередные 
валютные колебания. И, по прогнозам импортеров, такой 
рост — не предел. Поставщики приготовились к очередно-
му повышению цен с сентября. «Скорее всего, за август-
сентябрь импортное вино может подорожать в среднем 
на 10 процентов», — сделал прогноз в разговоре с «РГ» ди-
ректор Центра исследований федерального и региональ-
ных рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз.

Кроме валютных колебаний поставщиков беспокоит 
увеличение расходов из-за введения помарочного учета 
товаров в ЕГАИС — единой государственной автоматизи-
рованной информационной системе, контролирующей 
производство и оборот этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции. Также, по словам импор-
теров, есть факторы, влияющие на стоимость алкоголя 
в самой Европе. «В прошлом году из-за погодных условий 
Европа потеряла до 40 процентов урожая винограда, что 
влияло на рост цен уже самих производителей. Они еще 
в начале этого года уведомили российских партнеров о 
грядущем повышении цен», — рассказывают импортеры.

Между тем в этом году в России прогнозируется хоро-
ший, а по некоторым регионам и сортам даже рекордный 
урожай винограда, что положительно скажется на собст-
венном производстве и потреблении отечественного ал-
коголя. Одни эксперты считают, что в России в послед-
ние годы появляется все больше своего качественного 
вина, и этот год может стать для виноделия и потребите-
лей, покупающих отечественное вино, хорошим. «Впере-
ди еще два месяца уборки урожая. Сейчас понятно, что 
будет собран неплохой урожай для производства шам-
панских и игристых вин. Думаю, будет много хорошего 
и красного, и белого вина», — отметил президент Союза 
виноградарей и виноделов России Леонид Попович.

В свою очередь, Вадим Дробиз полагает, что, несмо-
тря на собственный хороший урожай и повышение цен 
на импорт, вряд ли произойдут серьезные изменения 
в соотношении потребления. «После кризиса 2014 года 
многие потребители вернулись к импортному вину. И се-
годня даже после повышения цен они на российское вино 
не перейдут. Тогда был кризис глобальный, экономиче-
ский, а сейчас вялотекущая ситуация с колебаниями ва-
лют, — сказал Вадим Дробиз. — Кроме того, надо пони-
мать, что в России импортный алкоголь, вино и крепкие 
напитки покупают люди не бедные, с зарплатой средней 
и выше. Подорожание на 10 процентов не даст для них 
ощутимого эффекта».

НАЛОГИ У компаний-
экспортеров не станут 
изымать сверхдоходы

Прибыль 
не лишняя

Юлия Кривошапко

ПРАВИТЕЛЬСТВО считает нецелесообразным увели-
чение налогового бремени на бизнес в связи с получени-
ем крупными не нефтегазовыми компаниями дополни-
тельной прибыли из-за снижения курса рубля. Об этом 
заявил официальный представитель первого вице-пре-
мьера, министра финансов Антона Силуанова.

По его словам, все решения по донастройке налоговой 
системы были приняты ранее, дополнительное увеличе-
ние нагрузки и изъятие прибыли правительством не об-
суждаются.

На этой неделе, 24 августа, в Российском союзе про-
мышленников и предпринимателей (РСПП) должно со-
стояться совещание с участием первого вице-премьера — 
министра финансов Антона Силуанова, помощника пре-
зидента Андрея Белоусова и представителей крупного 
бизнеса.

Раньше предполагалось, что на этой встрече будет об-
суждаться как раз перспектива изъятия сверхдоходов 
у крупнейших промышленных компаний. Однако этот 
вопрос, судя по всему, теперь закрыт. Официальный 
представитель первого вице-премьера сообщил, что на 
повестке будет стоять выработка стимулов для того, что-
бы дополнительная прибыль, полученная отечественны-
ми предприятиями в результате августовского снижения 
курса рубля, осталась в российской экономике в виде ин-
вестиций в развитие производства и создание новых ра-
бочих мест.

ТЕХНОЛОГИИ В России создают собственную систему шифрования сим-карт

Пойти своим кодом
Татьяна Шадрина

М
инкомсвязь хочет обя-
зать операторов связи 
повысить степень защи-

ты разговоров пользователей. В 
частности, защитить сети связи 
от несанкционированного досту-
па к ним и передаваемой по ним 

информации. Проект приказа 
размещен на федеральном порта-
ле проектов нормативных актов.

Это выгодно абонентам, так 
как по сети ходит много различ-
ных вирусов, которые могут про-
никнуть в телефон и «обрушить» 
сеть мобильного оператора. В 
проекте прописана и защита обо-

рудования связи от компьютер-
ных атак, связанных с отказом в 
обслуживании. Оператор связи 
будет вправе на время остано-
вить обслуживание, если с теле-
фона идет хакерская атака на 
сеть. Пользователю, если его 
смартфон не пускает в сеть, нуж-
но будет обратиться к оператору, 
чтобы ему помогли убрать виру-
сы с его телефона, которые пред-
ставляют угрозу для всей сети.

Еще одним из пунктов требо-
ваний по безопасности сетей яв-
ляется шифрование данных от 
утечек. Если передавать данные с 
одного телефона на другой, а точ-
нее с сим-карт, в открытом виде, 
дестабилизировать работу сети 
очень просто. Для борьбы с этим 
применяется шифрование дан-
ных, которые есть на сим-карте. 
На ней есть процессор (размером 
с ушко иголки), оперативная и по-
стоянная память (пользователь-
ские данные, например, номера 
телефонов, смс и сведения о сде-
ланных звонках). Они занимают 
20 процентов, 60 процентов зани-
мает информация оператора, еще 
20 отводится операционной си-
стеме и другим программам.

Задача сим-карты упростить 
идентификацию абонента вну-

три сети оператора связи. Опера-
торские данные очень важны для 
идентификации абонента в сети, 
так как там записана информа-
ция о том, какой оператор ее вы-
пустил и какой номер телефона к 
ней привязан. Как раз эти данные 
и зашифрованы. В сим-карте есть 
еще модуль аппаратного генера-
тора случайных чисел и модуль 
аппаратного шифрования.

Сейчас в России операторы 
связи обслуживают около 260 
миллионов сим-карт. Многие из 
них произведены в Китае, в 
основном карты небольших раз-
меров. И они пока точно не смо-
гут отвечать тем требованиям, 
которые прописаны в проекте 
приказа по шифрованию данных 
на них, опасаются эксперты.

Чтобы им соответствовать, 
операторам связи придется по-
тратиться на новое отечествен-
ное оборудование по идентифи-
кации. Сейчас они используют 
стандартные центры аутентифи-
кации (AuC), производимые 
крупнейшими вендорами теле-
коммуникационного оборудова-
ния. Срок полезного использова-
ния такого оборудования еще не 
выработан. Однако с учетом из-
менений, предусмотренных про-

ектом приказа, операторы связи 
будут вынуждены закупать до-
полнительно к существующим 
стандартным центрам аутенти-
фикации (AuC) оборудование, 
осуществляющее функции про-
граммно-аппаратного криптог-
рафического модуля (HSM), учи-
тывая, что в обороте будут нахо-
диться как стандартные сим-кар-
ты, так и сим-карты нового образ-
ца, отмечает минкомсвязь.

ЖИЛЬЕ

Все больше 

россиян 
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сами строить 
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ПУСТИЛИСЬ 
ПО МЕТРУ

Юлия Кривошапко

ОБЪЕМЫ индивидуального до-
мостроения бьют рекорды. 
В первом полугодии ввод более 
половины новых квадратных ме-
тров обеспечили именно гражда-
не. Впрочем, строительством 
дома дело не заканчивается — его 
еще нужно зарегистрировать. 

Если речь идет о земле с раз-
решенным видом использования 
«индивидуальное жилищное 
строительство», то для регистра-
ции дома нужно будет прежде 
всего вызвать кадастрового ин-
женера. Он составляет техниче-
ский план коттеджа и его описа-
ние. С этим документом и выдан-
ным разрешением на строитель-
ство можно обратиться в один из 
многофункциональных центров 
(МФЦ), которые передают сведе-
ния в Росреестр. Регистрирую-
щий орган ставит дом на када-
стровый учет и оформляет его 
в собственность. 

Специалисты Росреестра не 
выезжают на объект. Однако их 
внимание может привлечь, к 
примеру, слишком большая пло-
щадь дома, комментирует управ-
ляющий директор «Метриум 
Премиум» (участник партнер-
ской сети CBRE) Илья Менжу-
нов. Как показывает практика, 
дома площадью менее 500 ква-
дратных метров не вызывают на-
реканий. Если этот показатель 
превышен, это может стать осно-
ванием для дополнительной про-
верки. «В отдельных случаях 
специалисты все же лично посе-
щают объект, если подозревают 
наличие тех или иных наруше-
ний», — говорит Менжунов.

Чтобы зарегистрировать дом, 
построенный на землях с видом 
разрешенного использования 
«садоводство» и «дачное строи-
тельство», можно воспользовать-
ся упрощенной процедурой реги-
страции, а именно — «дачной ам-
нистией». В данном случае нужно 
предоставить в МФЦ правоуста-
навливающий документ на зе-
мельный участок и декларацию 
об объекте недвижимого имуще-
ства, которая заполняется само-
стоятельно заявителем и включа-
ет основные сведения: материал 
стен, площадь, этажность, нали-
чие подключенных коммуника-
ций. В этом случае вызов када-
стрового инженера не требуется, 
поскольку такие дома возводи-
лись без разрешения на строи-
тельство и Росреестру не прихо-
дится сравнивать проект дома и 
его фактические характеристики.

Многие владельцы построен-
ных домов годами проживают 
в них, не зарегистрировав право 
собственности, чтобы не платить 
налоги. По словам Ильи Менжу-
нова, дом действительно можно 
не регистрировать годами. Уста-
новить сроки обязательного 
оформления собственности не-
возможно, поскольку не удастся 
отследить дату, когда объект ста-
новится готовым к проживанию. 
К тому же в России нет служб, ко-
торые бы этим занимались. 

В последние пару лет власти 
неоднократно поднимали во-
прос о том, как бороться с непла-
тельщиками налогов, предлагая 
делать выездные проверки на 
предмет поиска жилых незареги-
стрированных строений.  

На самом деле, иметь такой 
дом не очень выгодно для собст-
венников. В нем, например, не-
возможно оформить «прописку». 
Проблемы возникают и при про-
даже дома. Известны случаи, ког-
да сделка купли-продажи срыва-
лась как раз по этой причине. То 
есть продавец продавал только 
землю, хотя на ней был построен 
дом. У специалистов Росреестра 
возникли подозрения, и они про-
вели проверку с помощью дрона, 
зафиксировав наличие на земле 
строения, которое не было по-
ставлено на кадастровый учет. 
В итоге сделка не состоялась и 
продавцу пришлось заниматься 
оформлением дома.

ЦИФРА
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А как у них Какие испытания ждут таксистов с иностранными правами

Шашечки без акцента

Н
едавно «РГ» писала о 
столичной инициа-
тиве по запрету най-
ма таксистов с ино-
странными правами. 

А какие испытания приходится 
пройти иностранцам, чтобы по-
лучить лицензию в других стра-
нах? И возможно ли это? 

ВО ФРАНЦИИ наравне с мест-
ными водительскими правами 
признаются и имеют одинако-
вую силу те, что выданы в стра-
нах, входящих в Евросоюз, а так-
же еще в трех государствах — чле-
нах Европейской экономическо-
го пространства, а это Исландия, 
Норвегия, Лихтенштейн. У Фран-
ции также имеются двусторон-
ние соглашения об обоюдном 
признании водительских прав с 
80 странами. В их числе Россия, 
Япония, Сербия, 18 штатов из 
51, составляющих США, Ливан и 
ряд других. Правда, носители 
этих водительских документов 
обязаны в течение года поменять 
их на местные права. В против-
ном случае им придется пройти 
длительную и весьма дорогосто-
ящую процедуру получения во-
дительских прав во Франции.

Имея на руках права француз-
ского образца или прочих госу-
дарств ЕС, а также документы, 
подтверждающие законное про-
живание на территории страны 
и разрешение на трудовую дея-
тельность, можно претендовать 
на работу в качестве таксиста. Од-
нако для этого необходимо сдать 
довольно сложный экзамен, что-
бы получить профессиональное 
удостоверение шофера такси (то 
же самое касается других видов 
транспорта), без которого зани-
маться извозом строго запреще-
но. Это уже не говоря о том, что 
придется пройти весьма придир-
чивую медицинскую комиссию.

ИРАН, как и Россия, является 
одной из 68 стран мира, которая в 
1968 году подписала Венскую 
конвенцию «О дорожном движе-
нии». Этот документ устанавли-
вал для государств — участников 
договора общие принципы, на ос-
нове которых должны разрабаты-
ваться автомобильные норматив-
ные правовые документы. Поэто-
му граждане РФ, приезжающие в 
Исламскую Республику, могут 
при вождении автомашины спо-
койно пользоваться российским 
водительским удостоверением.

Однако совсем по-другому об-
стоит дело для тех иностранцев, 
которые решили поработать 
в Иране водителями такси и обще-
ственного транспорта. Для полу-
чения соответствующего разре-
шения им придется обратиться 
в Организацию безопасности до-
рожного движения Ирана. При 
предъявлении национального во-
дительского удостоверения такой 
категории граждан за небольшую 
плату выдадут водительские пра-
ва международного образца. 
И только после этого иностранцу 
можно работать в качестве такси-
стов.

На практике же иностранцы в 
Иране, в частности, в столице 
страны, на таксомоторном рынке 
вообще отсутствуют. Из-за жест-
кого санкционного прессинга 
США социально-экономическая 
ситуация в Исламской Республи-
ке находится в кризисном состоя-
нии. В стране наблюдается резкое 
ослабление национальной валю-
ты и высокий уровень безработи-

цы. Поэтому водителями такси ра-
ботают исключительно иранцы, в 
том числе выпускники вузов, ко-
торые так и не смогли найти рабо-
ту по специальности. Как расска-
зал корреспонденту «РГ» один из 
молодых тегеранских таксистов 
по имени Амир, иранцам в нынеш-
них условиях приходится це-
пляться за любую возможность, 
чтобы заработать на жизнь. «В 
день в переводе на американскую 
валюту я зарабатываю около 18 
долларов. Кто из иностранцев за 
такие деньги согласится работать 
таксистом в Тегеране? К сожале-

нию, Иран не такая богатая стра-
на, как Россия, которая может 
себе позволить ситуацию, когда на 
ее рынке таксистами работают 
иностранные граждане», — счита-
ет Амир.

В ПОЛЬШЕ по одной лишь Вар-
шаве ездят более 11 тысяч такси. 
По данным Business Insider Polska, 
это даже больше, чем в Берлине. 
В последние годы среди водителей 
все больше украинцев. Так проис-
ходит потому, что работа таксиста 
— это стабильный заработок, а тре-
бования к соискателям не такие 
уж высокие. Водитель такси дол-
жен быть старше 21 года, иметь 
международные права категории 
B, справку об отсутствии судимо-
сти и документ из медицинского 
учреждения, подтверждающий, 
что противопоказаний для такой 
работы у соискателя нет. И, конеч-
но, у водителя такси должны быть 
в наличии документы на автомо-
биль, который может быть как 
личным, так и арендованным на 
долгий срок, и к тому же застрахо-
ванным.

Работа в такси в Польше невоз-
можна без лицензии. Чтобы полу-
чить ее, нужно пройти обучение и 
сдать экзамен по топографии ре-
гиона, по которому он будет воз-
ить пассажиров. И, конечно, не-
возможна работа на нелегальной 
основе, поэтому водитель должен 
принадлежать к какой-нибудь 
корпорации или зарегистриро-
вать свою фирму.  

В ИНДИИ для того, чтобы офи-
циально устроиться на работу во-
дителем транспорта, надо обяза-
тельно получить местное води-
тельское удостоверение соответ-

ствующей категории. Помимо 
этого до апреля текущего года пра-
ва водителей такси должны были 
быть не обычные, а коммерче-
ские, которые выдавались не 
раньше, чем через год после сдачи 
экзамена на право управления 
транспортным средством. Эти из-
менения не коснулись водителей 
автобусов и большегрузного ком-
мерческого транспорта.

Вместе с тем для того, чтобы 
иностранец смог сесть за руль соб-
ственного автомобиля или взято-
го в аренду, ему будет недостаточ-
но иметь при себе водительское 
удостоверение, выданное на тер-
ритории его страны. Согласно ин-
дийскому законодательству он в 
любом случае должен сдать экза-
мен в местной транспортной по-
лиции. Процедура весьма длитель-
ная. Индийские законы также 
предусматривают в обязательном 
порядке при подаче заявления на 
получение прав подтверждение 
места жительства на территории 
Индии, а также ксерокопию дейст-
вующей визы. Примечательно, 

что срок действия прав на управ-
ление транспортным средством 
будет совпадать со сроком окон-
чания визы.

В ЮЖНОЙ КОРЕЕ согласно зако-
нам работать водителем тран-
спорта и тем более такси могут 
только люди, которые имеют 
местные водительские права. 
Если в некоторых случаях (хотя не 
всегда) при наличии так называе-
мых международных водитель-
ских прав взять машину на прокат 
иностранцу в Корее возможно, то 
работать по таким правам водите-
лем в Корее нельзя в принципе. 

По местным законам, для того 
чтобы стать водителем такси, не-
обходимо выполнить следующие 
условия: во-первых, иметь мест-
ные права и стаж вождения без 
ДТП в течение не менее одного 
года. Во-вторых, пройти короткие 
(обычно в течение недели) курсы 
водителей такси и получить соот-
ветствующее удостоверение. 
В-третьих, проживать по реги-
страции в том регионе, где вы соби-
раетесь работать, не менее трех лет. 

В целом работа водителем так-
си в Корее воспринимается как да-
леко не самая престижная. Обыч-
но работать приходится по 10—12 
часов, а зарплата в итоге — заметно 
ниже средней. Сегодня водители 
такси в Корее в основном либо 
пенсионеры, которые пытаются 
подзаработать, либо люди с невы-
соким уровнем образования.

В СОЕДИНЕННЫХ ШТАТАХ жела-
ющие работать водителем тран-
спорта или такси обязаны иметь 
американские водительские пра-
ва. Сразу оговоримся, что речь 
идет о законном трудоустройстве, 
а не серых такси, хотя последних 
тоже хватает, поскольку амери-
канская дорожная полиция редко 
останавливает машины для про-
верки документов, если те не на-
рушают правила.

 В целом сесть за руль в США 
можно и с зарубежным водитель-
ским удостоверением (ВУ), но за-
частую срок его законного ис-
пользования на территории стра-
ны ограничен. Например, в Ва-
шингтоне по иностранному удо-
стоверению можно ездить не бо-

лее 30 суток с момента въезда в 
США, а в других штатах этот срок 
составляет до полугода. Законы 
части регионов особо оговарива-
ют, что с зарубежными правами 
можно передвигаться только в ту-
ристических целях.

Трудоустроиться водителем 
транспорта с зарубежным удосто-
верением практически нереально, 
поскольку для права на перевозку 
большого числа пассажиров (от 
10—15 человек) законы, как пра-
вило, требуют получения специ-
альной коммерческой лицензии 
в местной полиции.

 Нередко даже наличия мест-
ных прав иностранцу недостаточ-
но для трудоустройства водите-
лем такси. Ряд штатов требуют по-
лучения специальных лицензий, 
для чего подойдет не каждый тип 
визы. Например, нельзя работать 
таксистом по студенческой визе. 
Кроме того, обычно в правах про-
ставляется отметка о том, что их 
срок действия истекает вместе со 
сроком законного пребывания на 
территории США.

Тем не менее большинство во-
дителей такси в США, особенно 
в крупных городах, это выходцы 
из других стран. В Нью-Йорке они 
составляют 96 процентов всех 
таксистов. В 2016 году в этом ме-
гаполисе даже отменили тест на 
знание английского для соискате-
лей. Но для трудоустройства 
в фирму требуются местные пра-
ва специальной категории, а полу-
чать индивидуальную лицензию 
крайне дорого.

В последние годы большую 
конкуренцию таксистам состав-
ляют другие сервисы, как, напри-
мер, «Убер». Но и для трудоу-
стройства через «Убер» в США 
требуется владение американски-
ми правами не менее одного года.

Подготовили Вячеслав Прокофьев 
(Париж), Станислав Хамдохов 
(Тегеран),  Ариадна Рокоссовская, 
Иван Беляков (Дели), 
Олег Кирьянов (Сеул), 
Игорь Дунаевский

Чтобы вступить в ряды таксистов 
в Индии, нужно обязательно полу-
чить права в местной полиции.

Операторам связи придется потратиться на новое отечественное оборудо-
вание по идентификации.

Акцент

 В зарубежье берут на работу 
только своих. Иностранцев, 
как правило, за руль такси 
не сажают

Не зарегистрировав 
дом, вы не сможете 
в нем ни прописать-
ся, ни продать, если 
возникнет такая 
необходимость

Деловой завтрак

Марина Девовна Лошак
Директор ГМИИ им. А.С. Пушкина

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 21 АВГУСТА, С 10 ДО 11 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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Узнайте на сайте: К чему 
готовиться россиянам 
на рынке недвижимости 
до конца года
rg.ru/art/1570704

Читайте на сайте: 
Купленную за границей 
технику предложили 
обязательно 
регистрировать в России
rg.ru/art/1563807
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В России с понедельника, 20 августа, вступают в силу еди-
ные минимальные цены на «слабую» и «крепкую» водку.
Речь идет о спиртных напитках крепостью от 37 до 40 
градусов. Минимальная розничная цена на водку крепостью 
от 37 до 38 градусов будет на уровне 205 рублей за 0,5 литра 
готовой продукции. До этого же уровня повышается мини-
мальная розничная цена на водку крепостью от 38 до 39 
градусов. Минимальная розничная цена на водку крепостью 
от 39 до 40 градусов остается прежней — 205 рублей за пол-
литра. Минимальная цена такой продукции у заводов-про-
изводителей составит 173 рубля, у оптовиков — 178 рублей.
Унифицированные цены на водку своим приказом устано-
вило Министерство финансов, чтобы закрыть производи-
телям и продавцам «слабой» водки крепостью 38 градусов 
лазейку, позволяющую не применять минимальную стои-
мость при обороте такого алкоголя.

Подготовила Юлия Кривошапко
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ЗАПРОСЫ Минобороны 
Японии запросило 
рекордный бюджет
на 2019 год

Радар нынче 
не дешев

Константин Волков

МИНОБОРОНЫ Японии запросило рекордный бюджет 
на 2019 фискальный год, который начинается с 1 апреля. 
Как сообщает японское информагентство Jiji press, запро-
шенная сумма составляет 5,3 триллиона иен (примерно 48 
миллиардов долларов), что на 100 миллиардов иен (около 
903 миллионов долларов) больше, чем годом ранее. Если 
правительство пойдет навстречу минобороны, это создаст 
прецедент для дальнейшего роста военных расходов.

Причина такого роста — запланированная установка 
американских наземных ракетных противовоздушных си-
стем Aegis Ashore, которые должны защищать Японию от 
предполагаемой атаки из-за рубежа, в первую очередь со 
стороны КНДР. Системы планируют разместить в япон-
ских префектурах Акита и Ямагути на острове Хонсю.

Решение о закупке и размещении Aegis Ashore (произ-
водитель — американская компания Lokheed Martin) было 
принято властями Японии в декабре 2017 года. Сами ком-
плексы изначально должны были запустить в действие в 
2023 году, но это может произойти скорее. При этом выро-
сла примерно на 400 миллионов долларов и цена систем 
ПРО, в основном благодаря новым радарам, которыми 
оснастят установки. Речь, предположительно, идет о свер-
хчувствительных радарах дальнего действия SPY-6, разра-
ботанных американской компанией Raytheon. Как утвер-
ждают специалисты, эти системы в 30 раз чувствительнее, 
чем SPY-1D, которыми оснащены комплексы Aegis сейчас.

Россия и Китай выступают против размещения в Япо-
нии Aegis Ashore, поскольку в перспективе с них можно за-
пускать не только противоракеты, но и ударные крылатые 
ракеты, которые Договор о ракетах средней и меньшей 
дальности запрещает размещать на суше.

РАССЕКРЕЧЕНО В Японии 
обнародованы новые 
документы по делу 
легендарного разведчика

Зорге: мифы и 
реальность

Николай Долгополов

В ЯПОНИИ обнаро-
довали новые доку-
менты по делу Зорге. 
Однако новые дета-
ли по делу легендар-
ного разведчика хо-
рошо известны его 
биографам в России.

Тайдзо Ота воз-
главлял один из уго-
ловных отделов ми-
нистерства юстиции 
Японии. Именно по-
лиция, а не контр-
разведка арестовала 
Зорге 18 октября 
1941 года. В первые 
послевоенные годы о 
нем в Японии храни-
ли молчание. Не хо-
телось признаваться 
проигравшим войну 
японцам, что с 1933-го по 1941 годы в их стране действо-
вала хорошо разветвленная агентурная сеть советской 
разведки, возглавляемая резидентом ГРУ Рамзаем. Зорге 
стал фактически советником посла Германии. Сообще-
ние о дате начале войны, информация о том, что Япония 
не собирается нападать на СССР по крайней мере до 
зимы 1942 года, считаются одними из ценнейших в исто-
рии не только советской, но и мировой разведки.

Зорге стараниями Хоцуми Одзаки, верным помощни-
ком — журналистом и советником премьер-министра 
Японии принца Фумимаро Коноэ — сумел в определен-
ной степени перевернуть ход Второй мировой войны. Од-
заки убедил премьера, что Японии лучше поскорее на-
чать битву с американцами на островах Тихого океана, 
чем ввязываться в битву с мощным Советским Союзом.  
Обо всем в этом в Токио начали писать сравнительно не-
давно. Только со временем роль Зорге, Одзаки, еще одно-
го блестящего помощника художника-коммуниста Иото-
ку Мияги признали и японцы. А российским экспертам 
разведки были хорошо известны те изощренные методы 
пыток, которые применялись к членам группы Зорге. 
Как попали в СССР, в Россию эти страшные свидетельст-
ва? Полагаю, в свое время японская криминальная поли-
ция передала их американцам. И они всякими окольны-
ми путями добрались и до Москвы.

По некоторым данным, в резидентуру входили и бо-
лее тридцати граждан Японии. .Многие погибли в тюрь-
ме. Несколько человек скончались почти сразу же после 
выхода из застенков. Мне страшно было читать донесе-
ния японских мучителей Зорге. Они хвастались в отче-
тах начальству, что превосходят коллег, начавших след-
ствие, в жестокости. Все эти мерзкие бумаги были собра-
ны в тома и переданы руководителям страны. Мучители 
выбивали себе, и выбили, высочайшие награды.

Из японских документов я еще давно, к удивлению, 
понял, что не все члены группы Зорге понесли наказа-
ние. Так несколько отпрысков родовитых семей были 
условно освобождены и мирно дождались окончания 
войны  Правосудие по-самурайски не позволило казнить 
и пытать людей из высшего общества.  

Японцы уже признали и Мияги, и Одзаки героями. Те-
перь, когда хранившиеся у Тайдзо Ота и его родственни-
ков документы переданы в государственные архивы Япо-
нии, обо всех подробностях дела Зорге и его друзей узна-
ют и жители Страны восходящего солнца.КОРРУПЦИЯ Порошенко разрешил украинскому ВПК не платить долги

«Война» все спишет?
Петр Лихоманов

П
резидент Украины Петр 
Порошенко подписал за-
кон, разрешающий пред-

приятиям украинского военно-
промышленного комплекса не 
исполнять решения судов и не 
платить  неустойки и  иные 
штрафные санкции за неиспол-
нение  контрактных обяза-
тельств перед российскими 
контрагентами. Об этом сооб-
щила пресс-служба Порошенко.

Закон, в котором Россия на-
звана «государством-агрессо-

ром и/или государством-окку-
пантом», якобы должен защи-
тить «хозяйственную деятель-
ность оборонно-промышленно-
го комплекса страны, а также 
стратегически важные объекты 
государственной собственности 
от негативного воздействия 
юридических лиц», зарегистри-
рованных в России, получаю-
щих российские инвестиции 
или иным способом связанных с 
российским бизнесом. Оборон-
ные предприятия освобождены 
Порошенко  от  исполнения 
 решений судов, в том числе ино-

странных, о взыскании задол-
женностей по обязательствам, 
где кредитором и истцом явля-
ются российские юридические 
лица или компании с россий-
ским участием.  «Открытые 
 исполнительные производства 
будут приостановлены на пери-
од действия закона. Также отны-
не запрещено начинать проце-
дуру банкротства предприятий, 
если заявление подало юриди-
ческое лицо государства-агрес-
сора», — говорится в подписан-
ном Порошенко законе.

Напомним, еще в мае 2015 

года правительство Яценюка 
 отказалось от всех видов со-
трудничества с Россией в обо-
ронной сфере, разорвав соот-
ветствующее межгосударствен-
ное соглашение от 1993 года. 
Вслед за этим последовал пря-
мой запрет на исполнение дей-
ствующих контрактов. Резуль-
татом стало несколько судеб-
ных исков,  самый громкий 
из которых — против николаев-
ского предприятия «Заря-Ма-
шпроект», поставлявшего газо-
турбинные установки для рос-
сийских катеров. В итоге, несмо-

тря на проигранные во всех 
 инстанциях иски, николаевское 
предприятие отказалось возме-
щать более 800 миллионов 
 рублей убытков российским 
партнерам. Также отказались от 
продолжения сотрудничества 
с Россией запорожская «Мотор 
Сич», днепропетровский «Юж-
маш»,  киевский «Антонов» 
и другие столпы украинской 
оборонки. Отказ от торговли 
с Россией, по оценкам украин-
ских военных экспертов, соста-
вил от 1 до 1,8 миллиарда долла-
ров в год.

Назначения Александр Лукашенко сменил руководство правительства 
Беларуси

С кадрами все решено
Дмитрий Умпирович, Минск 

В 
субботу в Беларуси 
сменились глава пра-
вительства и четыре из 
пяти его заместителей. 
Новым премьер-мини-

стром страны стал банкир и ры-
ночник Сергей Румас, прежде 
возглавлявший Банк развития, а 
до этого уже успевший порабо-
тать вице-премьером.

Его первым заместителем на-
значен Александр Турчин, руко-
водивший до этого аппаратом 
Совета министров. Курировать 
топливно-энергетический ком-
плекс вместо 69-летнего «долго-
жителя» Владимира Семашко бу-
дет экс-председатель концерна 
«Белнефтехим» Игорь Ляшенко. 
Строительство, ЖКХ и тран-
спорт — Владимир Кухарев, при-
шедший с должности заместите-
ля председателя Комитета госу-
дарственного контроля. Возвра-
щается в Минск посол Беларуси в 
России Игорь Петришенко. Вме-
сто Василия Жарко он будет отве-
чать за социальную сферу. Един-
ственный, кто сохранил свой 
портфель среди белорусских ви-
це-премьеров — это курирующий 
сельское хозяйство Михаил Ру-
сый. Любопытный факт: руко-
водство правительства Беларуси 
«помолодело» на 11 лет. Нынеш-
ний средний возраст премьера и 
его замов — 49 лет.

Решение о смене «верхушки» 
белорусского правительства пре-
зидент Александр Лукашенко 
проанонсировал в минувший 
вторник — на совещании о ходе 
выполнения его поручений по 
комплексному развитию Оршан-
ского района. Там выяснилось, 
что реализованы были далеко не 
все эти поручения из-за «пофи-
гистического отношения прави-
тельства», как выразился сам Лу-
кашенко.

— Когда я принимал решения в 
Орше, многие или отдельные в об-
ществе это восприняли как некое 
спонтанное решение, — цитирует 
белорусского президента его 
пресс-служба. — А некоторые так 
подумали, что, может быть, не 
стоило за одно мероприятие Ор-
шанского региона так жестко 
критиковать правительство. Так 
вот я хочу сказать: дело не только 
в Орше. Это последняя капля, ко-
торая переполнила чашу терпе-
ния. Главное — в глубине. И вы, 
люди, не далекие от правительст-
ва (а некоторые работали в этих 
должностях, пусть не на первых 

ролях), понимаете, что не может 
быть никаких разногласий и раз-
ночтений в проведении курса 
развития нашей страны. В Бела-
руси взят определенный курс. Со-
гласно Конституции страны пре-
зидент в своей предвыборной 
программе оглашает этот курс. И 
люди, исходя из этого, голосуют. 
И никому не позволено обманы-
вать людей. А у нас в правительст-

ве, не буду называть фамилии, 
было так: давайте мы вот курс 
этот заявим, а потом будем про-
водить иной курс (в других же 
странах так делается). Так у меня 
никогда не было и не будет! То, 
что мы людям обещали, а прави-
тельство было создано именно 
под этот курс, тот курс должен и 
проводиться. И главное в нашей 
политике — народ. Это никакой не 

популизм. Я всегда это говорил и 
говорю. В противном случае нам 
в этой стране делать нечего.

Александр Лукашенко при-
водит конкретные примеры. По-
ручение предыдущему прави-
тельству достичь средней зар-
платы в тысячу белорусских ру-
блей (это чуть более 34 тысяч 
российских. — Прим. автора) 
вызвало у них панику, мол, «мы 
не можем», «мы не должны», 
« р у х н е т  с т р а н а » ,  « р у х н е т 
курс», «рухнет все». Вместе с 
тем даже не с подачи МВФ, а — 
цитата — «с подачи деятелей в 
правительстве» начали звучать 
предложения о том, чтобы мгно-
венно поднять до 100 процентов 
оплату населением услуг ЖКХ, 
приватизировать всю госсобст-
венность. «Что бы мы получи-

ли? Минимум — недовольство 
народа и неплатежи», — заклю-
чил белорусский президент.

А отдельно коснулся масштаб-
ной коррупции, вскрытой в сфе-
ре здравоохранения. «Если у Ва-
силия Ивановича Жарко корруп-
ционеры кругом… И я трижды 
предупреждал: посмотри, разбе-
рись… А там — обвал.. Как я могу 
работать с таким человеком?»… 
Среди кадровых решений бело-
русского президента — назначе-
ние новых министров архитекту-
ры и строительства, промышлен-
ности, экономики, связи и ин-
форматизации, а также председа-
теля Государственного военно-
промышленного комитета.

Александр Лукашенко уволил вер-
хушку правительства за невыпол-
нение предвыборной программы.

Ракетный комплекс «Бук» украинских военных протаранил здание бизнес-центра в Киеве, возвращаясь с репе-
тиции парада...

Акцент

 Нынешний средний возраст 
премьера Беларуси 
и его замов — 49 лет
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Рихард Зорге был благородным 
человеком, прекрасным журнали-
стом и выдающимся разведчиком.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В США началось расследование хищений средств, выделенных амери-
канским правительством и МВФ для поддержки стран с «развиваю-
щейся демократией». Основным фигурантом дела может стать Петр 
Порошенко. Об этом сообщил известный украинский адвокат и поли-
тик Андрей Смирнов, ранее раскрывший скандальные детали отпуска 
украинского президента на Мальдивах. По его информации, федераль-
ный окружной суд округа Колумбия (Вашингтон) передал на досудебную 
проверку и верификацию финансовую и специальную документацию в 
отношении лиц, «причастных к хищению государственных средств 
США и организовавших преступный трафик средств, выведенных через 
фиктивные государственные программы поддержки». Одним из орга-
низаторов преступных схем называется Петр Порошенко. По словам 
Смирнова, в связи с тем, что Порошенко якобы имеет вид на житель-
ство в Швейцарии, к расследованию присоединилось ФБР. «На матери-
алах дела уже стоят резолюции как вице-президента США Майка Пен-
са, так и главы госдепа Майка Помпео. Проверка займет от 25 до 60 
дней по федеральному законодательству, после чего материалы вернут 
в суд, и начнется разбирательство по существу», — пишет в своем 
Facebook адвокат. Ранее ряд оппозиционных Порошенко политиков со-
общали со ссылкой на свои источники, что в США против президента 
страны идет несколько расследований, касающихся финансовых злоу-
потреблений и коррупции.

КРИЗИС

Афины 
мечтают 
избавиться 
от надзора 
кредиторов

ТЕМНЫЙ 
ПЕРИОД 
ПОЗАДИ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 20 августа, 
завершается затянувшаяся про-
грамма финансовой поддержки 
Греции международными креди-
торами. В ее рамках так называе-
мая тройка — ЕС, ЕЦБ и МВФ — в 
три этапа выдала Афинам в долг 
до 2060 года почти 300 миллиар-
дов евро, что стало самым круп-
ным в истории ЕС пакетом эко-
номической помощи.

За минувшие восемь лет с тех 
пор, как тогдашний премьер-ми-
нистр Греции Георгиос Папанд-
реу признал фактическое бан-
кротство Эллады и обратился за 
помощью к «старшим партне-
рам» по еврозоне, греки пережи-
ли настоящую национальную ка-
тастрофу: с 2010 года экономика 
страны сократилась на 25 про-
центов, госдолг вырос до 180 
процентов по отношению к ВВП, 
а без работы остался каждый 
третий.

Но самое главное заключает-
ся в том, что страна полностью 
утратила свой экономический и 
в значительной степени полити-
ческий суверенитет. Ведь с мо-
мента вступления в программу 
«меморандумов» — соглашений с 
кредиторами — правительство 
Греции самостоятельно не могло 
принять ни один закон без пред-
варительного одобрения Брюс-
селя. А делегации из МВФ регу-
лярно навещали Афины для по-
лучения детальных отчетов у 
местных чиновников о достигну-
том «прогрессе» в деле проведе-

ния болезненных антисоциаль-
ных структурных реформ. Имен-
но они и были главным условием 
выделения многомиллиардных 
траншей, под которые четыре 
сменившихся с 2010 года грече-
ских правительства обязались 
проводить политику жесткой 
бюджетной экономии. Она пред-
усматривала резкое сокращение 
пенсий, зарплат, отмену многих 
мер социальной поддержки, а 
также значительное повышение 
налогов, широкую приватиза-
цию госсобственности и другие 
структурные реформы.

В начале этого года нынеш-
ний премьер-министр Греции 
Алексис Ципрас, пришедший к 
власти в 2015-м на популист-
ских лозунгах немедленного вы-
хода из «меморандумов», но по 
факту полностью выполнивший 
все «спущенные сверху» требо-
вания Брюсселя, обещал грекам 
положить конец затянувшемуся 
«национальному унижению». 
«Мы наконец выйдем из периода 
надзора, жестких мер и униже-
ния. Мы оставим темный период 
позади», — говорил Ципрас, ука-
зывая на огромные жертвы насе-
ления страны от экстремально 
жестких требований ЕС и МВФ.

Впрочем, с тем, что формаль-
ный выход Греции из-под опеки 
международных кредиторов от-
нюдь не означает обретения 
Афинами полной самостоятель-
ности в экономических делах, со-
гласно большинство населения 
Эллады. Согласно опросу, прове-
денному в начале 2018 года для 
местной газеты Real News, более 
66 процентов респондентов уве-
рены в том, что окончательно из-
бавиться от надзора кредиторов 
Афинам не удастся.

Аналогичного мнения при-
держиваются и в Германии — 
основном финансовом спонсоре 
Греции в последние восемь лет. В 
Берлине прямо заявляют, что 
грекам не стоит и мечтать об от-
ходе от ранее согласованных с 
кредиторами макроэкономиче-
ских показателей, ослабления 
политики жесткой бюджетной 
экономии и уж тем более о ре-
структуризации или списании 
долгов. 

Евросоюз и МВФ 
выдвинули Греции 
максимально жест-
кие требования
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КИНО На экраны вышло продолжение мюзикла «Mamma Mia!»

Нечего сказать — пой
Наталья Соколова

П
осле премьеры первой 
«Mamma Mia!» — экрани-
зации культового брод-

вейского мюзикла — десять лет 
назад казалось, что у такого лет-
него и уютного фильма должно 
быть продолжение. Да и вполне 
добротный одноименный мю-
зикл, который шел на сцене Мо-
сковского дворца молодежи 
шесть лет назад, тоже вселял та-
кую уверенность. Ведь песен 
ABBA точно хватит на пяток хо-
роших фильмов. Но премьера 
«Mamma Mia! 2» не оправдала 
этих ожиданий: оказалось, что 
создателям продолжения больше 
нечего сказать, из-за чего в но-
вом фильме последовательно 
развивающийся сюжет отсутст-
вует, а герои тусклы и невнятны. 

Зато во второй части нам рас-
сказали всю предысторию герои-

ни: как юная Донна оказалась на 
острове, попросту сбежав от ма-
тери по окончании престижного 
университета, как в ее жизни по-
явились три возможных отца ее 
дочери — Билл, Сэм и Гарри и по-
чему эти так красиво начинав-
шиеся романы кончились ничем. 
Фильм стал приквелом и сикве-
лом одновременно. 

Между первой и второй частя-
ми фильма проходит пять лет. В 
первой части Донну сыграла Ме-
рил Стрип, во второй части помо-
лодевшую Донну воплотила на 
экране Лили Джеймс, больше 

всего запомнившаяся ролью На-
таши Ростовой в сериале ВВС 
«Война и мир». Но фактически в 
фильме две главные героини: 
вторая — Софи — дочь Донны, ко-
торую сыграла Аманда Сайфред 
(звезда сериала «Твин Пикс»). 
Из-за этого фабула постоянно 
рвется: то мы видим, как Софи 
готовится к большому празднику 
в кафе в память о матери (да-да, 
героиню Мерил Стрип отправи-
ли на покой), то как юная Донна в 
конце 70-х годов пытается начать 
новую жизнь на солнечном гре-
ческом острове. 

Временами две сюжетные ли-
нии спутываются, мюзикл прио-
бретает горьковатый привкус — 
героиню да и зрителя постоянно 
не покидает мысль, что Донны 
больше нет. Надо сказать, что эта 
горькая нотка, а скорее, даже не 
нотка, а стойкий шлейф не дает 
воспринимать мюзикл «Mamma 
Mia! 2» как красивое летнее кино. 
И даже появляющаяся в конце 
фильма Мерил Стрип — то ли ви-
дение, то ли воспоминание — не 
спасает ситуацию. 

Еще одним видением, хотя это 
вполне живая и реально сущест-
вующая героиня, стала бабушка 
Софи, которую сыграла 72-летняя 
Шер. Ее имя в титрах стало глав-
ной приманкой фильма. Только 
Шер появляется в кадре всего ми-
нут на десять от экранного време-
ни. Ее героиня Руби, рассуждаю-
щая о том, легко ли быть праба-
бушкой и поющая парочку хитов 
ABBA, невнятна и даже неуместна. 
Зато фирменный голос все тот же. 
Хотя, кто знает, может, это все чу-
деса студийной записи. 

Также горький привкус остав-
ляет, мягко сказать, разнуздан-
ный нрав юной Донны, гранича-
щий с пошлостью. В первой части 
почему-то не задумываешься, как 
так случилось, что претендентов 
на роль отца ее дочери сразу трое. 
Во второй зрителям об этом пове-
дают подробно. «Но вы не под-
умайте, я не такая!» — беспомощ-
но оправдывается Донна. 

Что касается актрис Лили 
Джеймс и Аманды Сайфред, то 
мама в молодости явно затмила 
свою дочь. Светящаяся и неплохо 
поющая Лили Джеймс почти 
справилась со своей задачей. А 
героиня Сайфред весь фильм 
только и делает, что постоянно 
ждет — то приезда отцов, то мужа, 
то бури, которая внезапно обру-
шивается на остров и угрожает 
намеченному торжеству. 

Герои Пирса Броснана, Стел-
лана Скарсгарда и Колина Фер-
та с первой части фильма почти 
не изменились, разве что внеш-
не. Те же ужимки, подтрунива-
ние друг над другом и продолжа-
ющееся негласное соперничест-
во: «Я хочу быть отцом Софи». — 
«Нет, я». Но если говорить про 
актеров, то кажется, что все 
трое порядком устали от этой 
истории — выглядят помятыми, 
случайно попавшими на этот 
праздник (да и праздник ли это, 
если Донны больше нет — той 
«зажигалочки», благодаря кото-
рой состоялись бродвейский 
мюзикл и его экранизация). Они 
снова поют, совсем не блистая 
вокальными талантами, и тан-
цуют, если это можно так на-
звать. Увы, все лучшее уже слу-
чилось — в первой части. 

Единственное, что неизмен-
но, так это песни ABBA. Несколь-
ко сцен в фильме стали по сути 
неплохими клипами к ним. Как, 
например, в случае с Knowing 
me, Knowing you, которую ис-
полнили дуэтом юная Донна и 
один из ее сердцеедов. Герои ре-
шают расстаться и поют послед-
нюю отповедь друг другу, кото-
рая выглядит весьма лирично. 
Будут и Dancing Queen, и Mamma 
Mia, и Waterloo, и еще парочка 
нежнейших, но не слишком из-
вестных песен ABBA (а это, кста-
ти, пошло на пользу фильму). 
Именно нежнейших, а не при-
торных. В этой нежности секрет 
успеха шведского квартета. Но, к 
сожалению, создатели «Mamma 
Mia! 2» не прочувствовали эту 
тонкую грань и сняли мюзикл, 
который еще и не каждому по-
клоннику легендарной ABBA 
понравится.

Музеи Зельфира Трегулова представила самые ожидаемые выставки 
этой осени

В очередь, в Третьяковку

Жанна Васильева 

В 
ближайшее время Тре-
тьяковская галерея на-
чнет продажу элек-
тронных билетов на са-
мые ожидаемые вы-

ставки осени. О масштабных эк-
спозициях, каждая из которых 
значимое событие года, расска-
зала Зельфира Трегулова на 
пресс-конференции в ТАСС.  

Выставка «В будущее возьмут 
не всех» Ильи и Эмилии Кабако-
вых, в подготовке которой при-
нимали Галерея Тейт, Государст-
венный Эрмитаж и Третьяков-
ская галерея и которая предста-
вит работы из 18 музейных и 
частных собраний, откроется в 
Новой Третьяковке 7 сентября и 
продлится до 12 января. Она уже 
была показана в Лондоне и Пе-
тербурге. Первая ретроспектива 
Михаила Ларионова, где можно 
будет увидеть работы из 20 музе-
ев и частных собраний, а также 
его собственную коллекцию и бо-
гатейшую библиотеку художни-
ка, будет проходить также в Но-
вой Третьяковке с 19 сентября до 
20 января. Выставка Архипа Ку-
инджи, где будут около 200 работ 

художника, откроется 4 октября 
в Инженерном корпусе и будет 
работать до 17 февраля. 

То, что в Новой Третьяковке 
встретятся сразу два важнейших 
русских художника ХХ века, от-
части случайность. Выставка Ми-
хаила Ларионова готовилась му-
зеем и анонсировалась давно. 
Проект «В будущее возьмут не 
всех» Ильи и Эмилии Кабаковых 
появился в Третьяковской гале-
рее по инициативе Зельфиры 
Трегуловой. Но саму встречу 
этих двух художников случайной 
не назовешь. По признанию ди-
ректора Третьяковской галереи, 
она была счастлива узнать, что 
Илья Кабаков считает Михаила 
Ларионова главным русским ху-

дожником ХХ века. Михаил Ла-
рионов одним из первых вклю-
чил текст в живописную ткань 
произведения («Времена года») в 
1912 году. Спустя без малого век 
в работах художников москов-
ского концептуализма текст на-
чинает играть главную роль. Та-
ким образом, говорит Зельфира 
Трегулова, то, что было заложено 
в 1912 году Михаилом Ларионо-
вым, получило дальнейшее во-
площение в произведениях мо-
сковских концептуалистов. 

Ретроспектива Михаила Ла-
рионова обещает много откры-
тий. Евгения Илюхина, исследо-
ватель творчества художника и 
куратор выставки, сказала, что 
этот проект позволит узнать его 

не только как изысканного гра-
фика, тонкого художника, бли-
стательного театрального деко-
ратора, работавшего на «Рус-
ских сезонах» Дягилева, но и 
как страстного коллекционера, 
библиофила, историка танца и 
хореографа. Фантастическое 
разнообразие интересов Миха-
ила Федоровича впечатляет тем 
более, что его поиск не был по-
верхностным. Убежденный, что 
стагнация — смерть для искусст-
ва, он предпочитал жить по 
принципу: «Искусство для жиз-
ни, но еще больше — жизнь для 
искусства». Обманчивая про-
стота его художественного язы-
ка, который впитывал речь вы-
весок и фольклора, лубка и на-
ивного искусства, привлекает к 
нему зрителей самых разных со-
циальных слоев. Но меньше все-
го он был «дикарем» в искусст-
ве, напротив, его знания, вкус, 
профессионализм и талант по-
могли открывать новые терри-
тории для искусства — его лу-
чизм прокладывал дорогу бес-
предметному искусству.

На выставку Архипа Куинджи 
в Инженерном корпусе вход бу-
дет по сеансам. В четырех разде-

лах: «Притяжение земли», «Тай-
на ночи», «В просторах вечно-
сти», «Опережая времени» — бу-
дут участвовать около 200 про-
изведений. Один из самых удиви-
тельных харизматичных худож-
ников России, он показывал свое 
полотно «Лунная ночь на Днеп-
ре» в темном зале, в котором 
электрический свет (еще ред-
кость в 1880 году!) освещал кар-
тину, как солнечный луч. Не ба-
тальное полотно, не историче-
ский сюжет, а пейзаж оказывался 
столь притягательным и эффек-
тным, что к дверям Общества по-
ощрения художников на Мор-
ской, где была картина, выстраи-
вались очереди. 

К выставкам подготовлена не 
только образовательная про-
грамма, каталоги и книги для 
разных возрастов и кошельков, 
но и выступления известных хо-
реографов. К открытию экспози-
ции Кабаковых в Москве приуро-
чена премьера фильма «Бедные 
люди. Кабаковы» в музее совре-
менной культуры «Гараж» и в 
Третьяковской галерее. 

Ретроспективу Кабаковых «В буду-
щее возьмут не всех» можно будет 
увидеть в Третьяковской галерее.

Некоторые сцены в фильме стали неплохими клипами к песням ABBA.

Акцент

 То, что в Новой Третьяковке 
встретятся сразу два важней-
ших русских художника ХХ 
века, отчасти случайность

Акцент

 Фильм стал приквелом 
и сиквелом одновременно

КСТАТИ 
Проект NEMOSKVA презенту-
ют в 2019 году на 58-й Венециан-
ской биеннале. А позже выставки 
будут организованы в Центре из-
ящных искусств BOZAR в Брюссе-
ле, а в течение 2020—2022 годов — 
в Москве, в регионах России, в 
странах СНГ и БРИКС. 

Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1580026

ПРОЕКТ

NEMOSKVA 
едет по России

СИМПОЗИУМ 
НА КОЛЕСАХ

Мария Воронова

В ПУТЬ отправился необыкно-
венный поезд — NEMOSKVA Го-
сударственного музейно-выста-
вочного центра РОСИЗО, при-
званный «встряхнуть» регио-
нальное искусство и привлечь к 
сотрудничеству иностранных 
экспертов. На сегодняшний день 
«Культурный поезд» (уж очень 
хочется назвать его по принципу 
Философского парохода) уже 
успел показать себя в Нижнем 
Новгороде, Перми, Екатерин-
бурге и в Тюмени. 

Российские и зарубежные эк-
сперты — всего их будет более 60 
— принимают участие в путеше-
ствии по Транссибирской маги-
страли от Москвы до Владивос-
тока. Проект по своей структуре 
похож на «АРХ пароход»: в нем 
также предполагаются три груп-
пы экспертов, которые сменяют 
друг друга на протяжении всего 
пути. «Наш передвижной симпо-
зиум собран, чтобы расширить 
коммуникацию, интегрировать 
международных экспертов, за-
интересованных в сотрудниче-
стве с Россией, в диалог о настоя-
щем и будущем искусства в 
столь широкой российской геог-
рафии», — подчеркнула Алиса 
Прудникова. Поэтому и выбрали 
такой «горизонтальный» фор-
мат — Транссибирскую маги-
страль, пролегающую почти че-
рез всю страну и захватываю-
щую 12 крупных городов. 

Программа на каждой из 
остановок насыщенная — обзоры 
художественных проектов, ди-
скуссии, публичные лекции и пе-
редвижная выставка «Большая 
страна — большие идеи», на кото-
рой представлены черновики, 
эскизы неосуществленных за-
мыслов современных художни-
ков из регионов.

ФЕСТИВАЛЬ 
В Довиле
прошел 
гала-вечер
русского
балета

СЕРГЕЙ Д. 
В ГОРОДЕ Д.

Анна Смехова

НА ФЕШЕНЕБЕЛЬНОМ нор-
мандском курорте, в городе До-
виль, на сцене театра «Казино 
Барьер» появился «Сергей Д.» — 
такое название получил гала-ве-
чер русского балета. На пестром 
фоне всех прелестей беззабот-
ной северной «французской Ри-
вьеры» прошел фестиваль Рус-
ского искусства. В этом году он 
был посвящен основателю «Рус-
ских сезонов» Сергею Дягилеву.

«Это замечательное возвра-
щение звезд русского балета в 
Нормандию. Символично, что 
именно Довиль в августе 1912 
года стал первым городом, куда 
знаменитая «Русская балетная 
компания» отправилась на га-
строли после парижского триум-
фа», — заявил вице-мэр города по 
вопросам культуры Филипп 
Норман. 

Зрители в этот вечер увидели 
«лучших из лучших» — солистов 
балетных трупп Большого и Ма-
риинского театров, а также Му-
зыкального театра имени К.С. 
Станиславского и Вл.И. Немиро-
вича-Данченко. Они исполнили 
программу, которую готовили 
под руководством народного ар-
тиста России и лауреата премии 
«Бенуа танца» Сергея Филина: в 
нее вошли фрагменты созданной 
Дягилевым хореографии «Рус-
ской балетной компании».  

Афиша пестрила именами: 
среди специальных гостей, на-
пример, были не только звезды 
отечественного балета, но и аме-
риканский хореограф, танцор 
Норвежского национального ба-
лета Гаррет Смит.

А завершился вечер премье-
ры в прямом смысле вкусно — в 
Салоне послов отеля «Норманди 
Барьер». Гостей на ужине a la 
russe пригласил к столу один из 
лучших московских поваров 
Владимир Мухин.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ВЕРУЮЩИЙ «ФОМА»
ДВА события минувшей недели запомнились больше 
других. Не стало Эдуарда Успенского, и в руки мне попал 
внеочередной выпуск журнала «Фома», посвященный 
Подмосковью, — «Люблю Подмосковье». Начну с хоро-
шего.

О православном миссионерском «глянцевом» жур-
нале «Фома» до сих пор спорят. Возможно ли сочетание 
православия и «глянца»? А как же суровость и аске-
тизм отцов-основателей? Зачем столько красок? Зачем 
эта изысканность в подаче материалов, но главное, 
этот удивительно красочный фоторяд, который вообще 
отличает любой выпуск «Фомы» и делает его своего 
рода «Огоньком» нашего времени?

Я не знаю ответы на эти вопросы. Мне кажется, их 
обычно задают люди, которые в принципе хотели бы, 
чтобы ничего не было и тогда все было бы как надо. Но 
«Фома» есть, и это, на мой вкус, сегодня лучший в Рос-
сии православный журнал. 

Для тех, кто не знает: задумали его, да и сделали по-
началу всего два человека, два Владимира — Легойда и 

Гурболиков. Пер-
вый, тогда еще сту-
дент МГИМО, в 
1995 году вернулся 
из Калифорнии, где 
учился и где позна-
комился с местной 
православной об-
щиной, которую со-
здали в свое время 
отец Серафим 
(Роуз) и отец Герман 
(Подмошенский). 
Там находился даже 
свой скит, обычный 
с виду дом, где жили 
два молодых по-

слушника, один — бывший рок-музыкант. Они выпуска-
ли журнал для панков с несколько устрашающим на-
званием «Death to the World» (Смерть миру). Легойда 
им немножко помогал. Когда он уезжал, отец Герман 
сказал ему, что надо выпускать журнал в России. Он 
возразил: «Отче, я же не панковал никогда, какой из 
меня панк?» Ответ был: «Тебе Бог дал голову, теперь 
научись ею пользоваться. Придумай так, чтобы полу-
чился интересный православный журнал».

Гурболиков занимал руководящие посты в ежене-
дельнике Федерации независимых профсоюзов России 
«Солидарность». Их познакомили в московском храме, 
где Гурболиков пел в хоре. 

«Мы с Володей пожали друг другу руки, — говорит 
Гурболиков, — вышли в маленький закуточек при входе 
в храм, тогда еще только восстанавливавшийся. И он 
сказал, что хочет создать журнал, который был бы рас-
считан на нецерковных людей, интересующихся верой, 
— то есть фактически слово в слово повторил то, о чем я 
переживал и думал!»

Они сами нашли и написали материалы для первого 
номера, сверстали и показали сигнальные экземпляры 
друзьям. Многим понравилось. Потом были поиски де-
нег и обычные трудности. Все держалось на энтузиазме 
двух молодых людей, которые влюбились в красоту 
своей идеи. Именно в красоту и именно влюбились — 
без этого не возникает ни одно настоящее творческое 
предприятие. Журнал выходил черно-белым, было вре-
мя, что и один раз в год. Сегодня — это ежемесячный 
журнал, который украшает фасад любого киоска.

Но журнал красив не только фотографиями, конеч-
но. Здесь красивые, если можно так выразится, и тек-
сты. Удачное сочетание интервью со священниками, с 
митрополитами и режиссерами, писателями, даже 
спортсменами, звездами эстрады. Исповедальные рас-
сказы людей, о том, как они пришли в Церковь. Содер-
жательный отдел для семейного чтения, то есть такие 
тексты, которые родители могут почитать своим детям. 
В этом выпуске есть два таких рассказа: «Приключе-
ния в усадьбе Архангельское» и «Свято-Троицкая Се-
ргиева лавра».

Зачем этот спецвыпуск? Мы забываем иногда, что 
Подмосковье — это настоящая жемчужина России. Гар-
моничное сочетание удивительной природы, храмовых 
и музейных комплексов здесь такое, что равных ему 
нет, наверное, нигде в мире. Вот об этом и рассказывает 
журнал. О самых красивых местах Подмосковья, где 
чувствуется дыхание Бога. Давид Самойлов писал в од-
ном стихотворении (оно стало эпиграфом выпуска), 
что если бы он был Богом, то создал бы Подмосковье 
только таким, какое оно есть.

Кончина Эдуарда 
Успенского — это, 
конечно, невероят-
ная потеря для дет-
ской литературы. Я 
его совсем чуть-
чуть знал. Мы по-
знакомились на 
Кубе, на Гаванской 
книжной ярмарке, в 
2010 году. Он в уже 
сильно пожилом 
возрасте вел себя 
как ребенок. Хулиганил на грани фола. В очень тогда 
строгой идеологически Кубе носил майку с надписью 
«Че Бурашка». По мнению наших кубинских товари-
щей, такой юмор был политический и недопустимый. 
Его попросили майку поменять. Он и поменял. Но если 
не хмурить брови, это было, правда, очень смешно.

В «перестроечные» годы слишком ретивые защит-
ники всего народного обвиняли Успенского в том, что 
его Чебурашка — существо без роду и племени, «космо-
полит безродный». Мол, чему он учит русских детей? 
Отвечаю: он учит их добру и состраданию. Поразитель-
ное существо с огромными ушами, живущее в телефон-
ной будке, ничего, кроме любви и пронзительной жало-
сти, вызвать не может. Его нельзя не полюбить, его хо-
чется взять в руки и долго-долго баюкать.

И поэтому Успенского уже нет, а Чебурашка и кро-
кодил Гена, и другие существа этой бесконечно трога-
тельной городской сказки будут жить вечно. Как и дядя 
Федор, и кот Матроскин, и пес Шарик, и почтальон 
Печкин.

И еще он учил детей доброй практичности. Чебу-
рашке непременно нужно построить дом, а в брошен-
ный деревенский дом непременно нужно вселиться и 
затопить печь. И взять напрокат корову. А теленка от 
нее не нужно возвращать, чтобы не нарушать отчетно-
сти. 

Ушел из жизни один из главных детских писателей 
ХХ века.  

О православном 
миссионерском 
«глянцевом» журна-
ле «Фома» до сих пор 
спорят. Возможно 
ли сочетание право-
славия и «глянца»?

А в брошенный 
деревенский дом 
непременно нужно 
вселиться 
и затопить печь

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Москве 
завершились 
Дни культуры Татарстана

К нам приехали 
друзья

Александр Мелешенко

В МИНУВШУЮ пятницу в столице завершились Дни 
культуры Татарстана. Их финальной точкой и одновре-
менно главным событием стал гала-концерт мастеров 
искусств республики в Московском международном 
доме музыке. Открыли концерт мэр Москвы Сергей Со-
бянин и президент Татарстана Рустам Минниханов. 

Столичный градоначальник поздравил заполненный 
зал с праздником и подчеркнул, что для него и всех мо-
сквичей Дни культуры Татарстана действительно боль-
шое и важное событие. «Большое не только потому, что 
насыщено множеством культурных мероприятий, но и 
потому, что к нам 
приехали друзья, — 
сказал мэр. — Нет ни 
одной сферы, где бы 
мы не сотрудничали, 
— в медицине, куль-
туре, туризме, науке 
— мы везде рядом, 
плечом к плечу».

Мэр назвал лишь 
несколько проектов, 
где сегодня Москва и 
Татарстан работают 
вместе. К примеру, татарские метростроители возводят в 
столице не просто отдельные станции, но и прокладыва-
ют целые линии метро. «Уже совсем скоро, в сентябре, в 
Москву придут первые электробусы, которые впервые 
производятся в России в промышленном масштабе, — от-
метил градоначальник. — И первая сотня этих электробу-
сов сделана на КАМАЗе, я благодарю машиностроителей 
республики за их труд».

В благоустройстве и реконструкции московских улиц 
применяются материалы, произведенные в Татарстане, 
рассказал Собянин и пригласил собравшихся вместе с мо-
сквичами отметить в начале сентября день рождения сто-
лицы и прогуляться по ее обновленным улицам. Рустам 
Минниханов в ответ подчеркнул, что Москва — стратегиче-
ский партнер Татарстана. Ежегодно в столицу из республи-
ки поставляется продукции более чем на 70 миллиардов 
рублей, напомнил Минниханов. «Я надеюсь, что и дальше 
мы будем увеличивать объемы поставок, — добавил он. — 
Москва является примером для нас по многим проектам — 
мы приезжаем сюда, видим новое и многое потом вопло-
щаем у себя. Мы гордимся нашей столицей, любим нашу 
Москву и желаем ей дальнейшего процветания».

Главы регионов вручили государственные награды и 
благодарственные письма врачам, военным, ученым, 
бизнесменам, мастерам искусств и многим другим выда-
ющимся профессионалам.

Дни культуры Татарстана в Москве, напомню, стали 
традиционными, и каждый раз они привлекают к себе 
большое внимание и москвичей, и жителей Татарстана. В 
Москву приезжают известные писатели и поэты, музы-
канты, политики и официальные лица. Так было и в этом 
году. К примеру, в рамках этих Дней культуры на Дани-
ловском кладбище Москвы открыли памятник известно-
му журналисту-международнику и востоковеду-араби-
сту Фариду Сейфуль-Мулюкову, которого не стало в 2016 
году. На церемонию открытия памятника приехали мно-
гие популярные журналисты и общественные деятели.

Национальная 
республика ежегод-
но поставляет в сто-
лицу товаров на 70 
миллиардов рублей

Сергей Собянин и Рустам Минниханов (слева) объявили 
о скором запуске электробусов «КАМАЗ» в Москве.
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В День города
75 пар
поженятся 
в усадьбах

В ПАРКЕ 
«ГОРЬКО»

Ксения Барулина

ВСЕ больше москвичей приуро-
чивают свадьбу к Дню города. «В 
этом году 8 сентября создадут се-
мью около 1800 пар, что в полто-
ра раза больше, чем в другое вре-
мя — обычно регистрируют брак 
1200—1300 пар москвичей в день. 
Из них 75 пар подали заявление к 
нам», — рассказала «РГ» началь-
ник Шипиловского отдела ЗАГС 
Светлана Жарова. Шипиловский 
— один из двух московских ЗА-
ГСов, где женятся и граждане 
дальнего зарубежья и Прибалти-
ки. Такие свадьбы будут праздно-
ваться и в День города. Двойной 
праздник — день рождения города 
и день рождения семьи, по словам 
Жаровой, популярен у горожан. 

Помимо ЗАГСов у 75 пар ре-
гистрация брака будет прохо-
дить в исторических усадьбах 
Царицыно, Кусково, Коломен-
ское и Люблино. «Это отличная 
возможность для новобрачных 
погрузиться в атмосферу старой 
Москвы, — рассказала «РГ» Оль-
га Ерошевич, начальник Дворца 
бракосочетания, находящегося 
прямо на территории музея-за-
поведника Коломенское. — Для 
молодоженов там предоставля-
ется огромный спектр услуг для 
проведения свадьбы своей меч-
ты: от гостиничных номеров и 
банкета до создания подковы 
счастья в настоящей кузнице».

«Во дворце царя Алексея Ми-
хайловича программу для жени-
ха и невесты проводят Менши-
ков и придворная дама, а в па-
вильоне 1825 года — сама Екате-
рина Великая, — продолжает Еро-
шевич. - По заповеднику пары пе-
редвигаются в каретах, а живая 
музыка исполняется только на 
инструментах, которые могли 
существовать в выбранном 
веке». Привлекают будущих су-
пругов интерьеры, которые пред-
лагает музей: и помпезные ком-
наты с царским размахом, и бо-
лее скромные, красивые по-свое-
му. В залах дворцов, где проходит 
бракосочетание, можно заказать 
яркую фотосессию.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Билеты на
пригородные
поезда
продают 
в Сети

ЭЛЕКТРИЧКИ 
ЗАКОДИРУЮТ

Светлана Батова

В МОСКВЕ и области запустили 
онлайн-продажу билетов на при-
городные электрички, пока, 
правда, только на одном Ленин-
градском направлении. На 
остальные обещают добавить 
уже в этом году. 

Эксперименты с онлайн-про-
дажами на пригородные поезда на 
Ленинградском направлении ве-
дут уже почти год. Московско-
Тверской пригородной пассажир-
ской компании в прошлом году 
удалось сделать свое приложение, 
которое тоже продавало билеты, 
но только через телефоны на базе 
Android. На этот раз функцию до-
бавили приложению РЖД, через 
которое ранее можно было поку-
пать билеты на поезда дальнего 
следования. Оно работает как на 
Android, так и на IOS. Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе МТППК, 
с запуском новой функции как ми-
нимум сорок процентов пассажи-
ров направления получили воз-
можность покупать билеты через 
мобильные телефоны.

При оформлении билета че-
рез приложение формируется 
QR-код, который нужно прило-
жить к турникету. Билет можно 
купить за 10 суток до отправле-
ния.  Пока что приложение рабо-
тает в тестовом режиме. Напри-
мер, каждый раз при покупке би-
лета приходится вводить заново 
номер кредитной карты, но со 
временем ее можно будет привя-
зать к своему аккаунту. 

Ранее ЦППК, обслуживающая 
остальные пригородные направ-
ления столичного региона, заяв-
ляла, что в этом году в приложе-
нии «Расписание» также появит-
ся возможность покупать биле-
ты на разовые поездки. 

Россияне выберут дату 
свадьбы за год 
до церемонии — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1575743

БЛАГОУСТРОЙСТВО Около 80 парков
подарят москвичам 
к Дню города

Оазис у дома

Ангелина Зеленькова

К ДНЮ города, который москви-
чи будут отмечать 8 и 9 сентября, 
в Москве благоустроят почти но-
вых 80 парков. Не дожидаясь 
официального открытия зеленых 
зон, жители близлежащих домов 
уже гуляют там. Парк Митино, 
Братеевский каскадный, имени 
50-летия Октября... У каждого — 
свой облик, свои радости... Готов-
ность парков проверил заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

Новый парк в районе Южное 
Бутово с первого взгляда поража-
ет масштабами — более 140 га, 
территория — половина Парка 
Горького. Расположенный вдоль 
водоемов, он, по сути, охватыва-
ет всю территорию Южного Бу-
това. Уже сейчас здесь многолюд-
но: мамы с колясками, на ярких 
детских площадках — аншлаг, у 
берегов хвастаются уловом ры-
баки. Пенсионер Александр Пет-
рович Мицкевич каждый день с 
утра пораньше выходит с удоч-
кой и практически всегда на за-
втрак приносит пару крупных 
карпов. И это далеко не предел, 
так как в водоем запущено около 
20 тонн различных видов рыбы.

«Гуляя по парку, сейчас от 
местных жителей можно услы-
шать слова благодарности. Есть и 
противоречия, например, на 
пляжных местах у воды моло-
дежь собирается позагорать, а 
рыбаки говорят, что отдыхающие 
им мешают, — говорит Петр Би-
рюков. — Благо парк большой и 
каждый может найти уголок для 
себя.

Заммэра рассказал, что такие 
парки постепенно появляются в 
каждом районе Москвы. Он при-
вел цифры: с 2010 года в Москве 

приведены в порядок 130 парко-
вых территорий. За последние 
восемь лет к ним прибавилось 
еще около 400, большинство из 
которых расположились в быв-
ших промзонах, заброшенных 
территориях и на месте свалок. 

Например, долгожданным по-
дарком москвичам к Дню города 
станет открытие парка в Печат-
никах. «Жители этого района два 
года назад обратились к мэру 
столицы Сергею Собянину с 
просьбой ликвидировать свалку 
твердых бытовых отходов в райо-
не берега Москвы-реки. Там по-
рядка 25 га были завалены мусо-
ром. Мэр пообещал, что свалку 
ликвидируют. Его поручение вы-
полнено», — рассказал Бирюков. 

Одну часть отходов вывезли, а 
другую, неопасную для природы, 
спрятали под искусственный 
холм - террикон. Прямо в почве 
создали пространство, которое 
не дает опасным химикатам по-
пасть в подземные воды. Для это-
го пробурили 2700 скважин и за-
качали через них впитывающий 
раствор: жидкое стекло, серно-
кислый алюминий и щавелевую 
кислоту.

Теперь от свалки не осталось и 
следа, и теперь на этом месте за-
вершается создание парка техни-
ческих видов спорта. Место об-
ещает стать уникальным — там 
появятся трассы для мотокросса, 
картинга, велокросса, трибуны, 
пункты велопроката, медпункт. 
Парк расположен на достаточ-
ном удалении от жилого массива, 
так что шум моторов автомоби-
лей и мотоциклов мешать нико-
му не будет. Первые соревнова-
ния по мотокроссу пройдут здесь 
уже в День города, пообещал на-
чальник Московского городско-
го автомотоклуба Анатолий 
Твердошинский. 

Фестиваль «Времена и эпохи» в Москве посетили 3 миллиона гостей

Бульвары 
вошли в историю

Сергей Бабкин 

Ф
естиваль «Времена и 
эпохи» теперь каж-
дый год будет прохо-
д и т ь  в  М о с к в е  в 
июне. Мэр Сергей 

Собянин объявил об этом реше-
нии, посетив одну из главных 
площадок форума исторической 
реконструкции на Тверском 
бульваре. 

«В этом году мы сдвинули его 
на август, — рассказал он в беседе 
с командой из Великобритании. — 
Но все-таки решено вернуть пер-
воначальную дату. Ее будут знать 
все: и реконструкторы — участ-
ники фестиваля, и гости, чтобы 
всем было удобнее планировать 
туристические поездки в россий-
скую столицу».

Среди фестивалей цикла «Мо-
сковские сезоны» именно «Вре-
мена и эпохи» считается самым 
зрелищным. Каждый год он как 
на машине времени переносит 
зрителей назад. То в Древнюю 
Русь с поединками на мечах, то в 
таинственный мир могуществен-

ной Римской империи, то на со-
тню лет назад в предвоенную Ев-
ропу. На этот раз «Времена и эпо-
хи» объединил почти все перио-
ды отечественной и зарубежной 
истории: от поселений каменно-
го века до хрущевской оттепели. 

В разные «Времена и эпохи» 
погрузились все московские 
бульвары. На Петровском, на-
пример, расположилась стоянка 
людей каменного века. Рыбаки 
идут в лагерь со свежим уловом, 
охотники с трудом корячат ма-
монта, а дюжие молодцы со всей 
силы трут деревяшки, чтобы при-
готовить ужин на костре. Рядом 

гремят и что-то поют шаманы — 
помогают. Огонь добывается 
прямо на глазах тысяч зрителей. 
Кто хочет, может сам научиться 
разжигать ветки без спичек. 

— Так воплощается мечта каж-
дого человека — окунуться в дав-
но ушедшие эпохи, — сказал Со-
бянин. — Фестиваль дарит ощу-
щение сказки.

Многим москвичам он дарит 
еще и спортивный азарт. Одним 
из самых посещаемых мероприя-
тий фестиваля стали рыцарские 
бои. Они проходят на специально 
огороженном ристалище возле 
памятника Пушкину. Антураж 

чем-то напоминает современные 
вечера бокса: спортсмены выхо-
дят под воинственную музыку, 
комментатор во весь голос объ-
являет достижение каждого бой-
ца. Среди участников боев даже 
иностранные реконструкторы, 
но в основном рыцари наши соо-
течественники. Каждый ратник 
облачен в латы и кольчугу, на го-
лове — прочнейший металличе-
ский шлем. Это все сделано от-
нюдь не ради красоты и истори-
ческой достоверности. Рыцари 
бьются в полную силу, а судьи 
внимательно следят за тем, что-
бы соблюдались все правила. У 
бортов ристалища спортсменов 
поддерживают секунданты, то и 
дело дают тактические советы. 

Громче всего «Времена и эпо-
хи» проходят на Тверском буль-
варе. Постоянно звучат француз-
ские песни, нет-нет — выпалит 
пушка. Уланы с пестрыми значка-
ми, драгуны с конскими хвоста-
ми и прочие герои Отечествен-
ной войны 1812 года встречают 
здесь гостей фестиваля. «Бон-
жур», — приветствовал Собянина 

французский лейтенант. Обста-
новка, рассказал, спокойная, на-
род часто фотографируется с ка-
валеристами, фехтует, пробует 
на ходулях пробежаться. Их охот-
но раздают желающим темпера-
ментные гасконцы. Они не то что 
ходить — сражаться на ходулях 
могут. Мэр обошел весь француз-
ский лагерь, заглянул даже в во-
енно-полевой госпиталь. 

Вместе с главой города от од-
ного шатра к другому переходи-
ли тысячи москвичей, отправив-
шихся в центр. «Наш фестиваль 
посетили реконструкторы из де-
сятков стран и регионов России, 
— отметил Собянин. — Количество 
зрителей превысило 3 миллио-
на». У горожан, кто еще не видел 
этого фестиваля, до 22 августа 
еще есть шанс успеть на «Време-
на и эпохи».

А зачем москвичу барбершоп? 
Если прямо на свежем воздухе 
можно получить французские усы. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

МЕГАПОЛИС Бездомных собак в столице 
становится меньше 

В ожидании хозяина

ТЕХНОЛОГИИ Интуристы
смогут бесплатно
подключаться 
к городскому Wi-Fi

Ваша карта 
мегабита

Светлана Батова

ДЛЯ простого подключения к московскому Wi-fi тури-
стам будут выдавать ваучеры в гостиницах. Систему уже 
«обкатали» в тестовом режиме в Санкт-Петербурге и те-
перь будут развивать в Москве. Как это будет работать, 
выясняла «РГ». 

Сейчас для подключения к Wi-Fi  необходимо СМС на 
личный номер. «У иностранных абонентов могут возни-
кать трудности с идентификацией по их номеру, связан-
ные с предоплатными тарифами и невключенным роу-
мингом», — говорят в компании-провайдере «Максима-
Телеком». — Кроме того, у российских операторов отча-
сти нет роуминговых договоров, гарантирующих пере-
дачу персональных данных. Поэтому идентифицировать 
таких иностранных пользователей мы не сможем».

Во время ЧМ эта проблема решалась за счет паспор-
тов болельщика, а теперь по такому же принципу при-
думали ваучеры. Гостиницы, в которой останавливают-
ся туристы, имеют о них полную информацию, поэто-
му ваучеры можно сразу «привязать» к постояльцу. По 
расчетам коммерсантов, первые туристы смогут под-
ключаться к московскому бесплатному Wi-Fi через два 
месяца. Всего в Москве более 2600 точек доступа вну-
три ТТК. Также можно подключиться в 208 библиоте-
ках, 114 точках в парках, 893 — в домах культуры, 155 — 
на ВДНХ. К каждой точке могут подключиться до 50 
устройств, радиус действия — 50 метров. Скорость под-
ключения составляет не менее 1 Мбит/с она позволяет 
использовать приложения и смотреть видео в хорошем 
качестве. 

Акцент

 В самом центре столицы 
можно увидеть и стоянку 
людей каменного века, 
и рыцарские бои на мечах
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Ангелина Зеленькова

С 
каждым годом на улицах 
Москвы становится все 
меньше безнадзорных жи-

вотных. Если в 2007 году в городе 
было 30 тысяч бродячих собак и 
кошек, то к 2014 году стало мень-
ше в 15 раз, а за последние шесть 
лет — еще втрое меньше. Об этом 
сообщила журналистам предсе-
датель комиссии Мосгордумы по 
экологической политике Зоя Зо-
това. Она рассказала, что ежегод-
но в столичных дворах отлавли-
вают порядка 4—5 тысяч собак и 
500—600 кошек. Большинство из 
них оказались на улице, потому 
что надоели хозяевам, у кого-то 
обнаружилась аллергия, и они не 
нашли ничего лучшего, как вы-
ставить друга на улицу. Москва 
могла бы превратиться в подобие 
японского острова кошек Таси-
ро, где животных больше, чем лю-
дей, но столичные власти нашли 
способ этого избежать. «С 2009 
года в Москве работают за счет 
городского бюджета 13 приютов, 
где предусмотрено пожизненное 
содержание бродячих животных. 
Сейчас там живут порядка 16 ты-
сяч собак и свыше 700 кошек», — 
сообщила депутат.

За содержанием животных в 
приютах установлен особый 
контроль. По решению мэра два 
года назад их обследовали, а с 
этого года увеличили содержа-
ние животных с 677 до 913 млн 
рублей в год. Сотрудникам прию-
тов помогают волонтеры, они и 
приласкают четвероногих, и во-
льеры уберут, и приготовят еду. В 
целом собаки довольны, но глав-
ная задача приютов — вернуть 
владельцам потеряшек и найти 
хозяев для брошенных живот-
ных. Для этого волонтеры созда-
ют сайты и странички в соцсетях, 
куда выкладывают фотографии 

животных. С каждым годом из 
приютов забирают все больше и 
больше собак и кошек. По словам 
Зотовой, 20 процентов животных 
в московских приютах ежегодно 
находят хозяев. Взял в апреле на 
городском фестивале щенка 
Джоуи и мэр Серей Собянин.

Не первый год зоозащитники 
настаивают на принятии закона 
«Об ответственном отношении к 
животным» с требованиями обя-
зательной регистрации и чипи-
рования животны. Но пока зако-
нопроект прошел лишь первое 

чтение. А без закона в чипирова-
нии нет смысла, так как если пес 
потеряется, то хозяин его найти 
не сможет. Помогает в регулиро-
вании численности животных и 
стерилизация. Но обращаться 
нужно в проверенные клиники и 
не доверять псевдоврачам, пред-
лагающим провести операцию в 
квартире или на даче за 20 тыс. 
рублей. Передержка животного 
после операции обязательна, а 
избежать самозванцев можно, 
зайдя на сайт Комитета ветери-
нарии mos.ru/moskomvet.

Каждый пятый бездомный пес переезжает в московскую квартиру.
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МАЙНЕРОВ СОБИРАЮТ В ПУЛ
В сентябре в нашей стране может поя-

виться первый майнинговый пул, ко-

торый объединит российских майне-

ров. Они будут вместе добывать и де-

лить криптовалюту, пропорциональ-

но предоставленным вычислитель-

ным мощностям. 

Майнинговый пул представляет со-

бой группу серверов. Он объединяет 

все подключенные к нему машины и 

распределяет между ними задачи по-

иска ключа подписей блока транзак-

ций. В мире таких объединений суще-

ствует уже более полутора тысяч. 

Мощность первого российского май-

нингового пула в предположительно 

будет достигать 2,5 миллиона уникаль-

ных IP-адресов. Учитывая тот факт, что 

сейчас в России профессионально за-

нимаются майнингом более 350 тысяч 

человек, созданная инфраструктура, 

по расчетам инициаторов проекта, в 

первый год позволит привлечь в пул 

как минимум 50 тысяч человек. 

Сейчас на нашу страну приходится 

лишь 6 процентов мировых мощно-

стей по добыче электронной валюты. 

Лидирует Китай с 60 процентами. 

«Многие российские майнеры сегод-

ня присоединяются к Азиатским пу-

лам. Это происходит потому, что у до-

бычи криптовалюты на территории 

России есть множество проблем: вы-

сокая комиссия зарубежных пулов, 

отсутствие русскоязычной поддер-

жки, нерегулярные выплаты и самое 

главное — отсутствие законодатель-

ного регулирования», — поясняет 

Алексей Королев, основатель «Крип-

тоюниверс» — компании, которая бу-

дет реализовывать проект вместе с 

Российской ассоциацией криптова-

лют и блокчейна (РАКИБ).

Создатели майнингового пула также 

предлагают легализовать майнеров, 

приравняв их к самозанятым и обязав 

платить налог по ставке 3–5 процен-

тов с переводов цифровой валюты в 

«живые» рубли. По их мнению, это по-

зволит не только урегулировать дея-

тельность добытчиков криптовалю-

ты — уйти от серых схем и понять про-

исхождение финансовых средств, но 

и обеспечить государству дополни-

тельно около одного миллиарда ру-

блей налоговых отчислений. 

«Если человек зарабатывает деньги 

посредством цифровых возможно-

стей, почему бы не предоставить ему 

право, уплатив налог, сделать их «жи-

выми» и потратить на собственные 

нужды», — рассуждает вице-прези-

дент по развитию технологий безопа-

сности РАКИБ Александр Бражни-

ков.

По его словам, криптосообщество го-

тово к введению налога на обмен циф-

ровой валюты в рубли, но идея требу-

ет проработки, и последнее слово, ко-

нечно, будет за государством.

К вопросу налогообложения майне-

ров в мире подходят по-разному. К 

примеру, Австрия, Израиль, Польша, 

США признают майнинг предприни-

мательской деятельностью и облага-

ют физических лиц налогом на при-

быль, отмечает Влад Бурилов, кон-

сультант практики M&A O2 Consulting. 

Швеция и Нидерланды придержива-

ются более осторожного подхода. По 

общему правилу майнинг там не обла-

гается налогом на доход физического 

лица. Исключением является ситуа-

ция, когда майнер имеет оправданные 

ожидания получения прибыли. 

«Если биткоин или иная популярная 

криптовалюта майнится в одиночку, 

то шанс получить регулярный доход 

низкий, даже если расходы майнера 

на оборудование значительны. То 

есть увеличение прибыли от майнинга 

не всегда будет пропорционально уве-

личению расходов на оборудование и 

на его поддержку. В этом случае дея-

тельность с большой вероятностью 

не будет признаваться предпринима-

тельской, — поясняет Бурилов. — Одна-

ко если человек участвует в майнинго-

вом пуле и вознаграждение, которое 

он получает, пропорционально пре-

доставленным мощностям, такая дея-

тельность с большей вероятностью 

будет признана предприниматель-

ской. Причина — прямая связь между 

используемыми ресурсами и полу-

ченной прибылью».

ЧЕМ ОПАСЕН БЕСПЛАТНЫЙ WI-FI
Бесплатный Wi-Fi в публичных ме-

стах — кафе, гостиницах, в аэропор-

тах, метро — стал настолько привыч-

ным делом, что многие пользователи 

подключаются к нему, практически не 

задумываясь. А зря.

Часто публичные Wi-Fi-сети организу-

ют без оглядки на безопасность: не ис-

пользуются механизмы шифрования, 

отсутствует изоляция клиентов сети 

между собой — во главу угла ставится 

комфортное пребывание пользовате-

лей в зоне доступного интернета. 

При этом не все люди разбираются в 

нюансах организации беспроводного 

доступа, поэтому, задумываясь, под-

ключаются к первой попавшейся Wi-

Fi-сети, обращаются к ресурсам, где 

трафик передается по незащищен-

ным протоколам (например HTTP), 

вводят логины и пароли, проводят фи-

нансовые операции. В результате дан-

ные могут легко перехватить злоу-

мышленники. Если не соблюдать не-

которые правила безопасности, вели-

ка вероятность того, что преступники 

получат доступ не только к вашей пер-

сональной информации, но и к день-

гам на банковских картах.

В ходе опроса, который проводила 

«Лаборатория Касперского», выясни-

лось, что 70 процентов владельцев 

планшетов и 53 процента обладате-

лей смартфонов используют публич-

ные точки доступа Wi-Fi. Хакерам это 

только на руку. 

По словам эксперта Positive 

Technologies Дмитрия Каталкова, 

один из самых распространенных 

инструментов, которые злоумыш-

ленники пускают в ход для воровства 

ценной информации пользовате-

лей, — создание «двойников» попу-

лярных доступных сетей. Названия 

фейковых точек доступа очень похо-

жи на легитимные, а иногда и полно-

стью совпадают с ними. Не факт, что 

человек гарантированно попадет 

именно на фейковую сеть, но если на 

устройстве будет активирована фун-

кция автоматического подключения, 

вероятность есть очень большая. 

Связав гаджет с сетью-подделкой, 

пользователь рискует тем, что пере-

сылаемые с его устройства данные 

попадут в третьи руки.

Специалисты советуют придержи-

ваться нескольких правил безопасно-

го пользования сетями Wi-Fi, чтобы не 

стать жертвой кибермошенников. 

Во-первых, нужно стараться не ис-

пользовать публичные беспроводные 

сети для доступа к важным ресурсам и 

передачи конфиденциальной инфор-

мации. Если все-таки возникла острая 

необходимость, стоит убедиться, что 

сервис, к которому вы обращаетесь, 

работает по протоколу https (зеленый 

замок в адресной строке). Во-вторых, 

подключаться стоит только к тем се-

тям, где применяются механизмы 

шифрования WPA/WPA2. «Об ис-

пользовании механизмов шифрова-

ния или, наоборот, их отсутствии уве-

домит ваше устройство. Появится со-

ответствующее предупреждение, что 

«В сети не используются механизмы 

шифрования», или требование ввести 

пароль и указание, какое шифрова-

ние применяется», — поясняет Дмит-

рий Каталков.

В-третьих, перед использованием 

беспроводной сети в кафе, гостинице 

или в парке стоит убедиться, что она 

организована не злоумышленником. 

Технически это проверить, скорее 

всего, не удастся, но можно хотя бы 

уточнить название сети у персонала. 

Не стоит забывать об использовании 

VPN (виртуальная частная сеть). Эта 

технология позволяет «построить» 

отдельный зашифрованный канал, по 

которому передаются данные. Кроме 

того, правильным будет ограничить 

возможность автоматического под-

ключения к существующим публич-

ным сетям, а также отключить режим 

поиска беспроводных сетей, когда 

подключение к Wi-Fi не требуется. 

Передача данных в интернете в прин-

ципе никогда не была безопасной, и 

даже использование проверенной 

сети Wi-Fi закрывает в этом поле 

очень мало рисков, отмечает Артем 

Гавриченков, технический директор 

Qrator Labs. По его словам, вне зави-

симости от безопасности клиентско-

го подключения данные в интернете 

так или иначе могут оказаться доступ-

ны третьим лицам. Поэтому пользова-

телям в первую очередь рекоменду-

ется использовать сайты, поддержи-

вающие шифрование, отправлять e-

mail-сообщения исключительно че-

рез веб-интерфейс, не пользуясь по-

чтовыми клиентами, такими как 

Microsoft Outlook, а также с подозре-

нием относиться к любому контенту 

веб-ресурсов. 

«Дополнительно к рискам, которые 

несет в себе интернет, публичные Wi-

Fi-сети, а также в целом ряде случаев 

непубличные добавляют опасность 

взлома клиентского устройства злоу-

мышленником через зараженный роу-

тер. Чтобы от этого защититься, насто-

ятельно рекомендуется пользоваться 

только смартфонами, которые под-

держиваются производителем, своев-

ременно устанавливать обновления, 

убедиться в том, что они приходят во-

время», — резюмирует Гавриченков.

СМАРТФОН НА СДАЧУ
Сдать старый смартфон в счет покуп-

ки нового — теперь это возможно. На 

рынке появляется все больше предло-

жений по обмену старых гаджетов на 

более современные устройства.

По оценкам SmartPrice, в 2017 году 

объем рынка подержанных смартфо-

нов составил 20–25 миллиардов ру-

блей в денежном и 6 миллионов еди-

ниц — в штучном выражении. В 2018 

году ожидается рост этого рынка на 20 

процентов. Неудивительно, что схема 

трейд-ин, до этого применявшаяся на 

рынке автомобилей и недвижимости, 

перекочевала в сектор электроники, 

где ее стали активно использовать как 

производители, так и продавцы 

устройств. Для них подобные програм-

мы — возможность поднять продажи. 

Пользователям трейд-ин смартфонов 

тоже может быть интересен: чаще все-

го устаревший или имеющий незначи-

тельные повреждения гаджет выгод-

нее сдать, обменяв на новый с допла-

той, нежели пытаться отремонтиро-

вать или продать. Хотя есть одно «но»: 

если где-нибудь на Avito с потенциаль-

ным покупателем еще можно потор-

говаться и настоять на своей цене, то, 

пристраивая гаджет по программе 

трейд-ин, придется смириться с той 

стоимостью, за которую старый аппа-

рат будут готовы принять в зачет (а она 

часто занижена), либо так и вернуться 

с гаджетом обратно домой. Что выгод-

нее — нужно смотреть на практике.

Выбор программ трейд-ин для элек-

тронных устройств в России есть.

С 13 августа расширенная программа 

обмена старых гаджетов на новые 

стартовала у «МегаФона». Мобильный 

оператор принимает сильно повре-

жденные «яблочные» смартфоны, на-

чиная с модели Apple 4s. Если раньше 

для сдачи в трейд-ин аппарат должен 

был иметь минимальные поврежде-

ния, то сейчас допускаются устройства 

с любыми сколами и трещинами. Един-

ственное требование к экрану — его 

сенсор должен работать, и на экране 

должно присутствовать изображение. 

По статистике компании, iPhone раз-

личных поколений — самые популяр-

ные устройства, которые россияне 

сдают в трейд-ин. За разбитый iPhone 

7 с памятью в 256 Гб владельцам об-

ещают до 14 тысяч рублей, плюс до-

полнительную скидку от 2 до 10 тысяч 

рублей от оператора на покупку дру-

гого нового смартфона.

Китайская корпорация Huawei запу-

стила программу трейд-ин 3 августа. 

Кроме мобильных устройств Huawei 

и Honor принимаются смартфоны и 

других известных производителей. 

После оценки покупатель получает 

скидку на приобретение любого 

устройства. Также программа пред-

усматривает возможность получе-

ния денежной компенсации за сдан-

ный аппарат по результатам экспер-

тизы. Ее, кстати, можно провести ди-

станционно. Для этого требуется за-

полнить характеристики устройства 

на сайте, узнать стоимость гаджета, 

сделать запрос на оценку, а затем на-

править устройство службой достав-

ки. В течение суток специалисты про-

веряют устройство. Если по результа-

там проверки сумма выкупа не будет 

отличаться от той, которая получи-

лась при первоначальной оценке на 

сайте, владельцу гаджета перечисля-

ют компенсацию на банковскую кар-

ту. Если сумма выкупа меньше, с хо-

зяином смартфона связывается опе-

ратор, чтобы получить подтвержде-

ние на выкуп.

Действует программа трейд-ин и в 

розничных магазинах Samsung. Там 

принимают не только «родные» смар-

тфоны Samsung Galaxy, но и iPhone, 

Huawei, Sony, LG. Устройство должно 

быть предназначено для продажи в 

России или ввезено в страну легально, 

работать при включении и не иметь 

выраженных трещин и сколов. Полу-

ченную при сдаче гаджета скидку раз-

решается использовать для покупки 

нового Samsung Galaxy S9+ или 

Samsung Galaxy S9. На сайте компа-

нии есть калькулятор, с помощью ко-

торого можно подсчитать ориентиро-

вочную величину скидки. К примеру, 

если сдать iPhone 5s с 32 ГБ памяти, 

она составит около 14 тысяч.  Хотя 

окончательный размер скидки все-та-

ки назовет специалист после реально-

го осмотра смартфона в магазине.

Китайский производитель цифровых 

электронных устройств Meizu прини-

мает смартфоны любых моделей. Гад-

жет может быть в любом состоянии — 

разбитый, неисправный и в любой 

комплектации. Взамен владелец без 

всякой оценки сданного аппарата по-

лучает фиксированную скидку в 15 

процентов на покупку любого нового 

смартфона Meizu из имеющегося ас-

сортимента.

ВРЕМЯ УДАЛЯТЬСЯ
В социальных сетях и офлайновом 

мире получила широкое распростра-

нение книга под названием «Десять 

аргументов в пользу того, чтобы уда-

лить ваши аккаунты в социальных се-

тях прямо сейчас».

Ее автор, ученый-футуролог, созда-

тель термина «виртуальная реаль-

ность», философ и изобретатель Джа-

рон Ланье считает, что с помощью 

своих алгоритмов соцсети, в особен-

ности Facebook, манипулируют созна-

нием людей.

Еще свеж в памяти скандал, в центре 

которого оказалась крупнейшая в 

мире соцсеть благодаря одному из 

своих партнеров — компании 

Cambridge Analytica. Последняя запу-

стила в Facebook викторину, предла-

гавшую пользователям отвечать на 

вопросы — якобы для создания «пси-

хологического портрета». На основа-

нии собранной информации действи-

тельно были созданы некие «портре-

ты», однако выяснилось, что они вклю-

чают в себя и политические предпоч-

тения пользователей. Эти данные мо-

гли использоваться, чтобы манипули-

ровать общественным мнением, де-

монстрируя им «правильную» полити-

ческую и другую рекламу. Сразу после 

скандала основатель соцсети Марк 

Цукерберг признал «потерю доверия» 

между Facebook и пользователями, а 

потом был вынужден выступать перед 

Конгрессом США, отвечая на вопро-

сы, касающиеся работы его сайта.

Таких приложений-викторин, как и 

других, собирающих пользователь-

ские данные, в соцсети тысячи — и все 

предупреждают людей, что те переда-

ют информацию о себе добровольно. 

Правда, делают это мелким шрифтом. 

Так удается составлять «портреты» 

миллионов человек, чтобы затем по-

казывать им рекламу на основе пред-

почтений.

Поводом стал приход в соцсети круп-

ных рекламодателей и серьезных по-

литических сил, считает Джарон Ла-

нье. В своей книге (кстати, она была 

написана за полгода до скандала с 

Cambridge Analytica) он утверждает, 

что социальные сети были неодно-

кратно замечены в политических и ре-

кламных манипуляциях. 

Однако дело не только во влиянии на 

сознание со стороны политиков. Со-

цсети, считает Ланье, в зависимости 

от того, как ведет себя пользователь, 

показывают ему разные записи — но 

совсем не обязательно такие же, как 

его друзьям. Это искажает картину 

мира, делает ее неполной, вызывает 

разобщение людей. Еще соцсети мо-

гут намеренно вызывать у людей раз-

личные чувства — как радость и вос-

торг, так и тревогу, зависть и рев-

ность, уверен футуролог. Неболь-

шое — по сравнению с другими — ко-

личество лайков, худший результат в 

викторине и другие совершенно нео-

сязаемые проблемы могут стать ре-

альными и привести к депрессии.

Несколько лет назад в Facebook про-

гремел локальный скандал — молодой 

мужчина покончил с собой. О своей 

депрессии и отсутствии стимулов к 

жизни он писал в блог на протяжении 

нескольких месяцев. Однако алго-

ритм сайта счел эти записи слишком 

грустными и решил не показывать их 

друзьям несчастного. Только после 

его смерти они узнали, что тот жало-

вался на жизнь, но почти никто из дру-

зей не увидел эти записи.

Не менее опасными являются фаль-

шивые новости, которые в соцсетях 

распространяются особенно актив-

но — благодаря кнопке «Поделиться». 

Ланье приводит в пример стрельбу в 

одной из американских пиццерий, где, 

по слухам, насильно удерживались 

дети. Человек, прочитавший поддель-

ную новость, сел в машину и проехал 

несколько сотен километров, чтобы 

освободить детей. Для этого взял с со-

бой ружье и устроил в заведении паль-

бу, однако информация о маленьких 

заложниках не подтвердилась. Кто за-

пустил эти слухи, неизвестно.

Соцсети, которые задумывались как 

инструмент для общения и объедине-

ния, на самом деле отдаляют людей 

друг от друга, считает Ланье. Алгорит-

мы, пытающиеся играть на настроени-

ях пользователей для собственной 

выгоды, во время чтения ленты друзей 

могут вызывать нервные расстройст-

ва, тоску и ощущение упущенных воз-

можностей. 

Виртуальное общение в комментари-

ях также идет не на пользу личности, 

поскольку превращает многих людей 

в «озлобленных дураков». Очень ча-

сто комментарии к той или иной запи-

си полны агрессии и непонимания. 

Это, по мнению Ланье, происходит 

потому, что в каждом человеке живет 

провокатор, или, говоря иначе, ин-

тернет-тролль. В соцсетях он пытает-

ся раскрыть свой потенциал, и даже 

безобидные в обычной жизни люди 

превращаются в агрессоров в Сети, 

доводя виртуальных собеседников 

до истерики.

Лучшим выходом из ситуации, когда 

личность человека меняется под влия-

нием Facebook или Twitter, является 

удаление аккаунта, уверен ученый. 

Есть и другой способ — пользователи 

могли бы платить соцсетям, взамен по-

лучая гарантированное избавление от 

любого рода манипуляций и чистую от 

рекламы ленту друзей, выстроенную в 

хронологическом порядке. Примерно 

это и пообещал сделать — причем бес-

платно — Марк Цукерберг в своем не-

давнем выступлении. Впрочем, Ланье 

уверяет, что лучше всего пользоваться 

обычной электронной почтой, чтобы 

общаться с друзьями.

КРИПТОВАЛЮТА ИНТЕРНЕТ ТРЕЙД-ИН СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

Майнеры объединяются в пулы, чтобы вместе добывать цифровые деньги.

Редкий владелец гаджета не соблазнится бесплатным Wi-Fi в кафе. 

Соцсети и мессенджеры научились манипулировать сознанием людей.

Мобильные телефоны в угоду пользователям постоянно обновляются.

МЕССЕНДЖЕРЫ В WhatsApp обнаружили уязвимость, 
позволяющую менять содержание сообщений

Это не я, это он

П
опулярный мессенджер 
оказался в центре сканда-
ла из-за ошибки в коде, ко-

торую обнаружили сотрудники 
компании CheckPoint, специали-
зирующейся на информационной 
безопасности. По словам экспер-

тов, из-за недочетов программно-
го обеспечения, отвечающего за 
то, чтобы все сообщения в мо-
бильном приложении WhatsApp и 
в браузерной версии были одина-
ковыми, хакеры получили воз-
можность менять содержание со-
общений.

Уязвимость открыла доступ к 
изменению текста цитат-сообще-
ний, которые содержат часть по-
слания собеседника. Изменив 
этот текст, можно ввести в заблу-
ждение других людей — особенно 
если дело происходит в большом 
общем чате. Участники беседы, 
прочитавшие текст, отредактиро-
ванный хакерами, могут решить, 

что его автором является один из 
собеседников, хотя тот на самом 
деле ничего такого не писал.

Специалисты уже отправили 
отчет об ошибке в WhatsApp, поэ-
тому не исключено, что в ближай-
шее время она будет исправлена. 

Тем временем власти Индии 
всерьез задумались о блокировке 
популярного мессенджера в стра-
не: из-за слухов, которые через 
него распространялись, жертвами 
массовой расправы стали не-
сколько человек. В фальшивых но-
востях, которые жители страны 
пересылали друг другу, говори-
лось, что эти люди были виновны в 
краже детей, и Индию захватила 
волна судов Линча.

Жертвой фейковых новостей 
на днях стал и сам мессенджер. 
Малоизвестный российский сайт 
опубликовал новость о том, что 
WhatsApp собирается отказаться 
от шифрования сообщений, кото-

рыми обмениваются пользовате-
ли — якобы по требованию спец-
служб США. Несмотря на то, что 
эта информация не нашла офици-
ального подтверждения, она мгно-
венно разлетелась по интернету и 
вызвала настоящий ажиотаж.

Пользователи забили тревогу — 
неужели все чаты, включая се-
кретные, теперь будут открыты 
для просмотра? К счастью, до-
вольно быстро выяснилось, что 
эта новость — просто выдумка, в 
которую поверили многие на фоне 
большого количества непроверен-
ной информации, распространя-
ющейся сегодня в Сети. 

WhatsApp, как и многие другие 
мессенджеры, использует доста-
точно надежное шифрование. Од-
нако пользователям стоит пом-
нить, что по решению суда данные 
могут быть предоставлены право-
охранительным органам.

С
ледить за собой в век но-
вых технологий становит-
ся все проще. На рынке 

постоянно появляются новые 
электронные устройства, специ-
ально созданные для того, чтобы 
люди становились здоровее, 
сильнее, красивее и счастливее.

На днях одна из западных ком-
паний, специализирующаяся на 
изготовлении зеркал и весов, 
представила свое новое «умное» 
устройство — зеркало 3D-сканер. 
Речь идет о платформе, которая 
способна создавать трехмерную 
модель тела конкретного челове-
ка, пока он, стоя на платформе, 
вращается на ней вокруг своей 
оси. Зеркало измеряет не только 
вес и рост, но также индекс массы 
тела, жировую и мышечную мас-
су пользователя, оценивает состо-
яние его здоровья. По итогам ин-
формация во всех подробностях 
отправляется на смартфон, где со-
храняется, чтобы у пользователя 
была возможность отслеживать 
свое состояние в динамике. В пер-
спективе таким зеркалом обеща-
ют оснастить все больницы и фит-
нес-центры.

Для тех, чей сон не отличается 
спокойствием, было создано спе-
циальное устройство Night Shift. 
Оно в виде «ошейника» надевает-
ся на заднюю часть шеи, следит за 
качеством сна и борется с храпом 
и его осложнениями. Создатели 
прибора утверждают, что чаще 
всего храп возникает, когда чело-
век спит на спине. Поэтому Night 

Shift начинает вибрировать, когда 
пользователь начинает храпеть 
лежа на спине, и продолжает уси-
ливать вибрацию, пока спящий не 
повернется.

Устройство сохраняет инфор-
мацию о качестве сна — она ото-
бражается в мобильном приложе-
нии. Таком образом, пользователь 
совместно с врачом может анали-
зировать динамику своего сна.

Изобретение канадских уче-
ных — нейрообруч MUSE — позво-
ляет управлять собственной эф-

фективностью. Гладкая пластико-
вая лента с сенсорными датчика-
ми надевается на голову и управ-
ляется со смартфона через 
Bluetooth. Устройство умеет опре-
делять степень мозговой активно-
сти и подсказывает, в какой мо-
мент человеку лучше заняться ра-
ботой, а в какой — переключиться 
на что-то другое или вообще взять 
паузу и отдохнуть. Кроме того, 
«умный» ободок способен об-
учать человека медитативным, 
успокаивающим практикам. Со-

здатели прибора уверяют, что со 
временем эти тренировки спо-
собны укрепить самоконтроль 
пользователя и в разы сократить 
время, необходимое для полного 
успокоения.

«Умная» зубная щетка Kolibree 
запоминает, как долго и насколько 
тщательно ее владелец чистит 
каждый зуб и десны. Все собран-

ные умным устройством сведения 
передаются через Bluetooth в мо-
бильное приложение смартфона и 
отображаются на экране. Смарт-
щетка также может давать инди-
видуальные рекомендации, как 
часто человеку нужно чистить 
зубы и каким конкретно зонам по-
лости рта уделять больше внима-
ния. 

Создатели проекта Kinsa раз-
работали электронный термо-
метр, который подключается к 
смартфону и передает информа-
цию о температуре тела на об-
лачный сервер. При желании 
пользователь может дать доступ 
к этим данным своему врачу, 
чтобы тот проследил динамику и 
мог использовать информацию 
для постановки диагноза. Благо-
даря тому, что информация хра-
нится в облаке, с помощью при-
ложения Kinsa можно узнавать 
«среднюю температуру» по го-
роду или стране. 

Наверное, все уже знают, что 
количество воды, которое мы вы-
пиваем в сутки, имеет огромное 
значение для организама. Недо-
статочное количество жидкости 
может очень негативно отражать-
ся на общем самочувствии чело-
века. Поэтому умная кружка 
Gyenno Cup по заданию владель-
ца может устанавливать дневную 
цель потребления воды. Помимо 
этого она может измерять темпе-
ратуру жидкости, следит за ее чи-
стотой, а при необходимости 
очистки подает сигнал. 

Акцент

 Власти Индии в последнее 
время всерьез задумались 
о блокировке популярного 
мессенджера в стране 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО

Следить за пульсом по старинке, 
нащупав его на запястье, теперь 
не нужно. Все параметры состояния 
человека измеряет электроника.

ОБЗОР Как гаджеты следят за здоровьем и физическим состоянием своих хозяев

Дышите глубже, вы взволнованы
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СМЕРТЬ — НЕ ПОВОД 
ДЛЯ ВОСТОРГОВ 
Памяти Дмитрия Брусникина

ДА, повод для восторгов — смерть, черт возьми! Повод…
Давно… Много лет назад… В одной газете, в те годы 

популярной, редактор — мне: «Не можем вашу статью на-
печатать: девять дней уже прошло, а сорок — еще не на-
ступило… Давайте подождем сорока дней»… Статья 
была о замечательном актере.

Сроки… Даты… Поводы… Вот повод — это обязатель-
но. Это уж непременно. Смерть? А что? Чудесный повод 
для восторгов. Думаю, за всю свою жизнь Дмитрий Вла-
димирович Брусникин не слышал о себе столько спра-
ведливо восторженных слов, сколько услышала его душа 
за несколько дней после смерти. 

Хорошие были написаны слова. Искренние. Отчаян-
ные. Ужасно это несправедливо, когда человек — нако-

нец-то! — получает 
свой театр, и планы 
есть, и знает, что де-
лать… Практика 
жизни оказалась 
трагической. Мечты 
проиграли.

И хочется — 
просто. Без повода. 
О нем.

Мы никогда не 
были особенно близ-
ки. Мы были соседя-

ми по этой огромной, вечно коммунальной квартире, ко-
торая называется «наше время». Мы сталкивались то в 
театральных, то в телевизионных «коридорах», выпива-
ли пару-тройку раз на ресторанных кухнях нашей жизни.

Но я никогда не задумывался об этом человеке. 
Смерть — повод для подумать. Я открываю Википедию. 
Тридцать шесть лет человек работал в МХТе. И шесть ро-
лей. Шесть! 

Википедия ошибается. Не все роли указаны. Я тоже 
(как и многие) почему-то хорошо помню, как здорово иг-
рал он Александра — старшего брата вождя — в традици-
онно лживой пьесе про Ленина «Путь». Пьесу написал 
очень талантливый Саша Ремез, ко лжи про Ленина при-
выкли, Брусникин играл здорово. Спектакль в Википе-
дии не указан. Думаю, не он один.

Не важно. Он мало сыграл на сцене МХТа и вообще 
мало сыграл. Потому что был актер очень определенный 
и отдельный. Есть, как известно, актеры эпизода, кото-
рых для успокоения их самолюбия называют «короля-
ми». А есть актеры главных ролей. Таким был Брусникин: 
выходя на сцену, он брал все внимание на себя. Грандиоз-
но сыграл лучшую, на мой взгляд, театральную роль 
свою — Довлатова. Такому актеру нужен режиссер, кото-
рый актера любит больше, чем себя; который может дать 
актеру возможность проявиться. Не нашлось. 

Он снял поразительный телеспектакль «Чехов и К», где 
великие мхатовские актеры (в том числе и его учитель 
Олег Ефремов) играли Чехова. Потом были всякие сериа-
лы. Он старался сделать их достойно, и у него получилось. 
Однако не нашлось продюсера, которого бы заинтересо-
вало его умение работать с актерами, его невероятное ма-
стерство в создании глубоких и одновременно живых 
историй.

Этот огромный, очень красивый человек не мог о себе 
кричать. Точнее, мог, но только работой. Делом. В наше 
суетливое время художник должен быть еще и продюсе-
ром своей судьбы. Не все могут. Не все хотят.

Ощущение, что он занимался педагогикой всегда. 
Очень многие актеры называют его «учитель». В инфор-
мационных сообщениях говорилось, что он придумал 
вербатим, но никто, кажется, не объяснил, что это такое. 
Между тем, вербатим — это совершенно революционный 
и невероятный способ воспитания артиста.

Что это такое? Студент берет интервью у любого чело-
века, самого неожиданного, самого странного. Потом на 
основании этого интервью пишет монолог, а затем — про-
износит этот монолог от имени своего персонажа. Так по-
стигаются люди, характеры. Так студенты не просто узна-
ют жизнь, но познают ее, если угодно, изнутри. Я видел не-
сколько спектаклей, созданных в жанре вербатим: студен-
ты читают монологи разных людей. И это невероятно! 
Ощущение, что со сцены прямо в тебя входит жизнь.

Конечно, лучшие свои спектакли Брусникин поставил 
со своими студентами. Это всегда было — одновременно — 
очень осмысленно и очень азартно. И все казалось: вот 
сейчас им помогут, вот сейчас они получат свой театр… 
Там не получилось, сям… И вот «Практика». И вот новый 
директор у «Практи-
ки» — авторитетный, 
профессиональ-
ный… И вот сейчас 
все начнется… 
Смерть — повод для 
остановки.

Что будет с его 
курсом? С его вы-
пускниками? С так и 
не успевшей стать 
по-настоящему его 
«Практикой»? 

Брусникин был не просто частью театральной жизни. 
Он был камертон. В театральном мире все очень любят иг-
рать в гениев. Брусникин был пахарь. Он работал. Не всег-
да (если, скажем, речь идет о телевидении) с тем материа-
лом, который был его достоин. Но пахал. Придумывал. В 
скандалах, сплетнях и проч. и проч. не участвовал никогда. 

Он дал нам, театральному, телевизионному миру боль-
ше, чем мог. А вот что мы дали ему? Брусникин все время 
бился. То, что в конце концов ему дали театр «Практика» — 
честь и хвала московскому управлению культуры. Но по-
чему же надо все время воевать? Почему режиссер, бле-
стяще поставивший пьесу Петрушевской на сцене МХТа, 
не получает сразу возможность ставить что-то еще? Поче-
му педагог, выпускающий блестящий курс, должен биться 
за театр? Почему ему не предлагают его создать?

Кому я эти вопросы задаю? Не знаю. Это крик, а не во-
просы. Умер человек, который должен быть еще жить и 
творить. Смерть Брусникина — это огромная зияющая 
пустота таланта, увлеченности и достоинства. Закрыть 
некем. Не потому, что все плохи. А потому что такого 
больше нет.

И хочется просить прощения. Хотя ничего плохого 
ему не сделал и ни в чем не виноват. И все эти дни как бы 
проникнуты чувством вины по отношению к человеку, 
которому так мало помогали взлетать. 

И тогда он сам улетел. Навсегда.

Такому актеру 
нужен режиссер, 
который актера 
любит больше, чем 
себя. Не нашлось

В театральном мире 
все очень любят 
играть в гениев. 
Брусникин был 
пахарь. Он работал

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

АО «РТ — Стройтех» объявляет 
об итогах продажи посредством пуб-
личного предложения недвижимого 
имущества Акционерного общества 
«Уральский приборостроительный за-
вод» (АО «УПЗ») (далее — Продажа), 
назначенной на 15.08.2018г.

Информация о Продаже была опуб-
ликована в газете «Российская газета» 
06.06.2018 № 121 (7584), 09.07.2018 № 146 
(7609).

Предмет продажи — недвижимое иму-
щество, принадлежащее АО «УПЗ»:

Лот № 1
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 119,2 кв. м. Этаж № 12.
Адрес (местоположение) объекта: Моск-

ва, городской округ Щербинка, город Щер-
бинка, квартал Южный, д. 5, кв. 270

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1579. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 878 000 (Семь миллионов восемь-
сот семьдесят восемь тысяч) рублей (НДС 
не облагается).

Цена отсечения: 7 090 200 (Семь мил-
лионов девяносто тысяч двести) рублей 
00 копеек (НДС не облагается).

Лот № 2
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 118,9 кв.м. Этаж №15.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 288

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1597. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 858 500 (Семь миллионов восемьсот 
пятьдесят восемь тысяч пятьсот) рублей 
(НДС не облагается).

Цена отсечения: 7 072 650 (Семь мил-
лионов семьдесят две тысячи шестьсот 
пятьдесят) рублей 00 копеек (НДС не обла-
гается).

Лот № 3
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 111,5 кв. м. Этаж № 12.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 365

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1674. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 247 500 (Семь миллионов двести 
сорок семь тысяч пятьсот) рублей (НДС 
не облагается).

Цена отсечения: 6 522 750 (Шесть 
миллионов пятьсот двадцать две тысячи 
семьсот пятьдесят) рублей 00 копеек (НДС 
не облагается).

Лот № 4
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 113,2 кв. м. Этаж № 7.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 345

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1654. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 618 000 (Семь миллионов шестьсот 
восемнадцать тысяч) рублей (НДС не обла-
гается).

Цена отсечения: 6 856 200 (Шесть мил-
лионов восемьсот пятьдесят шесть тысяч 
двести) рублей 00 копеек (НДС не облага-
ется).

Лот № 5
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 120,8 кв. м. Этаж № 20.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 318

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1627. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 982 000 (Семь миллионов девять-
сот восемьдесят две тысячи) рублей (НДС 
не облагается).

Цена отсечения: 7 183 800 (Семь 
миллионов сто восемьдесят три тысячи 
восемьсот) рублей 00 копеек (НДС не об-
лагается).

Лот № 6
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 119,6 кв. м. Этаж № 17.

Адрес (местоположение) объекта:  
Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 300

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1609. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 904 000 (Семь миллионов девятьсот 
четыре тысячи) рублей (НДС не облагает-
ся).

Цена отсечения: 7 113 600 (Семь мил-
лионов сто тринадцать тысяч шестьсот) 
рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Лот № 7
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 119,5 кв. м. Этаж № 18.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 306

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1615. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 897 500 (Семь миллионов восемь-
сот девяносто семь тысяч пятьсот) рублей 
(НДС не облагается).

Цена отсечения: 7 107 750 (Семь мил-
лионов сто семь тысяч семьсот пятьдесят) 
рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Лот № 8
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 120 кв. м. Этаж № 19.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 312

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1621. 

Цена первоначального предложения: 
7 930 000 (Семь миллионов девятьсот трид-
цать тысяч) рублей (НДС не облагается).

Цена отсечения: 7 137 000 (Семь мил-
лионов сто тридцать семь тысяч) рублей 
00 копеек (НДС не облагается).

Лот № 9
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 121,2 кв. м. Этаж № 21.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 5, кв. 324

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1633. 

Цена первоначального предложе-
ния: 8 008 000 (Восемь миллионов восемь 
тысяч) рублей (НДС не облагается).

Цена отсечения: 7 207 200 (Семь мил-
лионов двести семь тысяч двести) рублей 
00 копеек (НДС не облагается).

Лот № 10
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 118,8 кв. м. Этаж № 8.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 6, кв. 246

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1112. 

Цена первоначального предложе-
ния: 7 722 000 (Семь миллионов семьсот 
двадцать две тысячи) рублей (НДС не об-
лагается).

Цена отсечения: 6 949 800 (Шесть 
миллионов девятьсот сорок девять тысяч 
восемьсот) рублей 00 копеек (НДС не об-
лагается).

Лот № 11
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 69,9 кв. м. Этаж № 11.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 4, кв. 277

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:2011. 

Цена первоначального предложе-
ния: 5 026 789 (Пять миллионов двадцать 
шесть тысяч семьсот восемьдесят девять) 
рублей (НДС не облагается).

Цена отсечения: 4 524 110 (Четыре 
миллиона пятьсот двадцать четыре тысячи 
сто десять) рублей 10 копеек (НДС не обла-
гается).

Лот № 12
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 69,8 кв. м. Этаж № 18.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 4, кв. 319

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:2193. 

Цена первоначального предложе-
ния: 5 019 597 (Пять миллионов девятнад-
цать тысяч пятьсот девяносто семь) рублей 
(НДС не облагается).

Цена отсечения: 4 517 637 (Четыре 
миллиона пятьсот семнадцать тысяч шесть-
сот тридцать семь) рублей 30 копеек (НДС 
не облагается).

Лот № 13
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 104,8 кв. м. Этаж № 3.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 4, кв. 335

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:1812. 

Цена первоначального предложе-
ния: 6 812 000 (Шесть миллионов восемь-
сот двенадцать тысяч) рублей (НДС не об-
лагается).

Цена отсечения: 6 130 800 (Шесть мил-
лионов сто тридцать тысяч восемьсот) руб-
лей 00 копеек (НДС не облагается).

Лот № 14
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 68,8 кв. м. Этаж № 11.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 4, кв. 393

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:2022. 

Цена первоначального предложе-
ния: 4 947 683 (Четыре миллиона девять-
сот сорок семь тысяч шестьсот восемьдесят 
три) рубля (НДС не облагается).

Цена отсечения: 4 452 914 (Четыре 
миллиона четыреста пятьдесят две тысячи 
девятьсот четырнадцать) рублей 70 копеек 
(НДС не облагается).

Лот № 15
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 68,5 кв. м. Этаж № 13.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 4, кв. 407

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:2074. 

Цена первоначального предложе-
ния: 4 926 109 (Четыре миллиона девять-
сот двадцать шесть тысяч сто девять) руб-
лей (НДС не облагается).

Цена отсечения: 4 433 498 (Четыре 
миллиона четыреста тридцать три тысячи 
четыреста девяносто восемь) рублей 10 ко-
пеек (НДС не облагается).

Лот № 16
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 68,7 кв. м. Этаж № 14.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 4, кв. 414

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:2100. 

Цена первоначального предложе-
ния: 4 940 492 (Четыре миллиона девять-
сот сорок тысяч четыреста девяносто два) 
рубля (НДС не облагается).

Цена отсечения: 4 446 442 (Четыре 
миллиона четыреста сорок шесть тысяч че-
тыреста сорок два) рубля 80 копеек (НДС 
не облагается).

Лот № 17
Жилое помещение (квартира), общая 

площадь 69,4 кв. м. Этаж № 15.
Адрес (местоположение) объекта:  

Москва, городской округ Щербинка, город 
Щербинка, квартал Южный, д. 4, кв. 421

Кадастровый (условный) номер 
77:13:0020275:2122. 

Цена первоначального предложе-
ния: 4 990 832 (Четыре миллиона девять-
сот девяносто тысяч восемьсот тридцать 
два) рубля (НДС не облагается).

Цена отсечения: 4 491 748 (Четыре 
миллиона четыреста девяносто одна тыся-
ча семьсот сорок восемь) рублей 80 копеек 
(НДС не облагается).

Продажа недвижимого имущества 
АО «УПЗ», назначенная на 15.08.2018, 
признана несостоявшейся на основании 
15.9. Документации по продаже: «на учас-
тие в продаже не было подано ни одной за-
явки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Зеленоградский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кунцевский районный суд: 
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности; 
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Люблинский районный суд: 
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность; 
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность; 
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности; 
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности; 
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности; 
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность; 
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность; 
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность; 
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности; 
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности; 
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности; 
Чертановский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность; 
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 30.08.2018 г. в 
понедельник, четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22(станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии вакантных 

должностей районных судов, судей 
районных судов и мировых судей г. Москвы:

ТЕХНОЛОГИИ Пермские роботы покоряют планету

Сделано в гараже
АРСЕНАЛ Завтра открывается форум 
«АРМИЯ-2018»

Оборонная мощь 
выходит на показ Константин Бахарев

«Российская газета», Пермь

С
ервисные роботы, сделан-
ные в Перми, отправятся в 
Бразилию, Канаду, Румы-

нию, Кувейт и Германию. До 2021 
года за границу уедет более сотни 
умных машин. Компанию, подпи-
савшую контракты на сумму бо-
лее двух миллионов долларов, 
возглавляют вчерашние студен-
ты Олег Кивокурцев, Игорь Ере-
меев и Максим Утев.

Это не первая крупная сдел-
ка. В июне фирма заключила 
контракт с американской ком-
панией на поставку в течение 
пяти лет 2838 роботов в США — 
на сумму более 3,4 миллиарда 
рублей. А история пермских ро-
ботов, которые сейчас поставля-
ются в 25 стран, началась в 2014 
году. Тогда три студента перм-
ского политеха арендовали га-
раж на окраине города. Платили 
хозяину по три тысячи рублей в 
месяц и занимались сборкой 
первого своего изделия. Было 
непросто: крыша гаража проте-
кала, и порой дождь заливал 
компьютеры и детали. Но выру-
чали мужики из соседних гара-
жей. Они помогали приварить 
детали или давали нуинстру-
мент. Парни ездили по магази-
нам, покупали материалы. 

Первого робота они собирали 
четыре месяца и продали его в 
цветочный магазин. Он катался 
по торговому залу и говорил: 
«Кто розы покупает, тот весь день 
благоухает». Выручка магазина 
выросла после этого в три раза. 
Реализовав первые десять робо-
тов, студенты заработали три 

миллиона рублей и пустили их на 
развитие производства. Потом 
пошли заявки со всей России. 
Сейчас выпускается четыре ка-
тегории роботов. Это экскурсо-
воды, консультанты, консьержи 
и для работы в вузах.

Пермские роботы знают де-
вять языков: русский, литов-
ский, чешский, турецкий, ан-
глийский, немецкий, испанский, 
португальский и китайский. Не 
так давно пермяки с одним из 
своих роботов были в США и по-
пали на прием в российское по-
сольство. Главным гостем вечера 
должен был стать хоккеист Алек-
сандр Овечкин. «Но он не поя-
вился, а все, кто там был, вдруг 
услышали, что главный гость се-
годня — это робот из Перми, — 
улыбается Кивокурцев. — Это 
было неожиданно».

В США одна фирма согласи-
лась покупать у них по триста ро-
ботов в месяц. После этого и был 
заключен контракт. Сейчас идут 
поставки во многие страны. Ро-
боты востребованы на выстав-
ках, в банках и торговых центрах, 
компьютерные консьержи стоят 
в подъездах домов. Заинтересо-
вались ими и правоохранитель-
ные органы. Казахские силовики 
купили робота. Тот может скани-
ровать лица прохожих, выявляя 
преступников, осматривать ме-
ста, куда не достают видеокаме-
ры. Хотят такого помощника и 
силовики ОАЭ.

Сейчас в пермской компании 
работает 72 человека. В месяц про-
изводится до 20 сервисных робо-
тов с различными программами.

Сергей Птичкин

Г
рандиозная без всяких преу-
величений демонстрация 
реальной мощи наших Воо-

руженных сил будет проходить с 
21 по 26 августа на территории 
парка «Патриот» под Москвой, 
на полигоне в Алабино — это ря-
дом, и на аэродроме Кубинка. 

Первый день — вторник 21 авгу-
ста — отдан официозу. Среда и чет-
верг — это работа специалистов и 
проведение различных конферен-
ций. А вот с пятницы по воскресе-
нье форум «АРМИЯ-2018» будет 
открыт для всех желающих, кото-
рых ожидают очень яркие впечат-
ления.

Посмотреть будет на что. Тут 
и пилотаж лучших российских 
авиагрупп, в том числе вертолет-
ных. Еще и китайские истребите-
ли прилетели. И показ в действии 
новейших образцов бронетанко-
вой техники на полигоне в Алаби-
но, где всего чуть больше недели 
назад завершился танковый би-
атлон. Там же построен специ-
альный водный демонстрацион-
ный кластер. 

На довольно большом водое-
ме будут продемонстрированы 
возможности вооружения, во-
енной и специальной техники 
по преодолению водных прег-
рад, включающих групповое 
маневрирование боевых машин 
на плаву. Покажут и безэкипаж-

ные катера, управляемые по ра-
дио. 

Очень ярким обещает быть 
шоу «Вежливые люди». Настоя-
щие бойцы Сил специальных 
операций и спецназа ГРУ, обла-
ченные в экипировку «Ратник», 
покажут, на что они способны. 

Перечислить все новинки 
«АРМИИ-2018» в одной публика-
ции невозможно. Впервые от-
крыто демонстрируется боевая 
машина пехоты на базе «Арма-
ты», оснащенная 57-мм автома-
тической пушкой. Раньше о ней 
говорили, как о возможной пер-
спективной разработке. Другая 
настоящая сенсация — премьер-
ный показ самоходной зенитной 
57-мм пушки, выполненной на 
базе БМП-3. Зенитная самоходка 
очень мобильна, может десанти-
роваться парашютным спосо-
бом, она плавает. Впервые можно 
будет увидеть и новейший само-
ходный зенитно-ракетный ком-

плекс Бук-М3, который можно 
назвать  среднекалиберной 
«трехсоткой». И не только из-за 
схожести формы пусковых кон-
тейнеров, но и за великолепные 
технические характеристики, де-
лающие этот ЗРК лучшим в мире. 

Одновременно с IV Междуна-
родным форумом «АРМИЯ-2018» 
в парке «Патриот» пройдет и 
I Международный форум «Неделя 
национальной безопасности». 

Как считают специалисты, 
каждый форум «АРМИЯ» дает 
мощный импульс развитию во-
енной науки и обновлению ар-
мейских арсеналов. 

А простым зрителям — воз-
можность увидеть, что деньги, 
выделенные на оборонку, даром 
не пропадают.

Пермские роботы могут даже 
посоветовать, что купить на ужин.

Акцент

 В шоу «Вежливые люди» 
бойцы Сил специальных опе-
раций в экипировке «Ратник» 
покажут, на что они способны

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 К

О
М

П
А

Н
И

И
 P

R
O

M
O

B
O

T



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 августа 2018
понедельник №182 (7645)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

Месси забил
6000-й гол 
«Барселоны»

ЮБИЛЕЙНЫЙ 
ЛЕО

Илья Соболев

В ИСПАНИИ стартовал первый 
тур национального чемпионата. 
«Барселона», выигравшая «зо-
лото» в прошлом сезоне, защиту 
титула начала с победы над 
«Алавесом» — 3:0. 

Несмотря на положительный 
результат, наставник каталон-
цев Эрнесто Вальверде сказал, 
что его команда «не показала 
свою лучшую игру».Это, впро-
чем, не помешало Лионелю Мес-
си оформить дубль. Причем пер-
вый гол, который аргентинец 
забил со штрафного на 64-й ми-
нуте, оказался историческим. 
Для «Барселоны» он стал 6000-
м за всю историю выступлений 
клуба в чемпионате Испании. 
Невероятно, но автором 5000-
го гола «сине-гранатовых» тоже 
был Месси. Это произошло в 
2009 году.

Кроме «Барселоны» и ма-
дридского «Реала», отметки в 
шесть тысяч мячей в Испании 
еще никто не достигал. Причем 
«королевский клуб» сделал это 
еще в феврале по ходу прошлого 
сезона. К слову, мадридцы свой 
первый матч проводили вчера 
против «Хетафе». Эта встреча за-
вершилась поздно вечером.

Александр
Головин скоро
приступит
к тренировкам 

РВЕТСЯ 
НА ПОЛЕ

Сергей Литвинов

ФУТБОЛИСТ «Монако» и сбор-
ной России Александр Головин в 
ближайшее время сможет вер-
нуться к беговой работе. 

По сообщениям информаци-
онных агентств, полузащитнику 
уже сняли с поврежденного голе-
ностопа лангетку, фиксировав-
шую травмированную связку. 
Головин продолжает восстанов-
ление, занимаясь в тренажерном 
зале. 

Травму Александр получил 
чуть менее двух недель назад на 
тренировке после столкновения 
с одним из партнеров. В «Мона-
ко» почти сразу заявили, что 
россиянин пропустит около трех 
недель. Вероятно, Головин вер-
нется уже после паузы на матчи 
сборных — примерно в середине 
сентября.  

Пока Александр восстанавли-
вался, монегаски провели два 
матча в чемпионате Франции. В 
первом из них команда Леонарду 
Жардима обыграла в гостях 
«Нант» со счетом 3:1, а во вто-
ром не смогла победить дома 
«Лилль» — 0:0. В следующем туре 
«Монако» отправится на выезд к 
«Бордо». 

«МЮ» и «Ман
Сити» провели
непохожие
по результату
матчи

ДВА РАЗНЫХ 
МАНЧЕСТЕРА

Сергей Сокольский

СЕГОДНЯ в Англии завершится 
второй тур Премьер-лиги: в го-
стях у «Кристал Пэлас» сыграет 
«Ливерпуль» .

Остальные английские гран-
ды свои матчи уже провели. Так, 
действующий чемпион страны 
«Манчестер Сити» разгромил 
«Хаддерсфилд» — 6:1. Героем 
этой встречи стал форвард «го-
рожан» Серхио Агуэро, офор-
мивший хет-трик. Их у аргентин-
ца в Премьер-лиге стало уже де-
вять. Больше только у легендар-
ного Алана Ширера — 11.

А вот «Манчестер Юнайтед» 
почин земляков не поддержал. В 
гостях манкунианцы безвольно 
уступили «Брайтону» — 2:3, при-
чем все три мяча пропустили 
еще в первом тайме.

Из других матчей отметим 
победу «Челси» над «Арсена-
лом» в лондонском дерби — 3:2. 
Для «канониров» это уже второе 
поражение на старте: при Арсе-
не Венгере, руководившем «Ар-
сеналом» предыдущие 22 года, 
такого не было. Сейчас рулевым 
клуба является Унаи Эмери.

ФУТБОЛ Роналду не забил,
но сломал нос вратарю
«Кьево» в первом матче
за «Ювентус»

Криштиану 
идет напролом

Илья Соболев

КРИШТИАНУ Роналду дебютировал за туринский 
«Ювентус» в выездном матче против «Кьево» в рамках 
первого тура итальянской Серии А. Португалец не забил, 
но «Юве» все равно одержал волевую победу со счетом 3:2.

«Кто стал бы смотреть матчи «Ювентуса» с «Фрозино-
не»? Или с «Эмполи»? Кто будет смотреть их? А с Роналду 
эти игры можно будет продать за рубежом», — рассуждал 
перед стартом итальянского чемпионата легенда «Юве» 
80-х, а ныне президент Польского футбольного союза 
Збигнев Бонек.

Его слова вполне можно отнести и ко встрече «Кьево» 
— «Ювентус». Еще в прошлом сезоне эту игру назвали бы 
рядовой, а теперь за происходящим в Вероне без преуве-
личения наблюдал весь мир. Потому что именно та, на 
стадионе «Марк Антонио Бентегоди», свой первый матч в 
составе гостей проводил главный новичок клуба, как ми-
нимум, за последнее десятилетие.

Перед игрой на командном ужине Роналду прошел по-
священие в игроки «Ювентуса». Как и во многих других 
клубах, от новобранцев требовалось исполнить какую-
нибудь песню, и 
даже Криштиану, не-
смотря на свой 
звездный статус, не 
смог избежать этой 
участи. Вокальные 
способности порту-
гальца, которые он 
продемонстрировал, 
взобравшись на 
стул, каждый может 
оценить сам: спаси-
бо партнеру Роналду 
по команде Миралему Пьяничу, выложившему видео с 
номером Криштиану в интернет. Но, судя по всему, адап-
тация новобранца в коллективе протекает успешно.

О том же свидетельствует и матч в Вероне. Тут надо 
сказать, что до игры с «Кьево» у Роналду почти не было 
практики. К сезону он готовился по индивидуальному 
плану и за команду сыграл лишь однажды — в товарище-
ском матче с «молодежкой» «Ювентуса», в которой за-
бил один мяч, а основной состав выиграл 3:0. Но, разуме-
ется, официальные матчи — это совсем другое. Да, 
Криштиану не забил, однако из командной игры точно не 
выпадал На привыкание к итальянским реалиям у 
Криштиану ушел первый тайм: во втором португалец уже 
регулярно оказывался в центре событий. 

А они развивались стремительно. «Юве» предсказуе-
мо завладел инициативой с первых минут и практически 
сразу открыл счет в матче, но потом умудрился пропу-
стить дважды. Из непростой ситуации туринцы вытаски-
вали себя героически. И в этом им, по иронии судьбы, 
едва не помешал... Криштиану. На 88-й минуте при счете 
2:2 Роналду столкнулся с голкипером «Кьево» Стефано 
Соррентино, а защитник «Ювентуса» Джорджо Кьелли-
ни, подкараулив отскок, отправил мяч в пустые ворота.

Судья сразу не увидел, что мяч пересек «ленточку», и 
сначала гол не засчитал, но потом поменял свое решение. 
Как выяснилось, не в последний раз. Во-первых, из-за 
столкновения с Роналду травму получил Соррентино: не-
сколько мгновений он лежал совсем без чувств, чем жут-

ко испугал всех  присутствующих на поле. Вратаря в ито-
ге унесли с поля на носилках и отправили в больницу. К 
слову, позже у него диагностировали перелом носа. Во-
вторых, Криштиану подыграл себе рукой, и именно этот 
момент смутил рефери. После просмотра видеоповтора 
арбитр снова взятие ворот отменил: все-таки фол у Ро-
налду был. 

К счастью для Криштиану, «Юве» все равно забил. Го-
левой стала первая же атака после спорного эпизода, а ав-
тором победного мяча оказался вышедший на замену Фе-
дерико Бернардески.

Несмотря на все перипетии встречи, главный тренер 
«Ювентуса» Массимилиано Аллегри остался доволен де-
бютом Криштиану.

— Мы тренируются вместе в полном составе лишь семь 
дней, — отметил специалист. — Мы все еще знакомимся с 
Роналду. Сегодня он составил хорошую связку с Дибалой. 
Я был впечатлен тем, сколь легко Роналду вписался в ко-
манду. Жаль, что Криштиану не сумел забить сам. Но он в 
любом случае остался доволен тем, что мы победили.

Матч «Кьево» — «Ювентус» стал первым в стартовом 
туре Серии А из-за форс-мажора. Днем ранее свои матчи 
должны были провести два клуба из Генуи: «Сампдория» 
— на своем поле с «Фиорентиной» и «Дженоа» — на выезде 
с «Миланом». Однако из-за обрушения автомобильного 
моста и трагической гибели нескольких десятков человек 
руководство лиги приняло решение перенести игры обе-
их генуэзских команд на другие дни.

А вот матч на римском «Стадио Олимпико», где «Ла-
цио» принимал «Наполи», состоялся. Во главе гостей де-
бютировал Карло Анчелотти, принявший руководство в 
неаполитанском клубе этим летом. Возвращение в род-
ную Италию для мэтра, девять лет тренировавшего за ру-
бежом, получилось нервным. «Лацио» открыл счет, но 
«Наполи» сумел перевернуть игру. Автором победного 
мяча в ворота хозяев стал Лоренцо Инсинье — 2:1.

Премьер-лига «Локомотив» одержал первую победу в сезоне

Нашли ворота

Артур Нанян 

П
рограмма четвертого 
тура Премьер-лиги 
завершится сегодня 
матчем «Динамо» — 
«Уфа». Но главные 

события произошли на выход-
ных. 

Подрезали «крылья» 
Первые победы в чемпионате 

одержали чемпион и серебряный 
призер лиги по итогам прошлого 
сезона — «Локомотив» и ЦСКА. 
Армейцы разгромили дома туль-
ский «Арсенал» (3:0), а «желез-
нодорожники» одолели в гостях 
«Крылья Советов» (1:0). 

Одна из главных интриг стар-
та чемпионата — когда же «Локо-
мотив» забьет первый мяч. В трех 
встречах кряду «железнодорож-
ники» не могли отличиться. И 
если нулевая ничья со «Спарта-
ком» не особо насторожила бо-
лельщиков, то отсутствие голов в 
играх с «Уфой» и «Оренбургом» 
вынудили даже самых больших 
оптимистов заговорить о кризи-
се в стане «красно-зеленых».

— Да, у нас есть проблемы с за-
вершением атак, — признался пе-
ред матчем в Самаре главный 
тренер «Локомотива» Юрий Се-
мин. — С командами, которые глу-
боко играют в обороне, всем тя-
жело, не только нам. Мы работа-
ем на тренировках, поменяли 
часть упражнений. Посмотрим, 
как ребята проявят себя сегодня. 

Если откровенно, «Локомо-
тив» вновь разочаровал. Распо-
лагая столь мощной по меркам 
нашего чемпионата атакой, мо-
сквичи пока никак не могут нала-

дить игру. Отдельно стоит ска-
зать о новичке «красно-зеленых» 
Федоре Смолове. В чем ему точно 
не откажешь — так это в старании. 
Но пока у лучшего бомбардира 
чемпионата двух последних сезо-
нов мало что получается. 

— Смолову тяжело. Ему нужен 
первый гол. Как только он его за-
бьет, станет легче, — уверен Се-
мин.

Не впечатляют и лидеры «Ло-
комотива». Мануэл Фернандеш, 
Игорь Денисов, Алексей Миран-
чук — все они пока далеки от 
идеальной формы. Впрочем, 

даже в таком состоянии «кра-
сно-зеленые» смогли обыграть 
«Крылья Советов». А единст-
венный мяч забил новичок ко-
манды Гжегож Крыховяк, кото-
рый постепенно адаптируется к 
Премьер-лиге. 

— Я всем доволен. Первая по-
беда всегда очень сложная. Три 
очка были очень важны для нас. 
Давно мы столько не набирали, — 
отметил Семин в эфире телека-
нала «Матч Премьер». — В чем мы 
превзошли соперника? В резуль-
тативном ударе после углового. В 
первом тайме мы были лучше. 
После перерыва «Крылья» пере-
хватили инициативу, у них были 
моменты, чтобы сравнять счет. 
Но победа есть победа. 

Потерпев второе домашнее 
поражение кряду, «Крылья Сове-
тов» опустились на 11-е место в 
таблице. При этом игра команды 
Андрея Тихонова оставляет при-
ятное впечатление. Хромает реа-
лизация, но моменты создаются. 
В целом неплохо против «Локо-
мотива» выглядела и защита. 

— Может быть, нам сегодня 
чуть-чуть не хватило мастерства 
в завершающей стадии атаки, — 
считает Тихонов. — Были и хоро-
шие прострелы, и выпады через 
центр. Плюс «Локомотив» выру-
чило мастерство Гильерме. Я бла-

годарен ребятам. Все же мы игра-
ли с действующим чемпионом 
страны.  

Стопроцентный «Зенит»
Пока «Локомотив» приходит 

в себя, приличную форму на 
старте сезона показывает «Зе-
нит». Обыграв дома «Урал» (4:1), 
питерцы вновь вышли в едино-
личные лидеры чемпионата. По-
сле четырех туров в активе «си-
не-бело-голубых» 12 очков, а у 
«Спартака» — десять. 

На минувшей неделе зенитов-
цы совершили самый настоящий 
подвиг. Проиграв в первом матче 
квалификации Лиги Европы на 
выезде минскому «Динамо» 0:4, 
российский клуб в ответной 

встрече победил со счетом 8:1 и 
вышел в заключительный этап от-
бора. Важный штрих: последние 
шесть мячей «сине-бело-голу-
бые» забили в меньшинстве по-
сле удаления Леандро Паредеса.

— Не представляю, как мы бу-
дем играть с «Уралом», — отметил 
после встречи главный ее герой, 
автор хет-трика форвард «Зени-
та» Артем Дзюба. — 8:1 — это на-
всегда! Противостояние получи-
лось классным. Привет всем, кто 
не верил в нас. Но мы знали, что 
можем сделать это. И мы сотво-
рили чудо. Такое никогда не за-
бывается. 

По сравнению с игрой с «Ди-
намо» в стартовом составе зени-
товцев произошло сразу три из-
менения: на скамейку сели Алек-
сандр Анюков, Эрнани и Далер 
Кузяев. Против «Урала» с первых 
минут у питерцев вышли Андрей 
Лунев, Эльмир Набиуллин, Миха 
Мевля, Бранислав Иванович, 
Игорь Смольников, Александр 
Ерохин, Леандро Паредес, Кри-
стиан Нобоа, Себастьян Дриус-
си, Артем Дзюба, Роберт Мак. 

Матч для хозяев начался обес-
кураживающе: уже на шестой 
минуте счет открыл полузащит-
ник «Урала» Юрий Бавин. Про-
пустив первый мяч в новом сезо-
не Премьер-лиги, питерцы акти-
визировались. И уже в первом 
тайме вышли вперед.  Дубль 
оформил Дриусси. 

Во втором тайме «Урал» про-
вел пару опасных атак, но питер-
цы были надежны в обороне. Все-
таки разница в классе между ко-
мандами была настолько ощути-
ма, что хозяева даже в эконом-
ном режиме добились своего. 
Третий мяч «Зенита» провел 
Дзюба. Форвард сборной России 
забил пятый мяч  в пятой встрече 
в новом сезоне. А окончательный 
счет точным ударом со штрафно-
го установил Паредес.

«Спартак» исправился
Реабилитировался перед сво-

ими болельщиками за вылет из 
Лиги чемпионов «Спартак». В 
центральном матче тура москви-
чи обыграли на выезде «Красно-
дар» — 1:0.

Эта встреча была одной из 
худших для спартаковцев на 
старте сезона. У команды мало 
что получалось в атаке. Да и в за-
щите «красно-белые» были не-
безгрешны. Если бы не уверен-
ные действия молодого голкипе-
ра Александра Максименко и ве-

зение, вероятно, москвичи не 
смогли бы набрать три очка. 

— Мы сыграли безобразно, — 
не скрывал после встречи капи-
тан «Спартака» Денис Глушаков. 
— Победили благодаря Макси-
менко. Молодец парень. Хорошо 
отыграл. 

Не слишком довольным вы-
глядел после матча и главный 
тренер «красно-белых» Массимо 
Каррера. Впрочем, итальянец 
подчеркнул: самое главное — по-
беда. 

— Да, мы провели не самый 
лучший свой матч, — отметил 
Каррера. — Наверное, можно 
было показать другой футбол. Но 
не забывайте, что во вторник мы 
играли 70 минут в меньшинстве 
против ПАОКа. Где-то сказалась 
усталость, где-то мы недоработа-
ли.  Кстати,  хочу похвалить 
«Краснодар». У этой команды 
сильные футболисты. Думаю, 
они будут одними из претенден-
тов на чемпионство. 

Краснодарцы же остались не-
довольны судейством Сергея Ла-
почкина. Их возмутил эпизод 
уже в компенсированное время, 
когда арбитр не поставил пеналь-
ти после столкновения Квинси 
Промеса и форварда «Краснода-
ра» Ари. Лапочкин не указал на 
«точку», а Ари получил красную 
карточку, боднув Самуэля Жиго.

— Конечно, Ари был не прав, — 
отметил старший тренер «Крас-
нодара» Олег Фоменко. — Но там 
была провокация со стороны 
Жиго. И пенальти был железный. 
Судья ничего не заметил, и Ари 
проявил эмоции. Если говорить 
непосредственно о матче, то мы 
допустили лишь одну ошибку. И 
«Спартак» наказал нас. 

Игроки «Локомотива» (в белом) 
потихоньку набирают форму.

Акцент

 «Локомотив» впервые с мая 
забил в официальном матче

Сыграв рукой, Криштиану Роналду (в темном) невольно едва 
не украл победу у «Ювентуса» в матче с «Кьево».

Футболисты ЦСКА и «Арсенала» перед очной встречей провели акцию, выйдя на поле с собаками из приюта.
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Положение команд*
И В Н П М О

Зенит 4 4 0 0 8-1 12

Спартак 4 3 1 0 3-0 10

Оренбург 4 3 0 1 7-2 9

Ростов 3 2 0 1 2-1 6

Краснодар 4 2 0 2 4-4 6

ЦСКА 4 1 2 1 4-2 5

Рубин 4 1 2 1 4-4 5

Локомотив 4 1 2 1 1-1 5

Арсенал 4 1 1 2 3-5 4

Уфа 3 1 1 1 3-1 4

Крылья Советов 4 1 1 2 1-4 4

Ахмат 4 1 1 2 3-5 4

Анжи 4 1 0 3 2-7 3

Динамо 3 0 3 0 2-2 3

Урал 4 0 1 3 3-8 1

Енисей 3 0 1 2 1-4 1

*Без учета матча «Ростов» — «Енисей». Встреча «Динамо» с «Уфой» состо-
ится сегодня

СТАТИСТИКА

«Анжи» — «Оренбург» — 1:3
Голы: Новосельцев, 12 — Попович, 69 — 

пен., Сутормин, 77, Чуканов, 83.

ЦСКА — «Арсенал» — 3:0
Голы: Эрнандес, 10, Бистрович, 77, 

Чалов, 82.

«Краснодар» — «Спартак» — 0:1
Гол: Зе Луиш, 88.

«Ахмат» — «Рубин» — 1:1
Голы: Мбенг, 90+4 — Байрамян, 83.

«Крылья Советов» — «Локомотив» — 
0:1
Гол: Крыховяк, 37.

«Зенит» — «Урал» — 4:1
Голы: Дриусси, 12, 16, Дзюба, 78,

Паредес, 89 — Бавин, 6.

На церемонии 
посвящения
в игроки «Ювентуса» 
Роналду спел,
стоя на стуле
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Клуб 
из Кирова примет участие 
в Кубке России

Спасли 
«Родину»

Павел Петровский

НАКАНУНЕ федерация хоккея с мячом России опубли-
ковала календарь первого этапа Кубка России. Матчи 
группы «Восток» пройдут с 20-го по 27 сентября 2018 
года в городе Кемерово.

На крытой арене ЛДМ «Химик» сыграют семь ко-
манд: местный «Кузбасс», красноярский «Енисей», ха-
баровский «СКА-Нефтяник», иркутская «Байкал-Энер-
гия», новосибирский «Сибсельмаш», первоуральский 
«Уральский Трубник» и студенческая сборная России.

На днях будет опубликован и календарь матчей груп-
пы «Запад». Задержка была связана с кировской «Роди-
ной», участие которой в новом сезоне было под вопро-
сом. Команда, которая почти 40 лет выступала в элите 
российского хоккея с мячом, оказалась на грани пропа-
сти. Проблемы с финансированием заставили ведущих 
игроков покинуть клуб. Впрочем, региональные власти 
не остались в стороне от проблемы. Накануне министр 
спорта региона Георгий Барминов подтвердил участие 
«Родины» в Кубке России и заявил, что команда уже го-
товится к первому этапу, который пройдет с 15-го по 21 
сентября в Ульяновске.

«Мы обсудили перспективы участия «Родины» в ро-
зыгрыше Кубка страны и договорились о сроках подачи 
необходимой документации. Сейчас клуб готовит заявку 
на турнир, а команда готовится непосредственно к са-
мим матчам», — прокомментировал пресс-службе ФХМР 
Георгий Барминов.

По словам министра, кировские хоккеисты планиру-
ют участвовать и в чемпионате страны. По результатам 
выступления «Родины» в Кубке России будет проведена 
повторная встреча с руководством ФХМР, по итогам ко-
торой будут обозначены дальнейшие шаги.

В свою очередь, исполнительный директор ФХМР 
Сергей Мяус отметил, что судьба клуба во многом зави-
сит от региональных властей:

— Глава любого региона — государственный человек, 
который должен думать не только о хоккейном клубе, но 
и о целом спектре направлений — социальном, экономи-
ческом, демографическом и многих других. Когда у гу-
бернатора есть возможность помочь, это происходит. Но 
я хочу подчеркнуть, что в сложившейся ситуации важна 
не только поддержка первых лиц региона, но и четкая 
стратегия развития у клубного менеджмента. Нужен си-
стемный подход к решению данной проблемы. Объек-
тивно говоря, никто в одиночку сегодня не способен вы-
браться из «ямы», в которую угодила за последние годы 
«Родина». А ведь это на сегодня — единственный профес-
сиональный клуб Кировской области, выступающий на 
элитном уровне. Который при системном подходе дол-
жен не только выжить, но и прогрессировать в будущем.

ТЕННИС Макарова впервые
выступила с Градецкой
и сразу добилась титула

Сыгрались 
с чистого листа

Владимир Ильин

НАША Екатерина Макарова впервые составила игровой 
тандем с чешкой Луцией Градецкой, и этот интернацио-
нальный тандем сразу же добился титула на крупном 
турнире турнире WTA в американском Цинциннати. В 
финале соревнований парного разряда девушки победи-
ли бельгийку Элизе Мертенс и голландку Деми Схюрс — 
6:2, 7:5.

Макарова и ее многолетний партнер Елена Веснина 
вместе выиграли массу титулов, включая три турнира 
серии «Большого шлема», итоговый чемпионат WTA 
2016 года и Олимпиаду в бразильском Рио-де-Жанейро. 
Однако в привычном сочетании девушки по разным при-
чинам не выступают с мая нынешнего года.

Перед Открытым чемпионатом Франции проблемы 
со здоровьем были у Макаровой. Поэтому Веснина, что-
бы не пропускать турнир, заранее объединилась с Еле-
ной Остапенко (Латвия). Екатерина же, все-таки успев 
восстановиться, сыграла тогда с Анной Калинской. За-
тем из-за травмы колена надолго выбыла из строя Весни-
на, и все лето Макарова находится в поисках оптималь-
ного партнера. После «Ролан Гаррос» Екатерина сыграла 
и с украинкой Надей Киченок, и с нашей Верой Звонаре-
вой на Уимблдоне, и с представительницей Тайваня Ла-
тишей Чань, с которой удалось выйти в финал турнира в 
Монреале.

Поиск продолжался, и союз с Градецкой сейчас дал на-
ибольший эффект. Девушки на харде Цинциннати выиг-
рали пять матчей и взяли главный приз в парном разряде. 
Правда, победы поначалу давались с большим трудом. В 
первом круге при равной игре помогло то, что соперницы 
не завершили матч из-за травмы одной из девушек. Во 
втором раунде и четвертьфинале Макарова и Градецкая 
дожимали оппонентов только на супер тай-брейке (гейм 
до десяти выигранных мячей). Зато в полуфинале против 
Анастасии Павлюченковой (Россия) — Анастасии Сева-
стовой (Латвия) и в главном матче новый дуэт ни одного 
сета уже не отдал. Теперь интрига в том, будет ли и дальше 
Макарова выступать в компании с Градецкой.

ХОККЕЙ «Салават Юлаев» стал обладателем Кубка губернатора 
Челябинской области

Тормознули «Трактор»
Павел Зарудный

Н
акануне в Челябинске за-
ершился представитель-
ный хоккейный турнир на 

Кубок губернатора.
В финальном поединке встре-

тились местный «Трактор» и 
уфимский «Салават Юлаев». 
Матч получился богатым на за-
брошенные шайбы и держал 
трибуны в напряжении до по-
следних секунд. В итоге чуть 
удачливее оказались уфимцы — 
4:3. Отметим, что победную 
шайбу хоккеисты «Салавата 
Юлаева» забросили, играя в 
меньшинстве, — отличился фор-
вард Петр Хохряков. 

Наставник «Салавата» Нико-
лай Цулыгин выглядел доволь-
ным и похвалил своих игроков:

— Если команда выигрывает и 
занимает первое место, естест-
венно, я доволен. Единственное, 
игры складывались по-разному, 
но очень приятно, что команда 
сумела вытащить финальный 
матч и выиграть, несмотря ни 
на что. Показала ли сегодняш-
няя игра, что у команды есть 
стержень и характер? Пока об 
этом просто не хочется гово-
рить. Хотелось бы, чтобы так 
было всегда. 

Также стоит добавить, что 
Кубок губернатора Челябин-
ской области 2018 года был бо-
гат не только на хоккейные со-
бытия. Во время турнира напа-
дающий клуба «Вашингтон Кэ-
питалз» Евгений Кузнецов пре-

зентовал Кубок Стэнли. Также 
«Трактор» и Евгений Кузнецов 
провели благотворительную ак-
цию, в ходе которой все средст-
ва, собранные на матче «Трак-
тора» и «Металлурга», а это по-
чти три миллиона рублей, были 
перечислены спортивной школе 
«Трактор» для развития детско-
го хоккея.

Тем временем в Сочи старто-

вал восьмой Кубок мира среди 
молодежных клубных команд. В 
течение 11 дней восемь команд 
поборются за главный трофей. С 
2012 года турнир официально 
санкционирован Международ-
ной федерацией хоккея (IIHF) и 
является крупнейшим на евроа-
зиатском континенте соревнова-
нием среди молодежных профес-
сиональных клубных команд.

В Сочи сыграют «Локо» (Рос-
сия), «Куньлунь Ред Стар Юни-
ор» (Китай), «Оттава Кэпиталз» 
(Канада), «Давос» (Швейцария), 
ХВ71 (Швеция),  «Йокерит» 
(Финляндия), «Ред Булл» (Ав-
стрия) и «Оцеларжи Тршинец» 
(Чехия).

Команды, разделенные на две 
подгруппы, сыграют друг с дру-
гом по круговой системе. В зави-
симости от занятых мест на 
групповом этапе команды выхо-
дят в полуфинал, а впоследствии 
определят победителя и призе-
ров турнира. Матчи за бронзо-
вые и золотые медали состоятся 
28 августа.

Обладатель Кубка Харламова 
«Локо» уже на групповой стадии 
померяется силами с хоккеиста-
ми из Северной Америки — ко-
мандой «Оттава Кэпиталз». В 
квартет к российскому чемпио-
ну попал и второй дебютант тур-
нира — «Куньлунь Ред Стар Юни-
ор». Финский «Йокерит» — четы-
рехкратный чемпион финской 
молодежной SM-лиги.

В группе Б сыграет австрий-
ский «Ред Булл», вернувшийся 
на Кубок мира после четырех-
летнего перерыва. Интересно бу-
дет посмотреть на противостоя-
ние чешской команды «Оцелар-
жи Тршинец» и швейцарского 
«Давоса». Год назад эти соперни-
ки встречались в четвертьфина-
ле, и именно чехи выбили четы-
рехкратного чемпиона швейцар-
ской молодежной лиги из борь-
бы за призовые места. ХВ71 яв-
ляется действующим обладате-
лем главного трофея молодеж-
ной лиги Швеции и впервые сыг-
рает на Кубке мира.

Отметим, что Кубок мира 
в первый раз пройдет на базе 
о б р а з о в а т е л ь н о г о  ц е н т р а 
« Сириус». 

БАСКЕТБОЛ

Женская
сборная
победила
на турнире
в Риге

БРОСКИ 
У МОРЯ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная заняла пер-
вое место на международном 
турнире в Риге со стопроцен-
тным результатом! Наши девуш-
ки в стартовом матче взяли верх 
над Украиной (76:60), во второй 
день соревнований переиграли 
хозяек площадки из команды 
Латвии (71:66), а вчера оказа-
лись сильнее шведок (59:56).

Успех в противостоянии с 
прибалтийской сборной как раз 
и позволил подопечным немец-
кого специалиста Олафа Ланге 
досрочно стать победительница-
ми турнира. Поэтому в воскресе-
нье в игре со Швецией рулевой 
нашей команды дал возможность 
проявить себя тем, кто ранее 
проводил на площадке не так 
много времени. 

Визиту к берегам Балтийско-
го моря предшествовал длитель-
ный сбор в подмосковном Ново-
горске, где в распоряжении глав-
ного тренера было 14 баскетбо-
листок. Но по состоянию здоро-
вья Виктория Завьялова и Татья-
на Петрушина выпали из даль-
нейшего учебно-тренировочного 
процесса. Поэтому в Риге высту-
пали 12 игроков. 

Вот состав команды: разыг-
рывающие и атакующие защит-
ники — Елена Беглова, Евгения 
Белякова (обе — УГМК, Екате-
ринбург), Ксения Левченко 
(«Динамо», Курск), Екатерина 
Федоренкова («Надежда», Орен-
бург); форварды — Анна Лешков-
цева (МБА, Москва), Раиса Муси-
на (УГМК), Анастасия Шилова 
(«Надежда»); центровые — Ната-
лья Виеру (УГМК), Жосселина 
Майга, Ксения Тихоненко (обе — 
«Надежда»), Елизавета Шабано-
ва («Инвента», Курск), Альбина 
Ражева (пока без клуба).

Латвия сейчас готовится к 
стартующему 22 сентября в Ис-
пании чемпионату мира и наряду 
с Сербией является одной из двух 
стран — организаторов финально-
го турнира первенства Евро-
пы-2019. Россия, Украина и Шве-
ция в ноябре проведут заключи-
тельные матчи отбора на конти-
нентальный турнир. Так что для 
всех четырех участников игры в 
Риге оказались как нельзя кстати. 

Во встрече с Украиной самы-
ми результативными у россия-
нок оказались Тихоненко (18 оч-
ков) и Майга (11), а у соперниц 
явно выделялась натурализован-
ная американка Д’Андра Мосс 
(22). В игре с Латвией роль лиде-
ра взяла на себя Евгения Беляко-
ва, как и положено капитану. В 
итоге она принесла команде 21 
очко, в активе Виеру — 13. Усту-
пая по итогам первой половины, 
после большого перерыва наша 
сборная резко прибавила и стала 
уходить в отрыв, причем макси-
мальное преимущество достига-
ло дюжины очков.

— Доволен тем, как девчонки 
старались в ключевых компо-
нентах. Показывали хорошую 
защиту. Конечно, Женя Белякова 
задавала тон в атаке, но усилия 
прикладывала вся команда, — 
сказал главный тренер сборной 
России Олаф Ланге. — Сейчас мы 
готовимся к ноябрьским отбо-
рочным играм, но должны загля-
дывать и дальше — например, ду-
мать о Евробаскете-2019.

Экстрим Бесстрашные хай-дайверы выступили на турнире в Крыму

Взяли высоту

Олег Широков, Анна Козина, 
Симферополь — Москва 

В 
Крыму в поселке Симе-
из прошел второй меж-
дународный Кубок по 
прыжкам в воду Crimea 
Cliff Diving World Cup 

2018. Его участниками стали 12 
сильнейших спортсменов мира 
по этому экстремальному виду 
спорта, признанных лучшими по 
итогам 2018 года.

Вопреки санкциям в Крым 
приехало немало иностранцев — 
Мигель Гарсия (Колумбия), Гэри 
Хант (Великобритания), Алан 
Кол (Люксембург), Кайл Митри-
он и Энди Джонс (США), Сириль 
Умеджкан (Франция), Алексей 
Пригоров (Украина), Крис Кола-
нус (Польша), Серхио Гузман 
(Мексика). И это несмотря на то, 
что МИД Украины в очередной 
раз предупредил спортсменов о 
грозящем им уголовном пресле-
довании в случае посещении по-
луострова. 

Несколько тысяч зрителей со-
бралось на пляже Симеиза, что-
бы увидеть прыжки с 27-метро-
вой высоты в воду, где глубина 
моря здесь достигает восьми ме-
тров. Часть зрителей заранее до-
брались на скалы Дива из разных 
портов полуострова на частных 
катерах, встав на якоря за не-
сколько часов до начала прыж-
ков.

Спортсмены летели в воздухе 
на скорости 85 километров в час 
всего пару секунд, перед тем как 
попасть в теплое Черное море. И 
хотя любая ошибка могла стоить 

им жизни, они лихо исполняли 
тройные сальто, обороты и вин-
ты со «слепым» входом в воду, 
будто с вышки в тихом бассейне. 
Соревнования проходили в три 
этапа, и выступления спортсме-
нов оценивало строгое жюри из 
пяти человек. В их числе — судья 
международной категории по 
клифф-дайвингу Кэннет Батрэс-
Грув, двукратный участник 
Олимпийских игр — 1972 года в 
Мюнхене и 1980-го в Москве.

Второй год подряд победите-
лем соревнований стал Гэри 
Хант, сумевший обойти своих 
именитых соперников и увезти 
домой 6000 долларов. На втором 
месте — украинец Алексей Приго-
ров, на третьем — американец 
Кайл Митрион. Они получили  
вознаграждения 5000 и 4000 дол-
ларов соответственно. Всего же 
призовой фонд соревнований со-
ставил 31,5 тысячи долларов. 
Участвовавшие в Кубке россияне 
Никита Федотов, Артем Сильчен-
ко и Игорь Семашко заняли ме-
ста с пятого по седьмое.

Награждение победителей 
провел президент Российской 
федерации прыжков в воду Алек-
сей Власенко.

— Я хочу на бюро FINA (Ме-
ждународной федерации плава-
ния) поднять вопрос, чтобы этап 
Кубка мира по прыжкам в воду и 
Кубок мира по хайдайвингу про-
вести одновременно, — рассказал 
Власенко журналистам. — Пото-
му что сегодня на этапах Кубка 
мира по прыжкам в воду — а я был 
в Токио, Монреале, Пекине, Каза-
ни — зрителей нет нигде, кроме 
как в Казани. А хайдайвинг, нао-
борот, развивающийся вид, у ко-
торого огромное количество зри-
телей и большая популярность. 
Надо проводить их вместе, и тем 
самым мы привлечем зрителей и 
телевидение на Кубок мира по 
прыжкам в воду. 

— Я очень счастлив, — расска-
зал нам победитель соревнова-
ния Гэри Хант из Великобрита-
нии. — Я опять — чемпион! Ника-
ких санкций со стороны Украины 
я не боюсь, потому что уверен, 

что спорт и политика несовме-
стимы. Южный берег Крыма во-
обще очень похож на юг Фран-
ции, где я готовился к этим сорев-
нованиям. Потому и соревно-
ваться было легко — как будто во-
обще никуда не уезжал! Это шанс 
для людей со всего мира попро-
бовать свои возможности, хотя и 
я понимаю, что, приехав в Крым, 
не смогу участвовать в украин-
ских соревнованиях.

Гэри еще в 2016 году планиро-
вал посетить полуостров, но тог-
да не получилось. Теперь же он 
уже второй год посещает Крым, 
полюбил его красоты и готов 
участвовать и в следующих Куб-
ках мира.

Своими впечатлениями от 
Кубка мира по клифф-дайвингу с 
корреспондентом «РГ» поделил-
ся вице-президент Российской 
федерации прыжков в воду, дву-
кратный олимпийский чемпион, 
единственный в истории облада-
тель восьми олимпийских наград 
в прыжках в воду Дмитрий Сау-
тин, который судил эти соревно-
вания.

Дмитрий, для публики это очень 
зрелищный турнир, а вас как 
профессионала смогли чем-то 
поразить участники?
ДМИТРИЙ САУТИН: В Симеизе Кубок 
мира по клифф-дайвингу прохо-
дит уже второй год. И классно 
проходит. Всем нравится: спор-
тсмены довольны организацией, 
а зрители в восторге от прыжков. 
На хай-дайвинге я работаю су-
дьей уже года четыре. Могу ска-
зать, что Гэри Хант, подтвердил 

класс. Он без вариантов был луч-
шим. 

Почему россиянам не удалось 
попасть на пьедестал?
ДМИТРИЙ САУТИН: Самый известный 
и титулованный российский хай-
дайвер Артем Сильченко потя-
нул пах. Последний прыжок при-
шлось заменить со сложного на 
самый простой. Игорь Семашко 
тоже не смог на сто процентов ис-
пользовать последнюю попытку. 
Там такой ветер поднялся, а у 
него прыжок со стойки на руках. 
Его разрешили поменять. Игорь 
исполнил простой прыжок. Зато 
молодец украинец Алексей При-
горов. За него порадовались.

Интересно, а вы сами с какой вы-
соты прыгали?
ДМИТРИЙ САУТИН: Максимум метров 
с 20. Кстати, тоже здесь, в Крыму, 
на мысе Фиолент. Но это было 
очень давно. А сейчас будем раз-
вивать Кубок мира по клифф-
дайвингу. Президент нашей феде-
рации прыжков в воду Алексей 
Власенко пообещал, что на сле-
дующий год увеличим призовой 
фонд. 

Хант приедет снова защищать 
титул?
ДМИТРИЙ САУТИН: Он сразу сказал: 
«Всегда с удовольствием. Пригла-
шайте». Правда, в следующем 
году соревнования перенесут в 
Севастополь. Там тоже хорошие 
условия. 

Участники турнира прыгали в море 
со специальной платформы, уста-
новленной на высоте 27 метров!

В финальном матче турнира в 
Челябинске «Салават Юлаев» ока-
зался чуть лучше «Трактора» — 4:3.

Акцент

 На турнир по клифф-дайвингу 
в Крым приехали спортсмены 
из разных стран мира, вклю-
чая США, Великобританию 
и Украину 

Екатерина Макарова в нынешнем сезоне вынужденно сыгра-
ла уже с шестью разными партнершами.

Евгения Белякова очень уверенно 
чувствует себя в роли капитана 
баскетбольной сборной страны.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Российская сборная юношей выиг-
рала турнир дивизиона «В» чем-
пионата Европы в своей возраст-
ной категории (U-16) и на буду-
щий год выступит уже в элите. 
Команда, руководимая Иваном 
Кучеровым, в Сараево (Босния) 
победила во всех восьми проведен-
ных матчах. Защитник Павел 
Савков признан самым ценным 
игроком (MVP) соревнований, в 
символическую сборную чемпио-
ната также вошел наш центро-
вой Александр Евсеев.
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